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Principal competição esportiva do continente acontecerá na cidade de Lima, no Peru, e contará com a participação de 487 atletas do Brasil em 49 modalidades. Página 22

Delegação brasileira no Pan 2019 será recorde

Foto: Divulgação/COB

Transposição: PB receberá 
água do Eixo Norte em 2020
Sistema adutor do Estado já está preparado para receber o fluxo de água, que chegará por São José de Piranhas. Página 5

Estado se prepara para a 
coleta de perfis genéticos

Empaer orienta sobre o
cultivo do algodão orgânico

Conselhos Penitenciário e de Coordenação Penitenciária 
se reuniram ontem para discutir a formação do banco 
de dados que vai integrar a rede nacional. Página 4

Evento realizado em Alagoa Grande apresentou o 
Projeto Algodão Paraíba aos produtores da região e 
demonstrou aspectos técnicos da cultura. Página 18

MPF pede suspensão de 
verba do Parque Sanhauá
Procuradoria recomendou à Prefeitura que não inicie a 
aplicação de recursos federais no projeto e orientou a 
Caixa Econômica a interrromper pagamentos. Página 4

Pagamento do PIS/Pasep 
começa a ser feito dia 25
Liberação do dinheiro para os cadastrados no PIS 
vai considerar a data de nascimento e, no Pasep, o 
dígito final do número de inscrição. Página 19
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Últimas

Parceria leva a Cajazeiras uma
maratona de grandes produções
Por meio de projeto de extensão da UFPB e da Secretaria 
de Cultura do município, evento exibirá filmes como 
Bohemian Rhapsody (foto) e Chacrinha. Página 12
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Diversidade

Encontro de lideranças reúne 
80 adolescentes em João Pessoa
“Redução da Maioridade Penal: Plante Sementes e Não Correntes” foi o 
tema do encontro com estudantes da rede estadual de ensino realizado 
no Centro de Atividades e Lazer Padre Juarez Benício. Página 18

No Dia do Rock do ano em que festival de Woodstock completa 50 
anos - o evento musical emblemático da contracultura no século XX 
aconteceu em agosto de 1969 -, terraplanistas ocuparam mídia e 
canais parceiros com mais um informe totalmente desprezível. Mais 
que isso: infame e irrelevante. Por uma questão de coerência. Página 11

Rock da lua

Walter Galvão



Salvo melhor entendimento, o Fun-
do de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) foi criado para proporcionar 
algum subsídio financeiro ao traba-
lhador demitido por justa causa. O di-
nheiro, sacado após a demissão, de uma 
conta vinculada ao contrato de traba-
lho, funcionaria como um lastro de se-
gurança, na melhor das hipóteses, até 
o trabalhador conseguir um novo em-
prego. É parecido, porém tem forma e 
objetivos diferentes, por exemplo, do 
Seguro-Desemprego.

Criado na vigência da ditadura mi-
litar (1964-1985), o FGTS também é uti-
lizado pelo governo federal como fonte 
alternativa de investimentos em áreas 
essenciais, como habitação, infraestru-
tura e saneamento. Uma das principais 
críticas, relacionadas ao FGTS, diz res-
peito à remuneração dos recursos acu-
mulados, que geralmente é feita com 
juros e correção monetária abaixo dos 
índices de mercado. No fim das contas, 
para variar, perde o trabalhador. 

Governos com altas taxas de baixa 
popularidade – jogo de palavras que 
aqui se utiliza apenas para reforço de 
imagem -, devido, no mais das vezes, 
ao fraco desempenho no campo admi-
nistrativo, em particular, no plano da 
economia, costumam lançar mão desse 
expediente, ou seja, liberar o saque do 
FGTS, com a finalidade maior de injetar 
dinheiro na economia, pela via do au-
mento do consumo induzido. E quem re-
siste a esse atrativo chamado dinheiro?

Essa velha artimanha (mais políti-
ca que econômica) está sendo retoca-
da pelo presidente Jair Bolsonaro, com 
vistas à liberação de, aproximadamen-
te, R$ 30 bilhões, oriundos de saques 
do FGTS. Se esse remédio não for su-
ficiente para reanimar o paciente, ou 
melhor, a economia nacional, Bolsona-
ro também pretende liberar as contas 
do PIS/Pasep, até o limite de cerca de 
R$ 20 bilhões, perfazendo uma carga 
de R$ 50 bilhões de anabolizantes, quer 
dizer, reais.

No entanto, se essas medidas, por 
um lado, irão turbinar a economia bra-
sileira, como imaginam Bolsonaro e 
seu ministro da Economia, Paulo Gue-
des, por outro vão desidratar o futuro 
dos trabalhadores contemplados com o 
FGTS, haja vista que o dinheiro liberado, 
via de regra, não será gasto em produ-
tos ou serviços que demandam urgên-
cia, mas com certeza será consumido 
pelas chamas das promoções, artifício 
de todo comércio em tempos de crise.

Do mesmo jeito que crédito não é 
salário, dinheiro do FGTS não é presen-
te de Natal, dado pelo governo em con-
sideração ao esforço despendido pelos 
trabalhadores em prol do desenvolvi-
mento do país. Melhor que tudo isso é 
o bom e velho aumento salarial igual 
ou acima da inflação, acompanhado de 
melhorias reais nas condições de tra-
balho. Sacar dinheiro do próprio bolso, 
para gastar sem necessidade, remete 
àquela velha história do ouro de tolo.
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Ouro de tolo

Sexta-feira. Acor-
dei com um pássaro 
gritando. Deixei-me 
ficar dentro daquela 
película de entorpeci-
mento, olhos fechados, 
toda ouvidos, toda me-
mória, tentando enten-
der a urgência, o quase 
desespero daqueles trinados.

Minha imaginação, essa pobre 
besta doente, liberta das imagens do 
mundo, afeita à sua própria modela-
gem, cinzelou engrenagens ferrugen-
tas de condicionadores de ar, e um 
pássaro estripado, ainda cantando.

Outros ruídos foram invadindo 
a cena da sexta-feira. Os conhecidos 
latidos dos cães da vizinhança, a mo-
notonia do trânsito, uma pequena 
nuvem a desfazer-se em plena ma-
nhã, como se fora o mundo a carpir 
uma dor crônica, espécie de unha en-
cravada no espírito do tempo.

E de novo, sem aviso, o pássaro 
gritou. Vive. Trina com a força de quem 
não tem sequer uma unha partida. 

Repórter do mundo das coisas 
que não falam, canta para os seus, 
alguma notícia rutilante.  Tece a rede 
do discurso a ser pronunciado por 
cada pássaro que o entenda. 

E me dou conta de que desde que 
me entendi por gente, foi sempre as-
sim, os pássaros acordando o mundo, 
vigiando com seus trinados, algum 
entorno desconhecido, alertando os 
seres que não se alimentam de tele-
visão, nem de jornal, com pequenos 
grãos de cuidado, bem menos de 140 
caracteres, milésimos de bits desse 
mistério, essa insondabilidade, algo 
que nunca poderemos ler.

Totalmente desperta, dou-me 

conta de que sou eu, e o 
meu mundo, que temos 
uma unha encravada, 
uma dor crônica, um de-
sespero latente que tenta-
mos disfarçar, encenando 
com brilho, cores e letras 
garrafais, as notícias que 
serão lidas no dia seguin-

te, curtidas, sublinhadas, comparti-
lhadas, escorrer de uma fala inútil, 
que não nos afeta.

 Atiro para longe os lençóis, 
tento sacudir esse torpor, visto-me 
do dia de sexta-feira, gratificada por 
aquela urgência, aquele desespero, 
aquele canto matinal, de cujo misté-
rio nada sei.

E eis que como uma lupa clari-
vidente, a tristeza se me apresenta, 
para reavivar as achas da minha an-
gústia.

Tento ludibriar o tempo ácido. 
Tento inventar uma letra para o can-
to do pássaro. 

Não enxote a tristeza. Não quei-
ra que ela vá logo embora. A tristeza 
pode lhe ensinar com quantos fios de 
algodão se tece a sua alma.

Tristeza não se cura com o limite 
do cartão de crédito. Tristeza se vive 
até o seu limite, depois é lexotan e 
sonoterapia.

Se a tristeza veio lhe visitar, ofe-
reça-lhe o melhor lugar da casa e 
aprenda com ela a tecer a crônica das 
suas horas. 

Seja o governador da sua triste-
za. Dê-lhe pão, vinho e pague você 
mesmo a conta da conveniência.

E quando a tristeza for partir, cui-
de para que leve todos os pertences, 
a fim de que não haja desculpas para 
retornar à casa do seu coração.

Crônica amanhecida

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Se a tristeza veio lhe 
visitar, ofereça-lhe o 

melhor lugar da casa e 
aprenda com ela a  
tecer a crônica das  

suas horas  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com
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Ainda na audiência com Canuto, o 
governador João Azevêdo tratou da 
liberação de recursos para a barragem 
de Cupissura, em Caaporã: “Tem R$ 88 
milhões do Orçamento Geral da União 
para a obra e precisamos que haja a 
liberação dos recursos por parte do 
Governo Federal para que ela tenha 
continuidade”.

Tramita na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do Se-
nado projeto de lei que altera 
o Código de Trânsito Brasileiro 
para permitir que jovens a 
partir dos 16 anos possam ter 
carteira de motorista – o au-
tor da proposta é o senador 
Mecias de Jesus (PRB). O texto 
será votado no colegiado em 
caráter terminativo. Ou seja: 
sem a necessidade de ser ava-
liado pelo plenário da casa.

Do governador João Azevêdo (PSB), repor-
tando-se à liberação de verbas para obras 
hídricas na Paraíba, após audiência com o mi-
nistro do Desenvolvimento Regional, Gustavo 
Canuto: “Discutimos a questão da adutora 
Translitorânea, que vai garantir água para a 
Região Metropolitana de João Pessoa pelos 
próximos 30 anos”.  

TransliTorânea

aos 16 anos

senador sobre casas do aluízio campos: “enganação”

ouTra agenda FalTa cessão

Veneziano, a aposTa do pdT e as eleições em campina grande

E o deputado Chió (Rede), que 
esteve na comitiva paraibana que 
foi a China, como parte dos en-
tendimentos para a instalação do 
estaleiro de Lucena, disse ontem 
que outras agendas foram cum-
pridas no país asiático: “Foi uma 
grande sacada da vice-governa-
dora, Ligia Feliciano, programar 
outras agendas. Fomos à agência 
de exportação para ver a possibi-
lidade da China comprar carne, 
frango e frutas da Paraíba”.

O Mistério Público Federal (MPF) 
recomendou à Prefeitura de 
João Pessoa (PMJP) não iniciar 
a obra do Parque Ecológico Sa-
nhauá, na área ribeirinha Porto 
do Capim, no Centro Histórico. 
Motivo? A prefeitura não teria a 
cessão da área, que pertence à 
União. O MPF fez igual recomen-
dação à construtora responsável, 
a Planes Engenharia. À CEF, 
recomendou a não liberação de 
recursos para a obra.

E o senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB) acusou o prefeito de Campina Grande, Romero 
Rodrigues (PSD), de enganar 26 mil pessoas que se inscreveram para receber casas no 
conjunto Aluízio Campos. Numa emissora de rádio da cidade, disse que o prefeito “não teve 
a integridade” para admitir para as pessoas que o conjunto é composto por 4.100 casas. 
“Foi uma enganação”, acusou.   

barragem de cupissura

E o PDT acredita ter 
um trunfo para con-
vencer o senador Ve-
neziano Vital do Rêgo 
(PSB) e esposa dele, 
Ana Cláudia Vital (na 
foto, com o senador), 
do Podemos, sobre um 
possível apoio à can-
didatura do deputado 
federal Damião Feli-
ciano à prefeitura de 
Campina Grande: na 
hipótese de ele vencer, 
Ana Cláudia, suplente 
de deputada, assumi-
ria vaga na Câmara 
Federal. Na eleição de 2018 ela obteve quase 50 mil votos. Essa estratégia se descortinou após a 
entrevista de Gustavo Feliciano, presidente do PDT de Campina Grande, à TV Itararé. Apesar de 
a ‘proposta’ ser tentadora, há empecilhos para ela se concretizar, embora o senador tenha dito 
que enxerga com bons olhos a candidatura do pedetista. É que a esposa do senador é um nome 
forte para a disputa na ‘Rainha da Borborema’ e seria mais estratégico, politicamente falando, 
para Veneziano – e por tabela para o PSB – voltar a comandar o segundo maior colégio eleitoral 
da Paraíba. Em recente entrevista para a coluna, o governador João Azevêdo disse que o PSB e 
aliados pretendem fazer avaliações, por meio de pesquisas de intenção de voto, para definir uma 
candidatura com chances reais de êxito, em 2020.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: TV Itararé
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Governador João Azevêdo entrega hoje travessias urbanas que vão beneficiar as duas cidades do Brejo paraibano 

Pilões e Sertãozinho ganham 
obras do Governo do Estado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Aze-
vêdo inaugura, hoje, mais 
duas obras de mobilidade ur-
bana que beneficiam as cida-
des de Pilões e Sertãozinho, 
na região do Brejo. A primei-
ra a ser inaugurada, às 10h, 
será a travessia urbana da 
cidade de Pilões, com um to-
tal de 1,4 km, que consiste no 
recapeamento asfáltico das 
Ruas Santa Cruz, Cônego Te-
odomiro Norberto Baracuí e 
Avenida Benjamin Sobrinho. 
A segunda obra, a travessia 
urbana de Sertãozinho, com 
640 metros, beneficiou com 
recapeamento asfáltico as 
Ruas Sabiniano Maia, João 
Pessoa, Nossa Senhora de 
Fátima e Rua da Vitória.

O Governo do Estado 
investiu na obra de Pilões 
R$ 510.950,87 e na de Ser-
tãozinho R$ 294.576,76, am-
bas com recursos próprios, 
contemplando uma popula-
ção de 11.638 habitantes das 
duas cidades, além dos mo-
toristas que trafegam pelas 

rodovias da região.
Na pavimentação das 

duas travessias ,  foram 
executados serviços de re-
cuperação de calçamento, 
dispositivos de drenagem, 
recapeamento em Concre-
to Betuminoso Usinado a 
Quente (CBUQ) e sinaliza-
ção horizontal e vertical. Os 
serviços foram iniciados em 
maio e concluídos em junho 
deste ano.

Ao destacar a inaugura-
ção de mais duas obras de 
mobilidade urbana, o supe-
rintendente do Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
da Paraíba, Carlos Pereira, 
ressalta que as travessias 
e ruas proporcionam mais 
qualidade de vida para os 
moradores das duas cidades. 
Ele ainda acrescentou que as 
obras modernizam a infraes-
trutura viária das cidades, 
além de reduzir os acidentes 
de trânsito e o tempo de via-
gem com conforto e seguran-
ça para seus usuários.

Dragagem do canal de acesso

Presidente da Docas-PB vai a Brasília 
para reunião sobre conclusão da obra

A presidente da Com-
panhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB), Gilmara Temó-
teo, viajou a Brasília para 
uma reunião no Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(Dnit) sobre a conclusão 
da dragagem do canal de 
acesso do Porto de Cabe-
delo. A presidente destacou 
que a reunião foi bastante 
positiva e abordou vários 
aspectos técnicos da obra.

“Depois de um exce-
lente resultado com a via-
gem à China, essa nova ida 
a Brasília é fundamental 
para que sigamos em frente 
com a dragagem. 

Estamos fazendo as ar-
ticulações necessárias com 
a bancada e o Governo Fede-

ral, além dos investimentos 
na infraestrutura do porto, 
para que estejamos mais 
do que prontos quando a 
dragagem for concluída”, 
detalha Gilmara Temóteo. 

A  p r e s i d e n t e  d a 
Docas-PB reforçou que 
já existe um anteprojeto 
aprovado pelo Instituto Na-
cional de Pesquisas Hidro-
viárias (INPH), na pessoa 
do diretor do órgão, Dome-
nico Accetta. “Paralelamen-
te, vale ressaltar que essa 
é uma demanda de toda a 
comunidade portuária e 
do Estado, afinal fará com 
que o porto seja mais com-
petitivo e operacional, por 
exemplo”, avaliou Gilmara.

A comitiva paraibana 
foi composta pela presi-

dente da Docas-PB, o se-
cretário de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos e Meio 
Ambiente, Deusdete Quei-
roga, o deputado federal 
Wilson Santiago e o secre-
tário executivo do Escritó-
rio de Representação em 
Brasília, Adauto Fernandes. 
Eles foram recebidos pelo 
diretor geral do Dnit, o ge-
neral Antônio dos Santos 
Filho, pelo coordenador 
geral de Obras Aquaviá-
rias, Rodrigo Morais, pela 
diretora de Infraestrutura 
Aquaviária, Karoline Bra-
sileiro, e outros membros 
técnicos do órgão.

O encontro serviu para 
dar continuidade ao proces-
so de busca pela dragagem 
do Porto de Cabedelo, que 

permitirá o acesso de na-
vios maiores, trazendo mais 
benefícios para o Estado. A 
negociação desse assunto 
foi conduzida pelo ex-go-
vernador Ricardo Coutinho 
e continuada pelo gover-
nador João Azevêdo, que 
esteve em 21 de março em 
Brasília, junto com a presi-
dente da Docas-PB, Gilmara 
Temóteo, e parte da banca-
da federal paraibana.

A conclusão da dra-
gagem foi inserida pela 
bancada federal paraibana 
como uma das prioridades 
para 2020, no calendário de 
obras do Governo Federal. 
Atualmente o canal possui 
9,14 m de profundidade e 
passará a ter 11 m, quando 
a obra for finalizada.

Foto: Divulgação/Docas-PB

Gilmara Temóteo teve reunião no Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes sobre a conclusão da dragagem do canal de acesso do Porto de Cabedelo

Dentro das ações do go-
verno relacionadas à campa-
nha Julho Amarelo de combate 
às hepatites virais, a Agência 
Estadual de Vigilância Sani-
tária utilizou-se da edição do 
Momento Agevisa de ontem, 
intitulada “Julho Amarelo: He-
patites Virais e Odontologia”, 
para ressaltar a questão dos 
riscos ocupacionais comuns na 
rotina dos profissionais de saú-
de, com destaque para o pessoal 
da odontologia. O informativo 
radiofônico da Agevisa/PB vai 
ao ar dentro da programação 
do Jornal Estadual da Rádio Ta-
bajara (AM-1.110 e FM-105.5).

Conforme observou a 
diretora-geral da Agevisa/PB, 
Jória Viana Guerreiro, em face 
das peculiaridades da profis-
são, os odontólogos ficam ex-
postos a riscos permanentes e 
elevados de contrair doenças 
infecciosas, seja por meio de 
acidentes de trabalho ou pelo 

processo de contaminação cru-
zada, que se refere à transfe-
rência de microrganismos de 
uma pessoa (ou objeto) para 
outra, causando infecções.

De acordo com a diretora-
-técnica de Ciência e Tecnologia 
Médica e Correlatos da Agevi-
sa, dentista sanitarista Helena 
Teixeira de Lima Barbosa, os 
riscos mais frequentes a que 
estão sujeitos os profissionais 
de odontologia são os físicos, 
os químicos, os ergonômicos, 
os mecânicos ou de acidente, 
os decorrentes da falta de con-
forto e higiene e os biológicos.

Com o tema do Momento 
Agevisa voltado para a questão 
das hepatites virais, as infor-
mações disponibilizadas (por 
meio de Cadeia Estadual de 
Rádio comandada pela Tabaja-
ra) versaram especificamente 
sobre os riscos biológicos, os 
quais estão ligados à probabili-
dade da ocorrência de eventos.

Momento Agevisa 
ressalta hepatites

Meios de transmissão 
Citando o Manual de Serviços Odontológicos 

publicado pela Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária em 2006, que trata da prevenção e do con-
trole de riscos no exercício da odontologia, Adriana 
Mendes explicou que a transmissão de doenças pela 
contaminação de ordem biológica pode ocorrer por 
via aérea; pelo contato com sangue ou outros flui-
dos orgânicos, e pelo contato direto (mãos e pele) 
ou indireto (superfícies ambientais ou itens de uso 
pessoal) com o paciente.

Contaminação 
Através da respiração, pode-se contrair, dentre 

outras doenças, infecções respiratórias, gripe ou in-
fluenza, rubéola, sarampo e tuberculose. Para evitá-
-las, deve-se usar dique de borracha, sempre que 
o procedimento permitir; usar sugadores de alta 
potência; evitar o uso da seringa tríplice na sua forma 
spray, acionando os dois botões ao mesmo tempo; 
regular a saída de água de refrigeração; higienizar 
previamente a boca do paciente; manter o ambiente 
ventilado; usar exaustores com filtro HEPA; usar más-
caras de proteção respiratórias e óculos de proteção, 
e evitar contato com pacientes suspeitos de sarampo, 
varicela, rubéola e tuberculose, dentre outros.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) está rea-
lizando uma qualificação 
técnica laboratorial para 
profissionais de referência 
de Gerências Regionais de 
Saúde (GRS) na identificação 
de flebotomíneos. A capaci-
tação acontece até o dia 26, 
no Núcleo de Entomologia 
e Pesquisa Operacional da 
Paraíba.

De acordo com o geren-
te operacional de Vigilância 
Ambiental, Emanoel Lira, a 
agenda faz parte da cons-
trução do Plano Estadual 
de Controle da Leishmanio-
se Visceral. Ele explica que 
foram convidados para a 
capacitação laboratoristas 
das gerências em que os mu-
nicípios apresentam trans-

missão intensa da doença e o 
intuito é qualificar o técnico 
para que ele faça essa iden-
tificação do vetor dentro do 
laboratório.

“A importância dessa 
qualificação é identificar se 
realmente o mosquito está 
presente naquele município, 
se o vetor está positivo, saber 
qual é a espécie predominan-
te e até que ponto os vetores 
estão agindo. Identificar o 
mosquito não é apenas dizer 
‘isso é um flebótomo’, mas 
sim identificar gênero e es-
pécie”, afirma.

Foram contempladas 
para participar da qualifi-
cação as seguintes GRS: 8ª 
com o município de Catolé 
do Rocha, a 7ª com o muni-
cípio de Piancó, a 10ª com 

o município de Sousa e a 1ª  
com o município de João Pes-
soa. A qualificação tem duas 
semanas de duração.

Flebotomíneos
São insetos que se ali-

mentam de sangue, respon-
sáveis pela transmissão da 
Leishmaniose Visceral. Eles 
medem de 2 a 3 milímetros 
de comprimento e, devido 
ao seu pequeno tamanho, 
são capazes de atravessar 
as malhas dos mosquiteiros 
e telas. Apresentam cor ama-
relada ou acinzentada e suas 
asas permanecem abertas 
quando estão em repouso.

Seus nomes variam de 
acordo com a localidade; os 
mais comuns são: mosqui-
to palha, tatuquira, birigui, 

cangalinha, asa branca, asa 
dura e palhinha. O mosquito 
palha ou asa branca é mais 
encontrado em lugares úmi-
dos, escuros, onde existem 
muitas plantas.

As fontes de infecção 
das leishmanioses são, prin-
cipalmente, esses insetos 
flebotomíneos que abrigam 
o parasita em seu tubo di-
gestivo, porém o hospedeiro 
também pode ser o cão do-
méstico e o cavalo.

SES qualifica técnicos de laboratório 
na identificação de flebotomíneos

Flebotomíneos
se alimentam de 

sangue e transmitem a 
Leishmaniose Visceral
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Recomendação à PMJP foi feita pelo Ministério Público Federal na Paraíba para obra no Porto do Capim

O Ministério Público Fe-
deral na Paraíba recomendou 
à Prefeitura de João Pessoa 
que não inicie a aplicação de 
recursos federais na obra do 
Parque Ecológico Sanhauá, 
projeto turístico que a Pre-
feitura pretende construir 
na área onde está localizada 
a comunidade tradicional ri-
beirinha Porto do Capim, no 
Centro Histórico da capital.

O MPF também reco-
mendou à superintendência 
local da Caixa Econômica 
Federal que se abstenha de 
realizar pagamentos refe-
rentes a medições da obra do 
projeto turístico. Uma tercei-
ra recomendação foi feita à 
construtora Planes Engenha-
ria e Construção, empresa 
responsável pela construção 
do Parque Sanhauá, para 
que não comece a execução 
da obra. As recomendações 
foram feitas em razão de au-
sência de regularização na 
cessão da área onde a pre-
feitura pretende construir o 
parque turístico. A área é de 
propriedade da União.

Os recursos, que ultra-
passam R$ 12,5 milhões (já 
com aditivo de 7,73%), pro-
venientes do Ministério da 
Cidadania, são decorrentes 
do Contrato nº 0424015-34 
(Siafi 684973), firmado com 
a CEF. Para aplicação dos 
recursos, a PMJP realizou o 
Procedimento Licitatório nº 
33036/2018 na modalidade 
concorrência.

O MPF fixou prazo de 
dez dias, a contar do recebi-
mento das recomendações, 
para que a PMJP, a CEF e a 
construtora informem as 
medidas adotadas para o 
cumprimento das respec-
tivas recomendações ou as 
razões para não acatarem as 
medidas recomendadas. Pre-
feitura, Caixa e construtora 
foram informadas que o não 
acatamento das recomenda-
ções poderá dar ensejo ao 
ajuizamento das ações judi-
ciais cabíveis.

 
Sem autorização
Em 26 de junho de 

2019, a Prefeitura informou 
ao MPF o início das obras de 
intervenção na comunida-
de tradicional do Porto do 
Capim, especificamente, na 
área conhecida como Vila 
Nassau. Por meio de ofício, a 
Administração Municipal co-
municou que as áreas obje-
to das intervenções são “em 
sua grande maioria áreas 
públicas, de propriedade da 
União, que teriam sido ce-
didas ao Município de João 
Pessoa para implantação do 
projeto de revitalização do 
Centro Histórico”, o que não 
foi confirmado pela SPU.

O que diz o TCU
Sem a titularidade da 

área em que pretende edi-
ficar o parque turístico, a 
Prefeitura não poderia se-
quer ter celebrado o con-
trato de repasse com a Cai-
xa Econômica, visto que, 
de acordo com o Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
a regularização fundiá-
ria do imóvel onde a obra 
será executada é condição 
prévia para a efetivação de 
contratos de repasse com 
o banco federal. Conforme 
o Acórdão nº 2824/2009, 
proferido pelo plenário 
do TCU: “Previamente à 
celebração de contratos 
de repasse, o concedente 
deve exigir projeto técni-
co da obra e comprovantes 
de propriedade do imóvel 
onde será executada, reali-
zando a análise técnica das 
propostas”.

N o u t r o  a c ó r d ã o 
(3213/2014), o plenário do 
TCU determina que “a regula-
rização da situação fundiária 
das áreas em que serão rea-
lizadas obras públicas deve 
ser providenciada com ante-
cedência pelas entidades com 
as quais a União pactua a exe-
cução de plano de trabalho de 
forma descentralizada”.

Em sintonia com os pre-
cedentes da Corte de Contas 
da União, o MPF enviou re-
presentação ao TCU solici-
tando que o tribunal fiscalize 
a aplicação de verbas fede-
rais referentes à obra do Par-
que Ecológico Sanhauá por 
parte da Prefeitura de João 
Pessoa.

Consulta prévia
Há mais de 70 anos, a 

comunidade tradicional do 
Porto do Capim mantém-se 
fiel às referências culturais 
e às tradições ribeirinhas de 
sua localidade. Ao emitir a re-
comendação, o MPF também 
considerou que o projeto de 
intervenção da Prefeitura não 
promoveu a devida consulta à 
comunidade tradicional acer-
ca da construção do Parque 
Ecológico Sanhauá. A con-
sulta, de forma prévia, livre e 
informada, antes de serem to-
madas decisões que possam 
afetar seus bens ou direitos, 
é um direito garantido às co-
munidades tradicionais, con-
forme dispõe o artigo 6º da 
convenção de número 169 da 
Organização Internacional do 
Trabalho (OIT).

Desde 2015, o Ministé-
rio Público Federal acompa-
nha a pretensão da Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
de realizar obras na localida-
de conhecida como Porto do 
Capim, no Centro Histórico 
da capital.

Parque Sanhauá: Prefeitura 
não pode usar verba federal

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
FUNDAÇÃO CULTURAL DE PATOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 161/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019
A Fundação Cultural de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Pú-

blico, para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de empresa para Fornecimento par-

celado de INSTRUMENTOS MUSICAIS e MATERIAIS PARA MANUTENÇÃO E CONSERTOS DE 
INSTRUMENTOS MUSICAIS, destinado a Filarmônica 26 de Julho, a Cargo da Fundação Cultural 
de Patos - FUNDAP, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência 
Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 01 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Ho-

rácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.pb.gov.
br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 17 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

A reunião entre o Conselho Penitenciário e o Conselho de Coordenação Penitenciária do Estado discutiu avanços na coleta e inserção de perfis genéticos

Foto: Secom-PB

Critério do Ministério da Justiça

Paraíba avança na coleta de dados para 
inserção em banco de perfil genético

Discutir avanços na 
coleta e inserção de perfis 
genéticos da Paraíba em 
um banco de dados na-
cional (Rede Integrada de 
Banco de Perfil Genético) 
foi o principal tema da 
reunião entre o Conselho 
Penitenciário e o Conse-
lho de Coordenação Pe-
nitenciária do Estado, 
que aconteceu, ontem, 
na sede da Secretaria da 
Segurança e da Defesa 
Social (Sesds), no bairro 
de Mangabeira, em João 
Pessoa. A medida faz par-
te dos critérios exigidos 
pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública aos es-

tados, para distribuição de 
verbas federais.

De acordo com o se-
cretário da Segurança e 
Defesa Social, Jean Nunes, 
que é membro permanente 
do Conselho Penitenciário, 
as discussões confirmam a 
afinidade e integração de 
vários atores do Sistema de 
Justiça Criminal. “Secreta-
ria da Segurança e da Defe-
sa Social e Secretaria de Ad-
ministração Penitenciária, 
com os integrantes dos con-
selhos, tratando de diver-
sos temas que são comuns 
às duas pastas, devendo 
avançar, inclusive, nos pré
-requisitos que foram esta-

belecidos pelo Governo Fe-
deral por meio da Portaria 
631/2019 do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
para que os estados rece-
bam repasse de recursos 
fundo a fundo, entre eles a 
coleta de material genéti-
co e a alimentação de um 
banco de dados. Estamos 
trabalhando nesse sentido”, 
destacou Jean Nunes.

O secretário da Admi-
nistração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, que presi-
de o Conselho Penitenciá-
rio da Paraíba (CPE/PB) 
e o Conselho Estadual de 
Coordenação Penitenciária 
(CECP), exaltou a impor-

tância da duas secretarias 
caminharem lado a lado e 
que ações como essas são 
fundamentais para o siste-
ma de segurança pública  
do Estado.

A reunião contou com 
representantes da Polí-
cia Civil, com o Instituto 
de Polícia Científica (IPC), 
Polícia Federal, Polícia Mi-
litar, Procuradoria Geral 
do Estado, Procuradoria 
Federal, Ministério Público 
Estadual, Defensoria Públi-
ca, Assembleia Legislativa, 
representantes do Sistema 
Prisional, além dos demais 
integrantes de ambos os 
conselhos.

O corpo do vocalista 
da banda Jackson Envene-
nado e policial militar Ro-
berio Chaves, 38 anos, foi 
enterrado na tarde de on-
tem no Cemitério São Se-
bastião, em Alagoa Gran-
de, onde morava. Roberio 
foi encontrado morto na 
noite de quarta-feira às 
margens da PB-079.

De acordo com a Po-
lícia Militar, ele vinha de 
uma festa conduzindo 
sua moto, rumo a Alagoa 
Grande, quando perdeu 
o controle em uma curva 
e sofreu o acidente. O ve-
lório ocorreu na Câmara 
de Vereadores de Alagoa 
Grande onde muitas pes-
soas foram se despedir do 
músico. 

Além de soldado da 
PM, Roberio Chaves parti-
cipava como percussionis-

ta da Banda do 2º Batalhão 
da Polícia Militar e foi um 
dos fundadores do grupo 
Jackson Envenenado, cria-
do em 2001, na cidade de 
Alagoa Grande, terra de 
Jackson do Pandeiro, que 
era uma inspiração para os 
integrantes da banda. 

Em nota, o secretário 
de Estado da Cultura da 
Paraíba, Damião Ramos 
Cavalcanti, lamentou a 
morte do músico e infor-
mou que “a Secretaria de 
Estado da Cultura da Pa-
raíba, em nome dos artis-
tas, dos agentes culturais 
e de toda a comunidade 
cultural, manifesta pro-
fundo pesar pelo brusco 
desaparecimento do artis-
ta Roberio Pereira Chaves, 
compositor e cantor, dedi-
cado às obras de Jackson 
do Pandeiro, no município 
de Alagoa Grande e de re-
conhecida notoriedade no 
Estado”.

Sepultado corpo do 
músico Robério Chaves
Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

O secretário de Esta-
do do Desenvolvimento de 
Agropecuária e da Pesca 
(Sedap), Efraim Morais, par-
ticipou às 16h de ontem, em 
Brasília, da assinatura do 
Decreto de Regulamentação 
do Selo Arte pelo presidente 
da República, Jair Bolsona-
ro, e pela ministra do Minis-
tério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento, Tereza 
Cristina. A medida vai pos-
sibilitar que a produção de 
origem animal da agricul-
tura familiar, como queijos, 
seja comercializada em todo 
o território nacional.

Com origem no Pro-
jeto de Lei 8.920/2017, 
do deputado Efraim Filho 
(DEM/PB), o Decreto de 
Regulamentação deverá 
expandir o negócio dos 
pequenos produtores. “O 
importante é que agora, o 
pequeno produtor da Pa-
raíba, que conseguir obter 

o Selo Arte, poderá comer-
cializar fora do Estado, em 
qualquer parte do país”, 
destacou Efraim Morais.

Antes da regulamen-
tação, o comércio dos pro-
dutos artesanais ficava 
restrito ao Estado, o que 
dificultava, muitas vezes, a 
expansão do negócio. Com 
o Selo Arte, o produtor vai 
poder gerar mais renda, 
emprego e divisas.

Para o secretário, a ini-
ciativa é muito relevante 
para as agroindústrias ar-
tesanais. “Eu diria que é a 
alforria dos produtos arte-
sanais”, acrescentou Efraim 
Morais. Segundo ele, a regu-
lamentação ocorrida ontem 
é atribuída aos derivados do 
leite, mas a ideia do projeto 
é que a regulamentação seja 
estendida a outros produtos 
como mel e embutidos. 

A cerimônia realizada 
ontem reuniu várias autori-
dades do Distrito Federal e 
representantes de produto-
res artesanais.

Selo Arte vai atender 
a produtores rurais
Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com
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Sem conforto
Desorganização, calçadas “entupidas” de barracas, sujeira e 
insegurança. Este é o cenário do Terminal de Integração do 
Varadouro, segundo denunciam os usuários.  Página 8
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Apesar do atraso das obras pelo Governo Federal, toda a estrutura que cabe ao Governo da Paraíba está pronta 

As águas do Rio São Fran-
cisco só devem entrar pelo 
Eixo Norte, via município de 
São José de Piranhas, no Ser-
tão paraibano, em novembro 
de 2020.  A informação é da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da Paraí-
ba (Aesa), com base nos da-
dos obtidos diretamente com 
o Ministério do Desenvolvi-
mento Regional (MDR).

“Fui informado duran-
te reunião em Brasília, este 
mês, que só receberemos 
águas pelo Eixo Norte no fi-
nal do próximo ano. A prin-
cipal demora desse eixo será 
o enchimento das barragens 
pelas águas do São Francis-
co, pois essas barragens são 
bem maiores do que aquelas 
do Eixo Leste”, explicou  o 
diretor-presidente da Aesa, 
Porfírio Loureiro.

De acordo com o Pro-
jeto de Integração do Rio 
São Francisco, a entrada das 
águas do Eixo Norte, que 
ainda não chegaram à Pa-
raíba, será via município de 
São José de Piranhas. Elas 
vão desaguar na Barragem 
de Engenheiro Ávidos. O 
percurso começa, antes, por 
Pernambuco, Ceará e chega 
ao território paraibano. Da-
qui, segue para o Rio Grande 
do Norte. 

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Águas do São Francisco só 
chegam ao Sertão em 2020

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

MDR: projeto está em pré-operação
O Ministério de Desenvolvimento 

Regional informou, por meio da Asses-
soria de Imprensa, que 97% das obras 
do Eixo Norte da Integração estão em 
fase de conclusão. Além disso, todas as 
estruturas consideradas de grande porte 
para condução da água aos estados 
beneficiados estão prontas. Entre elas, 
estão as estações elevatórias, túneis, 
aquedutos e outros equipamentos. Mes-
mo em fase de pré-operação, o projeto 
teria beneficiado mais de um milhão de 
habitantes em 38 cidades da Paraíba e 
de Pernambuco.

No trecho, de acordo com o MDR, 
os serviços estão divididos em três eta-
pas, denominadas 1N, 2N e 3N. Cada 
uma delas corresponde a 95,7%, 99,1% 
e 98,7% de execução, respectivamen-
te. Ao todo, no Eixo Norte possui 260 
quilômetros de extensão. A Assessoria 
de Imprensa confirmou que a expecta-
tiva do Ministério do Desenvolvimento 
Regional (MDR) é concluir os trabalhos 
no Eixo Norte no segundo semestre do 
próximo ano.

Ainda segundo explicações do 
MDR, os dois eixos de transferência 
de água (Norte e Leste) do Projeto de 
Integração do Rio São Francisco estão 
na fase da chamada pré-operação. Ou 
seja, é nesta etapa que são realizados 
os ajustes e verificações necessários ao 
funcionamento de equipamentos hidro-
mecânicos. Por essa razão, seria natural 

que ocorram interrupções temporárias 
em algumas estruturas.

O Ministério explicou ainda que 
em 2018 foi constatada a necessida-
de de realizar reparos preventivos no 
Dique Negreiros, em Salgueiro (PE). A 
estrutura precisou ser esvaziada para 
a execução dos serviços. Por esse mo-
tivo, o bombeamento nas estações de 
Cabrobó e Terra Nova, naquele Estado, 
ainda não foi restabelecido, já que a 
água do projeto não tem como seguir 
por estruturas seguintes. 

Quando questionado sobre a 
suspensão do fluxo d’água do Eixo 
Leste desde fevereiro e a respeito das 
denúncias da população paraibana, 
segundo as quais até plantas estariam 
nascendo nos canais vazios e com 
rachaduras, o Ministério insistiu que 
“o bombeamento no Eixo Leste está 
ocorrendo normalmente”.

Ainda por meio de sua Assesso-
ria de Imprensa, o MDR esclareceu 
que o maior reservatório paraibano, 
o Boqueirão, teria disponibilidade 
hídrica para assegurar o atendimento 
de cidades abastecidas pelo Projeto 
São Francisco. Portanto, interrupções 
temporárias no bombeamento não 
afetaram, segundo o Governo Fede-
ral, a chegada da água à população 
na região de Campina Grande, por 
exemplo, que é atendida pelo sistema 
desde março de 2017. 

Portal Monteiro
Porfírio falou ainda so-

bre o bombeamento das 
águas no Eixo Leste, que foi 
suspenso desde 22 de feve-
reiro desse ano, comprome-
tendo o fluxo em direção ao 
Estado da Paraíba, já iniciado 
pelo portal Monteiro. A cau-
sa teria sido um problema de 
“percolação” na Barragem de 
Cacimba Nova, no município 
pernambucano de Custódia.

Esse vazamento estava 
acima do previsto pelo pro-
jeto. “Então, tiveram que es-
vaziar a barragem para fazer 
a sua recuperação. Na última 
reunião com a Agência Na-
cional de Águas, em Brasília, 
o Ministério do Desenvolvi-
mento Regional nos infor-
mou que estavam terminan-

do o serviço”, afirmou. 
Essa última reunião da 

Aesa com o Ministério do 
Desenvolvimento Regional 
aconteceu no dia 4 deste mês, 
na capital federal. Na ocasião, 
o MDR explicou à agência pa-
raibana que após o reparo do 
Eixo Leste, no trecho de Per-
nambuco, o próximo passo 
seria um bombeamento teste 
durante mais dois meses. “O 
bombeamento teste não sig-
nifica exatamente a chegada 
de novamente a Monteiro, 
pois se trata apenas de um 
teste de 60 dias”, enfatizou. 

“Na próxima reunião 
com o MDR, marcada para 
1º de agosto, eles devem nos 
dar uma previsão de quando 
essas águas chegarão de fato, 
novamente, ao portal Montei-

AnotE  
n De acordo com dados do Ministério do Desenvolvimento Regional, as obras do Pro-
jeto de Integração do Rio São Francisco possuem 477 Km de extensão. O Eixo Norte 
tem 260 Km, com três estações de bombeamento, 15 reservatórios, oito aquedutos e 
três túneis. O Eixo Leste possui 217 Km de extensão, sendo composto por seis esta-
ções de bombeamento; cinco aquedutos; 12 reservatórios e um túnel. 

ro, depois que o teste de bom-
beamento for feito”, explicou 
Porfírio. Os encontros regula-
res em Brasília, aos quais Por-
fírio se refere, são reuniões 
sobre o andamento do pro-
jeto de Integração do Rio São 
Francisco, que contam com a 
presença de representantes 
de órgãos como MDR, Agên-
cia Nacional de Águas, Com-
panhia de Desenvolvimento 
dos Vales do São Francisco e 
do Parnaíba (Codevasf), além 
de Secretarias de Recursos 

Hídricos e seus respectivos 
órgãos gestores dos estados 
de Pernambuco, Paraíba, Cea-
rá e Rio Grande do Norte. 

Terceiro eixo
Outra informação passa-

da pela Aesa, adquirida nes-
ses encontros, é a respeito 
do terceiro eixo do projeto de 
integração do Rio São Fran-
cisco. Ele já que está em fase 
de elaboração pelo Departa-
mento Nacional de Combate 
à Seca (Dnocs) e também be-
neficiará a Paraíba. “O projeto 
executivo está sendo elabora-
do para poder ir à licitação e, 
futuramente, ser executado. 
O Ministério ainda não pas-
sou prazo para início dessas 
obras”, disse Porfírio.

Ainda a respeito desse 
terceiro eixo, o projeto téc-
nico prevê a vazão de quatro 
metros cúbicos de água de-
pois que a obra, orçada em R$ 
290 milhões, estiver pronta. A 
ideia é que as águas entrem 
para a Paraíba pelo Açude de 
Condado, no município de 
Conceição. Desse ponto, ela 
vai descer pelo Rio Piancó até 
alcançar o Açude de Coremas.

Tudo pronto na PB
Segundo o diretor téc-

nico de Acompanhamento e 
Controle da Aesa, Beranger 
Arnaldo de Araújo, no que 
tange às obrigações do Go-
verno Estadual, está tudo 
pronto para receber o fluxo 
d’água do Velho Chico. “O que 
podemos dizer é que, quando 
toda essa água chegar (dos 
Eixos Norte e do Leste), esta-
remos prontos”, garantiu. “O 
Estado está pronto para rece-
bê-las desde o início do ano. 
Preparamos todas as nossas 
adutoras e temos segurança 
hídrica para isso”, enfatizou.

Apesar do Eixo Norte 
estar empacado bem antes 
da Paraíba, ou seja, ainda no 
Ceará, Beranger lembrou que 
o trecho inicial em território 
paraibano já está concluído. 
“Na Paraíba, o túnel do canal já 
está pronto. Ele vai desaguar 
nas barragens de Morros, que 
é de recepção, e na Barragem 
de Boa Vista. Ambas estão 
prontas. Mas a partir daí para 
frente não há nada concluído 
pelo Governo Federal”, deta-
lhou o diretor de Acompanha-
mento e Controle. 

Obras no Eixo Norte vão garantir a entrada das águas na Paraíba pelo município de São José de Piranhas

Foto: Senado Federal
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“Plante Sementes e Não Correntes” foi o tema do evento, que reuniu 80 adolescentes no Cejube, em Gramame 

Com o objetivo de discu-
tir a redução da maioridade 
penal no país, a Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh) e o Conselho 
Estadual de Defesa dos Direi-
tos da Criança e do Adoles-
cente (Cedca/PB) realizaram 
ontem o Encontro Estadual 
com Lideranças Adolescen-
tes, integrantes do Comitê de 
Participação de Adolescente 
(CPA) e da Comissão Esta-
dual de Erradicação do Tra-
balho Infantil (Coapeti). O 
evento aconteceu no Centro 
de Atividades e Lazer Padre 
Juarez Benício (Cejube), no 
bairro de Gramame. 

“Redução da Maiorida-
de Penal: Plante Sementes e 
Não Correntes” foi o tema do 
encontro, que reuniu cerca 
de 80 adolescentes repre-
sentantes dos municípios do 
Estado. Durante todo o dia, 
eles obtiveram informações 
e discutiram a proposta de 
redução da maioridade pe-
nal no Brasil de 18 para 16 
anos nos casos de crimes 
hediondos, homicídio dolo-
so e lesão corporal seguida 

de morte, cuja mudança está 
prevista numa proposta de 
emenda constitucional (PEC 
115/2015) que tramita no 
Congresso desde 1993.

A presidente do Cedca/PB, 
Josiana Francisca da Silva, 
afirmou que o encontro foi 
definido pela Comissão de 
Participação de Adolescen-
te quando da construção do 
planejamento realizado em 
abril último, e contaria com a 
participação de adolescentes 
de todo o Estado com o obje-
tivo de discutir a questão da 
maioridade penal.

Para a gerente executiva 
da Proteção Social Especial 
da Sedh e vice-presidente do 
Cedca/PB, Madalena Dias, 
o encontro é fundamental, 
“pois serve para ouvir os ado-
lescentes a respeito do tema, 
bem como fazê-los levar para 
sua região a compreensão de 
que a redução da maioridade 
não é a solução".

Conforme a integrante 
do Conselho de Direito do 
Cedca e da Comissão de De-
fesa do Adolescente, Gabriela 
Felismínio, o encontro é im-

Encontro de lideranças discute 
redução da maioridade penal

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Monitoramento

Comitê discute inclusão das 
pessoas em situação de rua

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh) reuniu ontem 
o Comitê Intersetorial de 
Acompanhamento e Moni-
toramento da Política para 
Inclusão da População em 
Situação de Rua (Ciam-
p-Rua). Com a presença de 
representantes da gestão 
estadual e de outras insti-
tuições e esferas do poder 
público, assim como re-
presentantes da sociedade 
civil, a reunião discutiu o 
desenvolvimento da políti-
ca de inclusão da população 
em situação de rua no Esta-
do da Paraíba.

Instituído pelo Decre-
to Estadual nº 38.895 de 
2018, o comitê é um espaço 
coordenado pela Sedh para 
pensar e fortalecer essa po-
lítica. “O Estado tem o papel 
de monitorar, assessorar, 
realizar formação e avaliar a 
política de assistência social 

e nessa os serviços destina-
dos ao atendimento da po-
pulação em situação de rua”, 
enfatiza Madalena Dias, ge-
rente executiva da Proteção 
Social Especial da Sedh.

Sobre os desafios des-
sa política, o procurador de 
Justiça e coordenador do 
Núcleo de Políticas Públi-
cas do Ministério Público, 
Valberto Lira, destacou que 
“um grande desafio no mo-
nitoramento efetivo dessa 
política pública é o fato de 
não sabermos qual o núme-
ro dessa população, onde 
ela está, o que ela necessita? 
Quando tivermos isso, pode-
remos dar um contributo in-
clusive nesse comitê porque 
nós teremos como incenti-
var, sugerir e monitorar”.

Na reunião, foram apon-
tados alguns destaques no 
texto do decreto que institui 
a política e o comitê, sendo 
encaminhadas alterações 

em seu texto. Foi também 
encaminhada a elaboração 
de um instrumental padroni-
zado pactuado entre os mu-
nicípios e universidades que 
norteará a construção de um 
diagnóstico da população em 
situação de rua. Por fim, foi 
proposta ainda a realização 
de um seminário que reflita 
a Política de Inclusão da Pes-
soa em Situação de Rua no 
Estado da Paraíba, seus de-
safios e ações.

Adolescentes receberam informações e discutiram a proposta de redução da maioridade penal no Brasil de 18 para 16 anos

Foto: Luciana Bessa

portante por ouvir crianças 
e adolescentes, uma vez que 
está se tratando do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA), estatuto que as de-
fende e garante os direitos 
para cada uma delas. “E nes-

se momento podem atuar 
como protagonistas, se fazer 
ouvir e que entendamos seus 
pontos de vista. Sabemos que 
são os adultos que fazem as 
leis, mas precisamos ouvir 
os adolescentes porque es-

tamos tratando deles, dire-
tamente com eles, sobre algo 
que irá influenciar na vida 
deles", observou Gabriela. 

Já a assistente social e 
técnica da Gerência Opera-
cional do Sistema Nacional 

de Atendimento Socioedu-
cativo (Sinase), Cida Sari-
nho, que abordou a questão 
da redução da maioridade 
penal, lembrou que no mo-
mento político atual esse 
assunto está em evidência 
e caminha para uma apro-
vação. “Sou contrária por 
entender que não é a re-
dução que fará diminuir o 
índice de criminalidade ou 
de violência do jovem e do 
adolescente, seja ele prati-
cante do ato infracional ou 
vítima. A posição da secre-
taria é totalmente contrá-
ria", comentou.

E propõe: "A efetivação 
de políticas públicas para 
crianças e adolescentes; 
fortalecimento de uma edu-
cação cidadã com escolas 
de tempo integral; ações de 
arte, cultura, esporte e la-
zer; fortalecimento das fa-
mílias através do trabalho e 
emprego para que tenham 
um projeto pautado no que 
é ser cidadão com direitos e 
deveres, isso com educação, 
da família, escola e da socie-
dade também".

Fórum será realizado em agosto 
Para Joilma Oliveira, assisten-

te social da Alta Complexidade e 
representante da Sedh no Comitê, 
alguns avanços podem ser obser-
vados. “A participação efetiva do 
comitê nas reuniões convocadas 
pelo Ministério Público vem es-
timulando a criação de comitês 
municipais, como aconteceu na 
cidade de João Pessoa. O comi-
tê também propôs ao Ministério 
Público a criação do fórum sobre 
a Política de Inclusão da Popu-
lação em Situação de Rua, que 
já será realizado no próximo dia 
14 de agosto com os municípios 

da Região Metropolitana de João 
Pessoa”, enfatiza a profissional.

O coordenador do Centro 
Pop do município de Cabedelo, 
Williams da Penha Silva, relatou 
a importância do comitê para 
quem está na execução da políti-
ca. “No dia a dia, nós sentimos as 
dificuldades e barreiras que são 
encontradas no diálogo com outros 
serviços. O comitê faz essa articu-
lação maior abrindo portas para os 
serviços darem certo e para que o 
objetivo central aconteça, que é a 
saída da situação de rua do nosso 
público atendido”, observou.

O Ciamp-Rua é um 
espaço coordenado 

pela Sedh para 
pensar e fortalecer a 
política de inclusão da 
população em situação 

de rua no Estado 

PM desarticula grupo suspeito 
de arrastões em Cabedelo e JP

Foragido é recapturado em 
ação no bairro Costa e Silva

 A Polícia Militar desar-
ticulou, na madrugada de on-
tem, um grupo formado por 
quatro adolescentes e um 
homem, que foram respon-
sáveis por tomar por assalto 
um carro, na noite de quar-
ta-feira (17), perto do Trevo 
das Mangabeiras, em João 
Pessoa, e usar o veículo para 
praticar assaltos em bairros 
da capital e de Cabedelo.

Os suspeitos foram deti-
dos após um cerco montado 
pelos policiais da 6ª Compa-
nhia Independente, na saída do 
município de Cabedelo, onde 
recuperaram o carro usado nos 
roubos, uma moto roubada, 
chaves de veículos, celulares, 
bolsas, dinheiro e apreenderam 
um simulacro de pistola que 
eles usavam para anunciar os 
assaltos. Todos os adolescentes 
têm 17 anos e o adulto 20.

Entre os crimes, o grupo 

praticou dois arrastões em 
lanchonetes, sendo uma no 
Geisel, em João Pessoa, e a ou-
tra às margens da BR-230, no 
Centro de Cabedelo, onde eles 
também tomaram a moto. Os 
outros roubos foram a pessoas, 
nos bairros de Manaíra, Cabo 
Branco e Intermares. A polícia 
aguarda que as vítimas com-
pareçam à delegacia para fazer 
o reconhecimento e terem de 
volta os objetos levados pela 
quadrilha. Os cinco suspeitos 
foram levados para a Central 
de Flagrantes, no Geisel.

Outras prisões
No início da manhã de on-

tem, a Polícia Militar prendeu 
uma dupla suspeita de prati-
car assaltos em bairros de João 
Pessoa e Cabedelo. Um dos 
presos, Richenny Almeida da 
Cunha, de 24 anos, já respon-
de processo por roubo na 1ª 

Vara de Santa Rita e estava fo-
ragido do sistema prisional. O 
comparsa dele tem 31 anos. Os 
dois foram presos no bairro de 
Intermares, em Cabedelo.

Eles estavam em uma 
moto que eles roubaram no 
bairro do Bessa, na capital. 
Ambos estavam roubando ce-
lulares de pedestres em bairros 
de João Pessoa e de Cabedelo, 
onde foram presos. No momen-
to da prisão, a dupla estava com 
um simulacro de pistola. Eles 
teriam se desfeito de uma arma 
antes de serem presos.

Os policiais estão levan-
tando informações também 
sobre a participação deles 
no roubo a uma catadora de 
reciclagens, de 29 anos, tam-
bém nessa quinta-feira, no 
bairro Jardim Gama, em Ca-
bedelo.  Os suspeitos foram 
apresentados na 7ª Delegacia 
Distrital, em Cabedelo.      

A tropa de Choque do Ba-
talhão de Operações Especiais 
(Bope) da Polícia Militar re-
capturou mais um foragido da 
Justiça, na noite de quarta-feira 
(17), próximo a uma praça que 
fica na comunidade da Gauchi-
nha, no bairro do Costa e Silva, 
na capital. Os policiais descon-
fiaram porque quando ele  pre-
senciou a PM fazendo rondas 
no local e, ao ser abordado, 
apresentou um nome falso.

Nas diligências, os poli-
ciais descobriram que ele res-
pondia por roubo e estava fo-
ragido da Penitenciária Média 
de Mangabeira. O acusado tem 
passagem pela polícia também 
por tráfico de drogas e, ao ser 
preso novamente nessa quar-

ta-feira, ele foi flagrado com 38 
papelotes de maconha prontos 
para a venda.

Ele foi apresentado na 
Central de Flagrantes, no bair-
ro do Geisel. Somente no pri-
meiro semestre deste ano, a 

PM cumpriu 635 mandados 
de prisão contra criminosos 
procurados pela Justiça da Pa-
raíba e de outros estados, um 
crescimento de mais de 40% 
em relação ao mesmo período 
do ano passado.

Com o homem acusado de tráfico foi encontrada maconha pronta para venda

Foto: Secom-PB
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Mais de 30 escolas de Ensino Médio de todas as regiões do Estado estão dentro do calendário de palestras
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Estudantes da rede estadual 
debatem violência de gênero

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Um papo esclarecedor e 
extremamente necessário so-
bre gênero, direitos humanos 
e violência contra a mulher 
aconteceu na manhã de on-
tem no auditório do Centro de 
Apoio à Criança e ao Adoles-
cente (Cendac). Estudantes do 
Ensino Médio de pelo menos 
seis escolas da Rede Estadual 
de Ensino assistiram atentos às 
palestras e puderam também 
debater sobre os temas apre-
sentados. 

O “Papo Inspirador” faz 
parte do projeto “Ampliando 
o Diálogo sobre a Violência de 
Gênero nas Escolas através da 
Percepção de Novos Olhares 
na Educação”, realizado em 
parceria com a Secretaria de 
Estado da Educação, Ciência e 
Tecnologia. “Aqui hoje estamos 
recebendo comissões de alunos 
dessas escolas que repassarão 
tudo que aprenderam aqui, 
tornando-se multiplicadores”, 
explica a coordenadora pedagó-
gica do projeto, Maria de Fátima 
Carneiro.

A presidente do Cendac, 
Valquíria Alencar, explicou que 
mais de 30 escolas de todas as 
regiões do Estado estão den-
tro do calendário de palestras, 
com temas sempre voltados à 
questão de gênero e o comba-
te e violência contra a mulher. 
“No momento estamos fazendo 
um resgate das mulheres que 
desempenharam papéis impor-

tantes na história do país. Esta-
mos trabalhando as mulheres 
da literatura”, explicou. 

A receptividade não só 
dos alunos, mas dos profes-
sores e também dos gestores, 
foi destacada pela presidente 
do centro. “Nosso objetivo é 
educar, conscientizar e infor-
mar porque nós entendemos 
que nas escolas nós podemos 
conquistar grandes resultados”. 

Valquíria Alencar disse 
também que o Cendac tem 
ações programadas até o final 
do ano, não só nas escolas e no 
centro mas também nas ruas. 
“Estamos fechando parcerias 
com estabelecimentos comer-
ciais onde iremos divulgar um 
material importante, que faz 
parte da nossa campanha sobre 
violência contra a mulher. Te-
mos um problema social gran-
de que precisa ser combatido”, 
finalizou.

A professora Nazaré Ze-
naide, uma das palestrantes, 
apresentou uma retrospecti-
va da luta das mulheres pelos 
direitos humanos no Brasil e 
no mundo ao longo do tempo. 
Para a doutora em educação, 
momentos como esse, pro-
movidos pelo Cendac, são 
de extrema importância e 
reforçam a educação para 
uma cultura democrática 
que, segundo a especialista, 
começa ainda na infância e 
continua por toda a vida.“Nós 
precisamos lutar por condi-
ções de afirmar a nossa cida-
dania  e esses alunos estão 

aprendendo isso aqui hoje”, 
concluiu.

E estão mesmo. Ester Vitó-
ria, 16, aluna da Escola Cidadã In-
tegral e Técnica Eneas Carvalho, 
em Santa Rita, deu um verdadeiro 
show quando perguntada sobre 
a necessidade de se debater esse 
tipo de assunto. “Considerando os 
altos índices de violência contra a 
mulher, é extremamente impor-

tante que a gente participe de 
projetos como esse, já que somos 
nós que formamos a sociedade”. 
A aluna, que cursa o terceiro ano 
do Ensino Médio, contou que na 
escola onde estuda já é possível 
perceber a mudança no com-
portamento dos estudantes. “Lá 
nós formamos uma comissão 
chamada ELLAS, que significa 
Empoderamento, Luta, Liber-

dade, Ativismo e Sororidade, e o 
que está sendo tratado aqui com 
certeza será passado para toda a 
escola. Precisamos fazer algo que 
resulte na melhoria de vida de 
outras mulheres”, pontuou. 

Se na opinião de Ester 
as mulheres podem e devem 
ajudar outras mulheres, para 
Leonardo Lima, 16, que cursa 
o segundo ano do Ensino Mé-

dio na Escola Cidadã Integral 
Francisca Ascensão Cunha, nos 
Bancários, os homens também 
têm papel fundamental nesse 
processo. “Historicamente há 
uma prioridade em relação aos 
homens e a gente precisa estar 
ciente da desigualdade que ain-
da predomina na sociedade e 
mais, cabe a nós tentar mudar 
isso”, concluiu.

Alunos de seis escolas estaduais participaram do debate, que foi realizado ontem no auditório do Centro de Apoio à Criança e ao Adolescente (Cendac) 

Foto: Roberto Guedes

As inscrições para o Edital 
do Programa Centelha Paraíba, 
que se encerrariam na quarta-
-feira (17), foram prorrogadas 
até o dia 16 de agosto próxi-
mo. A prorrogação é para dar 
oportunidade aos alunos das 
instituições de ensino superior 
que estão em período de reces-
so acadêmico. 

O Programa Centelha 
é executado na Paraíba pela 
Secretaria de Estado da Edu-
cação, Ciência e Tecnologia 
(SEECT) e Fundação de Apoio 
à Pesquisa (Fapesq), por meio 
de convênio com o Ministério 
da Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicações (MCTIC) 
e pela Financiadora de Estudos 
e Projetos (Finep), em parceria 
com o Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e o Con-
selho Nacional das Fundações 
Estaduais de Amparo à Pes-
quisa (Confap), operado pela 
Fundação Certi. Serão inves-
tidos na Paraíba recursos na 
ordem de aproximadamente 
R$ 1,7 milhão, sendo 570 mil 
de contrapartida do Estado.

O Centelha visa estimular 
a criação de empreendimentos 
inovadores, a partir da geração 
de novas ideias, e disseminar 
a cultura do empreendedo-
rismo inovador em todo ter-
ritório nacional, incentivando 
a mobilização e a articulação 
institucional dos atores nos 
ecossistemas locais, estadu-
ais e regionais de inovação 
do país. As inscrições na Pa-
raíba poderão ser realizadas 
no endereço eletrônico www.

programacentelha.com.br, no 
qual é possível obter mais in-
formações sobre o programa 
e seu edital detalhado.

A meta é atrair em torno 
de mil ideias inovadoras na 
Paraíba. Na primeira fase do 
Programa Centelha, os interes-
sados deverão apresentar suas 
ideias de negócio e a equipe 
de trabalho. O objetivo é ve-
rificar se a ideia é inovadora 
e traz benefícios para a região 
e o seu potencial de mercado. 
Passam para a segunda fase até 
200 propostas, e os seleciona-
dos devem, então, elaborar um 
projeto de empreendimento, 
detalhando o plano de negó-
cio executivo com o objetivo 
de demonstrar as chances da 
ideia gerar um bom negócio.

A terceira fase,  pela qual 
passam até 100 das propostas 
ainda em jogo – consiste no de-
senvolvimento de um projeto 
de fomento, com apresentação 
detalhada do orçamento e do 
planejamento de execução do 
projeto. Ao longo de todas as 
etapas são oferecidas capacita-
ções para auxiliar o empreen-
dedor a aprimorar sua ideia e 
desenvolver seu negócio. 

Ao final, até 28 projetos 
serão contemplados, cada um 
com até R$ 60 mil em subven-
ção econômica, além de outros 
benefícios oferecidos por par-
ceiros do programa. Ainda du-
rante seis meses, essas empre-
sas passarão por um processo 
de pré-incubação com suporte 
e capacitação para transformar 
suas ideias em negócios de su-
cesso.

Prorrogadas inscrições 
para Centelha Paraíba

Identificação e atendimento

Governo promove seminário sobre 
Altas Habilidades e Superdotação

Os desafios para identifi-
cação, atendimento e desenvol-
vimento de crianças e adoles-
centes com altas habilidades e 
superdotação na Paraíba serão 
discutidos durante o I Seminá-
rio Paraibano de Altas Habili-
dades/Superdotação, que será 
realizado no dia 13 de agosto, 
na Funad, em João Pessoa.

O evento vai reunir pro-
fessores, pedagogos, psicólo-
gos, pais e demais profissionais 
da educação, que irão debater 
o tema através de estudos da 

neurociência e do enfoque edu-
cativo na escola e na família.

De acordo com o Núcleo 
de Atividades de Altas Habilida-
des/Superdotação da Paraíba 
(NAAH/S), o Estado tem 131 
estudantes com superdotação, 
conforme dados do Censo Esco-
lar 2018. O núcleo atende, atu-
almente, 48 crianças e adoles-
centes com idades entre 5 e 16 
anos das cidades João Pessoa, 
São Mamede, Sapé, Campina 
Grande, Serra Branca, Cabedelo, 
Belém e Campo Largo.

“Os números não corres-
pondem à realidade. Há um 
percentual alto de subnotifi-
cação. Discutir o tema com toda 
a sociedade, principalmente, 
com os professores, é uma ma-
neira de ampliar a identificação 
e a assistência deste grupo de 
estudantes.”, disse a assessora 
de Educação Especial da Fu-
nad, Larissy Araújo.

Serão realizadas as pa-
lestras: “As Altas Habilidades 
e a Superdotação a partir da 
Neurociência”, com a neuro-

logista pediatra Suênia Ti-
móteo, “O enfoque Educativo 
sobre Altas Habilidades/Su-
perdotação no espaço escolar 
e familiar”, com a professora 
doutora Daniella de Souza 
Barbosa, e “Núcleo de Ativi-
dades de Altas Habilidades/
Superdotação da Paraíba”, 
com a equipe do NAAH/S.

O evento é uma realização 
da Secretaria de Educação e da 
Ciência e Tecnologia e Funda-
ção Centro Integrado de Apoio 
ao Portador de Deficiência .

A Companhia Paraiba-
na de Gás (PBGás) conec-
tou, esta semana, a nova 
estação de abastecimento 
de gás natural canalizado 
no Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, loca-
lizado em Santa Rita. Maior 
unidade de saúde pública 
de alta complexidade em 
cardiologia e neurologia no 
Norte-Nordeste, o Metro-
politano é o primeiro hos-
pital da Paraíba interligado 
ao gás canalizado.

A estação distribui o 
gás canalizado para funcio-

namento do restaurante e o 
aquecimento de água em 
todo o hospital, interliga-
do ao sistema de energia 
solar. A PBGás investiu 
R$ 150 mil para amplia-
ção da estação que pos-
sibilitará o fornecimento 
de gás ininterruptamente 
para o restaurante. Já está 
em estudo ampliar o uso do 
gás natural para outros se-
tores da unidade hospitalar.

De acordo com a pre-
sidente da PBGás, Tatiana 
Domiciano, desde a inaugu-
ração do hospital, em abril 

PBGás conecta nova estação de 
abastecimento em Santa Rita 

de 2018 pelo Governo da 
Paraíba, o gás natural vem 
sendo fornecido por meio 
de uma estação de menor 
porte para cocção do res-
taurante e aquecimento de 
água, mas agora com o novo 
equipamento terá uma ca-
pacidade maior para o for-
necimento de gás também 
para a lavanderia, funcio-
namento dos secadores de 
roupa e até para a geração 
de energia. 

O gerente de mercado 
residencial e comercial da 
PBGás, Marco Antônio Cou-

tinho, destacou a importân-
cia de um hospital de alta 
complexidade ter a garantia 
de gás por 24 horas todos 
os dias do ano sem inter-
rupções.

“A nova estação irá re-
gular a pressão para garan-
tir a vazão necessária para o 
amplo fornecimento de gás 
para o hospital que funciona 
todos os dias do ano. Os ges-
tores do hospital também 
já iniciaram estudos para o 
fornecimento do gás para a 
lavanderia e para a geração 
de energia”, explicou.
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Na próxima quarta-feira (24), o Fórum do 
Turismo do Brejo Paraibano estará apresentando à 
imprensa a programação do projeto “Raízes do 
Brejo-Rota Cultural 2019” no Engenho Balanci-
nho, município de Alagoinha. A Empresa Paraibana 

de Turismo (PBTur) estará levando jornalistas de 
vários veículos de João Pessoa para a coletiva, que 
será iniciada às 15h. A Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) estará presente com profissionais 
do Jornal A União e Rádio Tabajara. O “Raízes do 

Brejo-Rota Cultural 2019” será realizado no período 
de 20 de setembro até 10 de dezembro, passando 
pelos municípios de Belém (20 a 22 de setembro), 
Alagoinha (27 a 29 de setembro), Duas Estradas 
(11 a 13 de outubro), Lagoa de Dentro (18 a 20 

de outubro), Serra da Raiz (25 a 27 de outubro), Bor-
borema (8 a 10 de novembro), Dona Inês (15 a 17 
de novembro), Pirpirituba (22 a 24 de novembro) e 

Pilõezinhos (29 a 1 de dezembro).

Solânea Alagoinha
Conde
n No município de Conde acontece 
amanhã uma troca de vivências e ex-
periências de uma região onde serão 
reunidas a natureza, a gastronomia e 
a cultura ancestral. Essa é a propos-
ta da primeira edição do Reggae da 
Lua Criativo, que acontecerá no Sítio 
Tambaba Camping, localizado na área 
rural do município, como parte inte-
grante do projeto de economia criativa 
do Sebrae Paraíba, cujo objetivo de 
promover e dar ainda mais visibilidade 
ao destino turístico do Litoral Sul do 
Estado. A expectativa é que cerca de 
500 pessoas, entre turistas e morado-
res da região, participem da experiên-
cia, que terá a programação iniciada 
7h30, com um café da manhã no sítio, 
seguido de uma caminhada conhecida 
como “Trilha das Ravinas”, inician-
do a programação cultural às 20h, 
com show da Banda Reggaear. 

MAtinhAS

O município de Matinhas encerra neste final de semana a programação da 
Rota Cultural Caminhos do Frio, que foi iniciada na última segunda-feira com 
o tema “Laranja, Arte e Cultura”. A programação deste final de semana conta 
com exposições, oficinas, diversas caminhadas ecológicas e, entre as principais 
atrações de amanhã, está o grupo Três do Nordeste.

Campina Grande
nnn Quem quiser 
conhecer um pouco 
da vida de Jacksom do 
Pandeiro deve visi-
tar o Museu de Arte 
Popular da Paraíba 
(MAP), também co-
nhecido como Museu 
dos Três Pandeiros de 
Campina Grande, e ver 
a exposição “Jackson 
é 100, Jackson é Pop”, 
que faz uma homena-
gem ao centenário do 
cantor, compositor e 
ator Jackson do Pan-
deiro. A exposição é 
uma “versão livre” da 
vida e obra do artista e 
apresenta mais de 300 
itens e ainda trabalhos 
inéditos, a exemplo das 

Fotos: Teresa Duarte
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A programação da 
Rota Cultural Caminhos 
do Frio 2019 chega ao 
município de Solânea na 
próxima segunda-feira 
com o tema “Memorial 
de Fé, Arte e Cultura”. 
A semana na cidade vai 
ter feiras gastronômica e 
de artesanato, oficinas, 
espetáculos populares e 
teatro de bonecos, cine-
clube, cantoria de viola, 
mostra de dança, shows 
de talentos infantojuvenis, 
trilha ecológica, passeio 
ciclístico e campeonato 
de estilingue. O destaque 
da programação musical 
fica por conta dos shows 
de Danny Xavier e Kelson 

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

músicas “Adeus Pandei-
ro” e “Chico Bendegó”. A 
exposição gratuita “Jack-
son é 100, Jackson é Pop” 
será mantida no MAP 
até maio de 2020 e vai 
contar com um evento 

especial, em agosto deste 
ano, mês de nascimento 
do cantor. O museu está 
localizado às margens do 
Açude Velho e  funciona 
da terça-feira ao domin-
go das 9h às 20h.

Kizz e Joãozinho Dantas, 
na sexta-feira (26) e Raio 
de Sol Vip e Luciene Melo, 
no sábado (27). O evento é 
uma realização do Fórum 
de Turismo Sustentável do 
Brejo Paraibano, contando 
com apoio do Governo do 
Estado através da EPC – Em-
presa Paraibana de Comu-
nicação, através do Jornal 
A União e Rádio Tabajara. 

Segue a programação para 
o município de Pilões de 8 
a 14 de julho; Matinhas, de 
15 a 21 de julho; Solânea, 
de 22 a 28 de julho; Serra-
ria, de 29 de julho a 4 de 
agosto; Bananeiras, de 5 a 
11 de agosto; Remígio, de 
12 a 18 de agosto; Alagoa 
Nova, de 19 a 25 de agosto; 
e Alagoa Grande, de 26 de 
agosto a 10 de setembro.

Sujeira acumulada e calçadas tomadas por camelôs fazem parte do dia a dia de quem usa o terminal do Varadouro

Apenas dois anos após 
ter passado por reformas, 
o Terminal de Integração 
do Varadouro já apresen-
ta problemas de estrutura, 
além da insegurança no lo-
cal, que assusta os usuários 
e pessoas que transitam 
pela área.

Os investimentos da 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) para a 
reforma do equipamento, 
em 2017, somaram R$ 500 
mil. Parte do dinheiro foi 
investida em melhorias na 
iluminação das plataformas 
e nas grades que envolvem 
todo o terminal, tudo para 
melhorar a segurança de 
quem tem que passar todos 
os dias por ali.

Mas, apesar de haver 
viaturas fazendo rondas 
frequentes no local, os as-
saltos continuam facilita-
dos pela falta  de ilumi-
nação. “É um absurdo! O 
cidadão de bem depende 
de ônibus para trabalhar 
o dia todo e ainda tem que 
tomar cuidado aqui dentro. 
Mesmo com as viaturas es-
tacionadas, os assaltantes 
não sentem medo de assal-
tar,” diz o marceneiro Cíce-
ro Alves.

Rodolpho Viégas 
Especial para A União

Usuários reclamam de falta de 
estrutura e lixo na integração

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valuska

Um dos alvos da refor-
ma foram os banheiros den-
tro do terminal, que foram 
ampliados. Mesmo assim, 
os usuários relataram que 
não usam os banheiros pela 
condição em que eles sem-
pre se encontram. “É uma 

nojeira só, dá até medo de 
passar pela porta”, conta 
Juliana Ribeiro, auxiliar do-
méstica.

Até do lado de fora do 
terminal, a situação é com-
plicada. Os ambulantes en-
garrafam completamente a 

entrada lateral, dificultando 
a passagem de pedestres. 
“Aqui do lado de fora é hor-
rível, a sujeira domina e não 
tem quem limpe,” diz Flávio, 
motorista alternativo. 

A Secretaria de In-
fraestrutura de João Pessoa 

(Seinfra) e a Secretaria de 
Mobilidade Urbana (Se-
mob), procuradas pela re-
portagem, informaram que 
não existe, no momento, 
qualquer plano para manu-
tenção ou obras no Termi-
nal do Varadouro.

A Justiça determinou 
que a União adote, em 20 
dias, a adequação da Bi-
blioteca Central da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) às normas de pre-
venção e combate a incên-
dio, sob pena de multa diá-
ria de R$ 20 mil. A decisão 
atende a pedido do Minis-
tério Público Federal. 

Laudos de vistorias 
realizadas pelo Corpo de 
Bombeiros atestam alto 
risco à segurança de pesso-
as que frequentam o local e 
ao patrimônio público. 

O Judiciário determi-
nou ainda que a universi-
dade e a União adotem os 
procedimentos necessá-
rios à execução do projeto, 
orçado em quase R$ 4,4 
milhões. O juiz estipulou o 
prazo de 240 dias para que 
a obra seja concluída. 

O MPF havia propos-
to Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC), mas a 
UFPB informou a impos-
sibilidade “dada a inexis-
tência de disponibilidade 
orçamentária”.

Juiz manda 
UFPB fazer 
reforma de 
biblioteca

Quem frequenta a Integração precisa disputar o espaço das calçadas com camelôs e enfrenta o desconforto de não encontrar banheiros adequados ao uso

Foto: Marcos Russo
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Cinema no Sertão
Evento em parceria com a Universidade Federal da Paraíba 
vai promover em Cajazeiras a exibição de diversos filmes 
premiados no Brasil e no mundo no último ano. Página 12
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Nono concerto da temporada apresenta composições inéditas e produzidas por estudantes da instituição

O concerto - o 9º da 
temporada 2019 - que a 
Orquestra Sinfônica da 
UFPB realiza hoje tem 
uma novidade. É que o re-
pertório, contendo música 
universal - incluindo, por 
exemplo, contemporânea 
e secular - a ser execu-
tado é integrado apenas 
por obras produzidas re-
centemente por quatro 
alunos da graduação em 
composição do Departa-
mento de Música (Demus) 
da Universidade Federal 
da Paraíba,  localizada na 
cidade de João Pessoa. A 
apresentação, sob a ba-
tuta do maestro Marcílio 
Onofre, começa às 20h, na 
Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa, no Centro 
de Comunicação, Turismo 
e Artes (CCTA) da própria 
instituição. A entrada é 
gratuita para o público, 
seja qual for a faixa etária. 
A direção da Orquestra re-
comenda que o espectador 
chegue meia hora antes 
do início do evento, pois 
haverá palestra de curta 
duração a ser proferida 
por um representante do 
grupo, cujo objetivo é o de 
trazer informações sobre 
as obras a serem ouvidas, 
cumprindo assim o papel 
pedagógico da sinfônica 
na formação de plateia.

“A novidade é uma 
parceria da OSUFPB com 
o Laboratório de Música 
Aplicada (Lamusi) da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba. Até então, a parceria 

era no sentido de incluir no 
repertório músicas de pro-
fessores e ex-alunos do La-
boratório. Agora, com mais 
essa parceria, a proposta é 
dar oportunidade para que 
a produção dos alunos de 
composição seja divulgada 
para o público, deixando 
de se restringir apenas às 
salas de aulas. Com isso, a 
Orquestra passa a ser um 
instrumento de pesquisa 
e extensão para esses es-
tudantes”, justificou para 
o Jornal A União a coor-
denadora da Orquestra 
Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba, Íris 
Vieira. Ela disse, ainda, 
que o intuito é realizar 
concertos com repertório 
de alunos do Lamusi duas 
vezes por ano, ou seja, um 
a cada semestre. 

Íris Vieira destacou 
que, no caso do aluno Tom 
Drumond, a música esco-
lhida terá a participação 
de uma solista, que ele 
incluiu na composição. 
As demais obras do re-
pertório do concerto são 
instrumentais. Os outros 
compositores cujas mú-
sicas foram selecionadas 
para execução nesta noite 

são os seguintes: Leôncio 
Fernandes, Vitor Çó e Fe-
lipe Lins, todos com sua 
história ligada ao curso de 
Bacharelado em Composi-
ção Musical da Universi-
dade Federal da Paraíba. 
As obras são as seguintes: 
‘Pós-histeria - Para so-
prano e cordas’, de Tom 
Drumond, sendo a solista 
Giovanna Maropo; ‘Mata-
morfose (2019)’, de Vitor 
Çó; ‘A Passos Largos para 
o Abismo (A Tolerância da 
Intolerância)’, de Leôncio 
Fernandes; e ‘This is what 
a computer in the head 
when it’s harring a night-
mare’, de Felipe Lins. 

Além de compositor, 
Tom Drumond é cantor e 
violoncelista e desenvolve 
um trabalho que transita 
entre o popular e o erudi-
to. Ele iniciou seus estudos 
no Conservatório Alberto 
Nepomuceno, sob a tutela 
da professora Elvira Drum-
mond, passando por vários 
instrumentos, a exemplo 
de flauta, piano e violão. 
Aos 14 anos, começou a 
estudar violoncelo, ingres-
sando anos depois no Ba-
charelado em Música da 
UFPB, cursando também 
especialização em música 
pela Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN). Atualmente, é vio-
loncelista da OSUFPB.

Já Vitor Çó (Vitor Men-
des de Oliveira) é natural 
da cidade de Belo Horizon-
te (MG) e possui gradua-
ção em Composição Musi-
cal (UFPB). Dentre vários 
aspectos de seu trabalho, 
o compositor costuma dar 

protagonismo a elemen-
tos que, normalmente, 
costuma ficar invisíveis, 
inutilizados, descartados 
ou mesmo considerados 
vulgares e banais. Ele par-
ticipa do coletivo Artesa-
nato Furioso e é aluno in-
gressante no Mestrado em 
Música na área de Compo-
sição da UFPB.

Outro aluno do curso 
de Música - Composição 
é Leôncio Fernandes. Ele 
já participou, como co-
rista, em algumas obras, 
a exemplo de ‘Réquiem 
para um Trombone’ (Eli
-Eri Moura) e ‘O Divino 
Calvário, Paixão em Cena’, 
direção musical e regência 
também de Eli-Eri. Atual-
mente, ele ainda exerce a 
docência no curso de Mu-
sicalização na Escola Esta-
dual de Música Anthenor 
Navarro (EEMAN).

E o quarto composi-
tor cuja obra foi escolhida 
para o concerto é o parai-
bano Felipe Lins, que pos-
sui graduação pela UFPB 
em Música Popular e em 
Composição Musical. Suas 
obras mais recentes explo-
ram o limite fronteiriço do 
que se entende tradicio-
nalmente como obras mu-
sicais/artísticas, e estão 
frequentemente relaciona-
das a diversos aspectos, a 
exemplo da interatividade, 
tecnologia e cultura digital. 
Atualmente participa dos 
coletivos/grupos artísticos 
Artesanato Furioso, Glue 
trip, whypatterns e O Ho-
mem que Virou Suco.

A propósito, as ati-
vidades do curso de Ba-

Guilherme Cabral 
guipb_Jornalista@hotmail.com

Sinfônica realiza concerto 
com repertório dos alunos

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 

n Evento: Concerto da 

OSUFPB 

n Regência: Marcílio 

Onofre

n Data: Hoje

n Hora: 20h

n Local: Sala de 

Concertos Radegundis 

Feitosa, na UFPB, em 

João Pessoa

n Endereço: Jardim 

Universitário, s/n, 

Campus I, bairro do 

Castelo Branco 

n Entrada: Gratuita  

Sobre a OSUFPB
 Equipamento cultural da UFPB, a Or-

questra Sinfônica da Universidade Federal da 
Paraíba pertence ao Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes e é ligado aos Departamentos 
de Música e Educação Musical da instituição. 
A orquestra tem finalidades pedagógicas, que 
envolvem professores e alunos, além de contri-
buir para a formação de plateia para o público 
pessoense. Atualmente, conta com 21 músicos 
fixos – todos de cordas - e com a participação 
eventual de professores e alunos dos cursos 
de música da UFPB, bem como colaboradores 
voluntários da cena sinfônica paraibana. A 
coordenadora da OSUFPB, Íris Vieira, também 
antecipou para o jornal A União que a orques-
tra já tem novo regente visitante, aprovado em 
concurso realizado no último mês de junho. 
Trata-se do maestro Marcos Arakaki, que vai 
exercer a função durante um ano, mas que, 
conforme ela esclareceu, ainda não assumiu o 
cargo porque estão sendo articuladas questões 
de natureza burocrática.

charelado em Composi-
ção Musical iniciaram em 
2009, o que permitiu con-
solidar e organizar a pro-
dução desta área, que já se 
manifestava de diversas 
formas dentro da UFPB 
há muitos anos. Grupos 
como o Compomus e o 
Artesanato Furioso explo-
ram, realizam pesquisa e 
promovem ações e con-
certos constantemente, 
seja dentro, seja fora da 
Universidade. Essas ativi-
dades trazem as vivências 
e experimentos da cria-
ção musical sob a ótica de 
compositores locais, as-
sim como de convidados 
de outras regiões e países.

Agora, com mais essa 
parceria, a proposta é dar 
oportunidade para que a 
produção dos alunos de 

composição seja divulgada 
para o público, deixando 
de se restringir apenas às 

salas de aulas

Tom Drumond, Leôncio Fernandes, Felipe Lins e Vitor Çó, todos com sua história ligada à Universidade Federal da Paraíba, terão suas composições executadas hoje na Sala de Concertos Radegundis Feitosa, em João Pessoa

Fotos: Divulgação
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Apresentação no Teatro Arena do Espaço Cultural marca pausa do grupo após 10 anos de carreira musical

Após anunciar a inter-
rupção de suas atividades 
como grupo por tempo inde-
terminado, a banda 5 a Seco 
tem viajado pelo país com 
shows de sua turnê comemo-
rativa, em celebração aos 10 
anos de carreira. Nesta sex-
ta-feira(19), será a vez dos 
fãs paraibanos vivenciarem 
o show especial de despedi-
da, que acontece no Teatro 
de Arena do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, a partir 
das 20h, com abertura do 
cantor Daniel Pina.

Donos de sucessos re-
produzidos em rádios por 
todo o Brasil, como “Pra você 
dar o nome”, “Feliz pra ca-
chorro” e “Em paz”, o grupo 
formado por Leo Bianchini, 
Tó Brandileone, Pedro Alté-
rio, Pedro Viáfora e Vinícius 
Calderoni prometem uma 
performance emocionante, 
em agradecimento ao públi-
co pelo apoio durante toda 
a trajetória da 5 a Seco, que 
foi assim batizada a partir 
dos cinco músicos que com-
põe a banda, já o “a seco” 
vem da premissa do grupo 
se apresentar sem músicos 
acompanhantes.

O evento será uma oca-
sião especial para os fãs 
assistirem o grupo em con-
junto pela última vez, visto 
que seguirão com carreira 
solo após o encerramento da 
turnê. A realização local é da 
Coisa Boa Produções com o 
apoio da Rede Nord de hotéis 
e da Rádio Tabajara.

Ingressos
Os ingressos para o 

show estão à venda na loja 
Furtacor do MAG Shopping, 
em Manaíra, e também onli-
ne no site Bilheteria Virtual, 
nos valores de R$90 (in-
teira), R$45 (meia) e R$75 
(ingresso social). Mais infor-
mações sobre o evento no 
Instagram da produtora @
coisaboaproducoes.

Banda 5 a Seco se despede 
do público com show em JP

Edição: Felipe Gesteira

Homenagem

Músicos paraibanos se reúnem para 
tributo a ex-produtor e empresário

De surfista a empre-
sário do surf, depois, do 
rock e do hip hop. Resu-
mindo de forma bem rá-
pida, essa foi a trajetória 
de Paulo Carneiro, mais 
conhecido como Paulo 
Balla.

Amante do surf, lar-
gou o curso de Engenha-
ria Mecânica no último 
semestre quando sua (na 
época) namorada engra-
vidou. Ele queria susten-
tar a família e começou 
a fabricar prancha numa 
casinha nos fundos da 
casa de seus pais. 

Logo depois, abriu 
uma loja de artigos de 
surf e, com isso, passou 
a descobrir e incentivar 

talentos do surf. Inclu-
sive, lançando o surfista 
hoje mundialmente fa-
moso, Fabinho Gouveia. 

Após alguns anos, 
quando ele começou a 
tocar e sua paixão pela 
música cresceu, também 
passou a fabricar e ven-
der roupas e artigos com 
temática de rock. Nessa 
fase, começou a tocar em 
banda (Rota 66 e, pos-
teriormente, Esquadrão 
38), teve gráfica, montou 
um estúdio e, nos últimos 
anos, além de tocar, esta-
va descobrindo e produ-
zindo novos talentos da 
música, assim como ti-
nha feito com o surf.

E, dessa forma, Pau-
lo sempre ajudou muita 
gente. E, quem via a cara 
de “brabo” que ele sem-

pre tinha nas fotos de di-
vulgação do seu trabalho 
musical, não tinha ideia 
da pessoa maravilhosa 
que ele era. Paulo Balla 
sempre teve uma alma 
jovem (como ele mesmo 
dizia), era leve e livre, 
estava sempre de bem 
com a vida, ajudava todo 
mundo que entrasse no 
caminho dele e nunca es-
perava nada em troca. 

Era um cara “do 
bem”, um cara super “de 
boa” e muitas pessoas, 
que o viam como exem-
plo e o tinham como pai. 

Infelizmente, Paulo 
sofreu um ataque car-
díaco no último dia 6, em 
seu estúdio. No momen-
to, ele estava com ami-
gos, fazendo o que ele 
mais gostava: tocando.  

Por isso, sua filha e seus 
amigos irão fazer um 
show-tributo em home-
nagem a ele, para eterni-
zar momentos e mostrar 
músicas antigas, atuais e 
algumas que ainda nem 
tinham sido lançadas, 
com a participação de 
vários músicos que ti-
nham trabalhos em par-
ceria com o guitarrista e 
produtor musical, como 
Jeff Lui, Grimaldo Melo 
Neto e SH Torres, além 
de muitos outros.

Será um momento de 
homenagens, com muito 
carinho e muita energia 
boa, neste domingo, dia 
21 de julho, a partir das 
17h, na Sala Vladimir 
Carvalho, na Usina Cul-
tural da Energisa, com 
entrada gratuita.

Grupo formado por Leo Bianchini, Tó Brandileone, Pedro Altério, Pedro Viáfora e Vinícius Calderoni promete um show emocionante, a partir das 20h, com abertura do cantor Daniel Pina

Fotos: Divulgação 

Paulo Balla ficou conhecido por incentivar a cena do surf e do rock na Paraíba

Mariana Carneiro
Especial para A União



História do rádio

Eles intrometem o nariz onde não são chamados. 
Sempre. Cheios de razão. Se acham. Fizeram isso no-
vamente no último dia 13. No Dia do Rock. 

Eles são os terraplanistas. 
E afirmam convictos em sua fé: a Nasa nos impe-

de de fazer a escalada da verdade. Não deixa a gente 
escalar a muralha de gelo existente à beira do disco 
que a grande conspiração diz ser uma esfera. 

O disco escondido pela Nasa é o planeta Terra. 
Em seu centro, o disco em que estamos abriga o 

Círculo Ártico. A Antártica é o muro de 45 metros ao 
redor do disco planetário. A Nasa está sempre atrás 
do muro, dizem os habitantes da Terra plana. Vigilan-
te. Para manter a mentira esférica. 

Os terraplanistas têm outra bronca da Nasa. Fa-
lam em “provas concretas de uma farsa chamada con-
quista da Lua”. 

O homem jamais foi até lá. Na Lua ninguém pisou. 
Nem pisará. Promessa de um terraplanista. Que a fez 
olhando diretamente nos meus olhos.

No Dia do Rock do ano em que festival de Woods-
tock completa 50 anos - o evento musical emblemáti-
co da contracultura no século XX aconteceu em agos-
to de 1969 -, terraplanistas ocuparam mídia e canais 
parceiros com mais um informe totalmente desprezí-
vel. Mais que isso: infame e irrelevante. Por uma ques-
tão de coerência.

Na verdade, eles garantem, o festival de Alta-
mont, ocorrido também nos Estados Unidos quatro 
meses depois do evento em Woodstock, foi ato de De-
mogorgon. 

O ente maligno das sombras escorregou por en-
tre escombros de pirâmides quéchuas. Engordou a 
crueldade na ágora dos cidadãos da Grécia. Mofou 
apócrifos proscritos da Bíblia, e desafinou guitarras 
às vésperas do novo milênio. 

Os Rolling Stones foram induzidos. Certamente 
sob eflúvios místicos e miasmas cósmicos da Lua, o 
nosso amado satélite ocupado.  Induzidos pela som-
bra do mal que nos assombra desde “thedarksideof-
themoon”. Demogorgon.  A banda foi por ele manipu-
lada. Produziu o que seria a versão rock do Mundo 
Invertido. 

No espelho de Woodstock, emergiu a coisa estra-
nha. 

Coisa viscosa, sanguinolenta, destrutiva. Ela era 
Altamont.

O festival de Altamont com seu assassinato foi 
uma deformidade. O dragão da maldade da cobiça e 
da idolatria não cobrou ingressos. Estava à cata de al-
mas. A sombra do mal serpenteando entre os acordes 
sagrados de rock: Altamont. 1969. O lado escuro da 
Lua.

As guitarras gritaram vida no espaço dina-
mitado por música. Os Hell’sAngels e seus bastões 
lunáticos de beisebol gritaram “morra”.  Alguém 
morreu nas mãos contratadas para fazer seguran-
ça. Enquanto toda a tribo tramava mais vida. Vida 
naquele fim de ano em que o homem havia deixado 
rastros na Lula.

Nunca mais o rock foi o mesmo. 
Despiu a capa pop da insurreição existencialista 

que fez o movimento hippie vibrar em nova sintonia. 
Em harmonia com fontes cosmogônicas de uma cultu-
ra alternativa:Elvis, Beatles, Hendrix, Stones, Joplin, 
Dylan, Morrison, Brian. 

Uma contracultura embarcada na vida cotidiana 
que se fez aspiração utópica nos anos 1960.

Contracultura. No Brasil: Glauber, Tropicália, Zé 
Celso, Tom Zé, Gil, Caetano…Viva a sociedade alterna-
tiva...Viva Raul… Viva Celly Campello astronauta da 
neve lunar. Em 1969 os Novos Baianos de Luís Galvão, 
Moraes Moreira, Paulinho Boca de Cantor, Baby Con-
suelo, Pepeu Gomes lançaram o primeiro disco, um 
compacto simples.

  Contracultura enquanto processo. Em progres-
so. Não o espírito de um tempo específico. Um conge-
lado temporal. Mas sim a visão de mundo ideologiza-
da. Uma clava com a força de um laser. Uma ideia para 
sempre. Contracultura, rasgo no estabelecido. Avidez 
mudancista. Ninho de escaramuças aladas.

Timothy Leary, profeta da psicodelia e guru da 
Internet, o psicólogo professor que distribuiu LSD en-
tre os alunos de Harvard durante a aula para cons-
truir um experimento transcendental, inclui no rol 
dos líderes contraculturais personalidades históri-
cas: Jesus Cristo, Galileu e Martinho Lutero. 

Em “Contracultura através dos tempos”, Ken Gof-
fman e Dan Joy indicam Sócrates, o Estagirita, como 
um dos precursores das ideais contraculturais no 
Ocidente, juntamente com Diógenes, também filósofo, 
dramaturgo e habitante de um barril, aquele da lâm-
pada vagando pelas esquinas abstratas de Brasília em 
busca de um homem honesto.  

O impacto de Woodstock. O choque de Altamont. 
O fim dos Beatles. O ácido Velvet Underground. Nun-
ca mais o rock foi o mesmo depois daquele dezembro 
meia-nove. Também a Lua. Nunca mais a mesma.

Rock da lua

em destaque
Artigo
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Airton José, o Bolinha, recebe 
homenagem na Mangabeira FM 

“Eu não vou morrer, vou sair de 
cena”, era como Airton José tratava da 
morte quando falava sobre o assunto. 
Nasceu em 29 de novembro de 1947 
em João Pessoa, filho de dona Hele-
na Cipriano de Souza e José Cipriano 
de Souza. Em 2019, foi imortalizado 
pela rádio Mangabeira FM com um 
estúdio em sua homenagem.

Bolinha, como era conhecido nos 
meios de comunicação, teve uma in-
fância muito pobre e começou a tra-
balhar muito cedo, mais precisamen-
te aos seis anos, ajudando seus pais. 
Dizia ter uma capacidade intelectual 
diferenciada das demais crianças, 
e relatava com muito orgulho que 
aprendera a ler sozinho por meio de 
jornais impressos e revistas. 

Vendeu laranjas, fretou em feira 
livre, como trocador de marionetes,  
mas foi no início da adolescência que 
começou sua paixão pelo rádio, onde 
fez locução no parque estrela do Nor-
te de Sebastião e despertou atenção 
pela voz forte e limpa. Depois disso 
não parou mais, fez vendas e publi-
cidade em portas de lojas de tecidos, 
girafas, armazéns, cruzeiros, animan-
do e apresentando campanhas.

E então o rádio entrou na vida 
de Airton, com a difusora de Manoel 
Luciano Maria Caramuru no bairro 
de Mandacaru, na capital; em San-
ta Rita com José Eudes na emissora 
da família, e finalmente um grande 
prefixo, a Rádio Arapuan “A emisso-
ra do bom gosto”. Depois, Correio 
AM, e finalmente a Tabajara AM 
(1110) onde durante 38 anos levou 
ao público o “Programa Airton José, 
o Big Show do Bolinha”, “A tarde 
é nossa” e “Alegria matinal”, com 

Louise Tonet 
Especial para A União

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fantasia) O Rei 
Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, retrata uma 
jornada pela savana africana, onde nasce o futuro rei 
da Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão que idola-
tra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de assumir 
o reinado. Mas nem todos no reino pensam da mesma 
maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, 
tem seus próprios planos. A batalha pela Pedra do Rei-
no é repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a ajuda de 
dois novos e inusitados amigos, Simba terá que crescer 
e voltar para recuperar o que é seu por direito.  Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, ação, 
aventura e fantasia). Peter Parker está em viagem de 
duas semanas pela Europa, ao lado de seus amigos de 
colégio, quando é surpreendido pela visita de Nick Fury. 
Convocado para mais uma missão heroica, ele precisa 
enfrentar vários vilões que surgem em cidades-símbolo 
do continente, a exemplo de Londres Paris e Veneza, e 
inclusive a aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.        

TuRmA DA mÔnIcA – Laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de vol-
ta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping..        
    
TOy STORy 4 (EUA): Agora morando na casa da 
pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo 

brinquedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo 
favorito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, 
no caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em 
um parque de diversões. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

PETS – A VIDA SEcRETA DOS BIcHOS 2 (EUA): 
A animação continuará o sucesso de 2016 sobre as vi-
das que nossos animais de estimação levam quando 
saímos para o trabalho ou para a escola todos os dias.  
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ATEnTADO AO HOTEL TAj mAHAL (EUA): Uma 
história real de humanidade e heroísmo, baseada 
nos ataques terroristas ao famoso Hotel Taj Mahal 
em Mumbai, na Índia. Entre os sobreviventes, estão 
o renomado chef Hemant Oberoi (Anupam Kher) e o 
garçom Arjun (Dev Patel), que escolhem arriscar suas 
vidas para proteger as demais vítimas. Em meio ao 
caos, um casal de hóspedes (Armie Hammer, Nazanin 
Boniadi) se vê forçado a lutar por sobrevivência para 
salvar a vida de seu filho recém-nascido. MANAÍRA 
(LEG) 20h45. Cinépolis Manaíra Shopping, 

AnnABELLE 3 - De volta para casa (EUA): Os demonolo-
gistas Ed e Lorraine Warren, determinados a impedir Anna-
belle de causar mais estragos, levam a boneca possuída para 
a sala de artefatos trancada em sua casa, colocando-a “em se-
gurança” atrás do vidro sagrado e da santa bênção do padre. 
Mas uma noite profana de horror acontece quando Annabelle 
desperta os espíritos malignos na sala e todos eles se voltam 
para um novo alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, Judy, e 
suas amigas.  Cinépolis Manaíra Shopping, 

O mISTéRIO DE HEnRI PIck (FRA) - Em uma es-
tranha biblioteca no coração da Bretanha, uma jovem 
editora descobre um manuscrito extraordinário que 
imediatamente decide publicar. O romance se torna um 
best-seller. Mas seu autor, Henri Pick, um bretão fabri-
cante de pizza que morreu dois anos antes, nunca teria 
escrito nada além de suas listas de compras, segunda a 
viúva. Convencido de que se trata de uma fraude, um 
famoso crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ESTOu mE guARDAnDO PARA quAnDO 
O cARnAVAL cHEgAR  (BRA) - A cidade 
de Toritama é um microcosmo do capitalismo 
implacável: a cada ano, mais de 20 milhões de 
jeans são produzidos em fábricas de fundo de 
quintal. Os moradores trabalham sem parar, 
orgulhosos de serem os donos do seu próprio 
tempo. Durante o Carnaval – o único momen-
to de lazer do ano -, eles transgridem a lógica 
da acumulação de bens, vendem seus pertences 
sem arrependimentos e fogem para as praias em 
busca de uma felicidade efêmera. Quando chega 
a Quarta-feira de Cinzas, um novo ciclo de tra-
balho começa.  Cine Banguê.

cInE BAngÜÊ: Quinta-feira (18) – 19h: Estou 
me guardando para quando o carnaval chegar – 
estreia; Sábado (20) – 16h: Estrangeiro / 18h: 
Divino Amor; Domingo (21) – 16h: Divino Amor 
/ 18h: Estou me guardando para quando o car-
naval chegar; Segunda-feira (22) – 19h: Divino 
Amor; Terça-feira (23) – 19h: Estou me guar-
dando para quando o carnaval chegar; Quar-
ta-feira (24) – 19h: Estrangeiro; Quinta-feira 
(25) – 18h: Festival Jackson do pandeiro (Exi-
bição 6 curtas seguido de debate).

brincadeiras, curiosidades, brindes 
e personagens que tornaram “o gor-
dinho figura” de maior irreverência  
em 52 anos de rádio.

Em sua carreira fez campanhas e 
jingles políticos. Airton José também 
chegou a narrar futebol, muitos co-
merciais de todos segmentos, inter-
pretou e criou slogans adotados até 
hoje por grandes empresas no Esta-
do, sua maior marca foi sem dúvida 
o “Big Show do Bolinha” que passou 
por várias emissoras na Paraíba. 

O “vozeirão” de Airton chegou 
a  comandar por um ano e meio a 
emissora comunitária Mangabeira 
FM (104,9) com “A hora do Fuá” de 
segunda a sexta-feira encerrando o 
ciclo e destino do comunicador. Bo-

linha estava internado ano passado 
no Hospital de Trauma Senador Hum-
berto Lucena tratando de uma cirrose 
hepática, diagnosticada há um ano e 
meio e faleceu em 9 de julho de 2018. 
Foi casado com a dona Neusa Dumont 
da Silva, com quem teve sete filhos. 
Faleceu em 9 de julho de 2018 aos 70 
anos, deixou netos e uma bisneta.

O radialista foi perpetuado pela 
emissora Mangabeira FM, especial-
mente pela equipe do Jornal das 18h 
com o estúdio Airton José  (Bolinha), 
projeto idealizado com muito amor e 
respeito. Airton em vida sempre di-
zia “Eu não vou morrer, vou sair de 
cena”, e agora, com a criação do estú-
dio, a frase ficou: “Eu não morri, saí 
de cena”.

“Eu não vou morrer, vou sair de cena”, era como o radialista falava sobre a própria morte

Foto: Divulgação
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Evento em parceria com a Universidade Federal da Paraíba vai exibir diversos longas premiados em 2018

A partir desta sexta-
feira (19) a população 
de Cajazeiras vai poder 
assistir a uma maratona 
de filmes premiados na-
cionalmente e até inter-
nacionalmente. Trata-se 
do Grande Prêmio do 
Cinema Brasileiro, que 
traz para o município, 
em parceria com a Secre-
taria de Cultura e Turis-
mo, a exibição de diver-
sos filmes que fizeram 
sucesso nas telas nacio-
nais no ano passado. As 
películas serão exibidas 
no Centro Cultural Zé do 
Norte e no Teatro Íracles 
Pires.

A programação já 
começa nesta sexta-fei-
ra, no Centro Cultural 
Zé do Norte, a partir das 
19h30, com a exibição 
dos filmes “O Paciente 
– O Caso Tancredo Ne-
ves”, de Sérgio Rezen-
de. No sábado, dia 20, a 
programação prossegue 
com mais dois filmes: 
“Me chame pelo seu 
nome”, de Luca Guadadi-
no (EUA), às 17h, e “Uma 
noite de 12 anos”, de Al-
varo Brecher (Argentina, 
Espanha e Uruguai), às 
19h30, também no Zé do 
Norte.

Coordenador do Fest-A-
ruanda, o cineasta Lúcio Vilar 
foi quem propôs a parceria 
com a Secretaria de Cultura e 

Turismo para a exibição dos 
filmes em Cajazeiras. Ele ex-
plica que a programação faz 
parte de Projeto de Extensão 
da UFPB, que é um braço da 
Aruanda, o Aruandando no 
Campus, numa  parceria com 
a Academia Brasileira de Ci-
nema, no Rio de Janeiro.

“Eles têm um proje-
to já há 18 anos, que é o 
grande Prêmio do Cinema 
Brasileiro. Neste sentido, 
os melhores filmes do 
ano anterior (2018), são 
exibidos, além de alguns 
filmes ibero-americanos 
e internacionais mais ba-
dalados. Tudo filme que 
ganhou prêmio em festi-
val”, enfatiza.

Confira ao lado a pro-
gramação na íntegra:

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Grande Prêmio de Cinema 
leva filmes até Cajazeiras

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

CENTRO CULTURAL ZÉ DO NORTE
n Dia 19 de julho
19:30 – O Paciente : O Caso Tancredo Neves
Direção : Sérgio Rezende (BR)
Classificação Indicativa : 10 anos
Duração : 1h40min

n Dia 20 de julho
17h – Me chame pelo seu nome
Direção : Luca Guadadigno (EUA)
Classificação Indicativa : 14 anos
Duração: 2h12min
19:30 - Uma noite de 12 anos
Direção: Alvaro Brecher (Argentina, 
Espanha,Uruguai)
Classificação Indicativa : 14 anos
Duração: 2h3min

n Dia 25 de julho
17h – Benzinho
Direção: Gustavo Pizzi (BR)
Classificação Indicativa: 12 anos
Duração: 1h38min
19:30 – The square, a arte da discórdia
Direção: Ruben Ostlund (Suécia, Alemanha, 
França, Dinamarca)
Classificação Indicativa: 14 anos
Duração: 2h32min

n Dia 26 de julho
17h – Todos os Paulos do mundo
Direção: Gustavo Ribeiro e Rodrigo de Oli-
veira (BR)
Classificação Indicativa: 10 anos
Duração: 1h28min
19:30 – 3 anúncios para um crime
Direção: Martin MCDONAGH
Classificação indicativa: 16 anos
Duração: 1h56min

n Dia 27 de julho
17h – As herdeiras
Direção: Marcelo Martinessi (Paraguai, Ale-
manha, Brasil, Uruguai, Noruega, França)
Classificação Indicativa: 12 anos
Duração:1h38min
19:30 – Cachorros
Direção: Marcela Said (Chile)
Classificação Indicativa: 14 anos
Duração: 1h34min

n Dia 1 de Agosto
17h – O processo
Direção: Maria Augusta Ramos (Brasil)
Classificação Indicativa: Livre
Duração: 2h20min
19:30 – Alguém como eu

Direção: Leonel Vieira (Brasil)
Classificação Indicativa: 14 anos
Duração: 1h27min

n Dia 2 de Agosto
17h – A luta do Século
Direção: Sérgio Machado (BR)
Classificação Indicativa: 12 anos
Duração :1h18min
19:30 – Eu, tonya
Direção: Creaig Gillespie (EUA)
Classificação Indicativa: 14 anos
Duração: 2h1min

TEATRO ICA

n Dia 6 de Agosto
17h – Chacrinha: O velho Guerreiro
Direção: Andrucha Waddington
Classificação Indicativa: 12 anos
Duração:1h54min
19:30 – Forma da Água
Direção: Guilherme Del Toro (EUA)
Classificação Indicativa: 16 anos
Duração:

n Dia 7 de Agosto
17 – Bohemian Rhapsody
Direção: Bryan Singer (EUA)
Classificação Indicativa: 14 anos
Duração: 2h 13min
19:30 – A voz do silêncio
Direção: André Ristum (BR)
Classificação Indicativa: 16 anos
Duração: 1h 38min

n Dia 8 de Agosto
17 – O grande circo místico
Direção: Cacá Diegues (BR)
Classificação Indicativa: 16 anos
Duração: 1h45min
19:30 – A noiva do deserto
Direção: Cecília Atán e Valéria Pivato 
(Argentina)
Classificação Indicativa:12 anos
Duração:1h25min

n Dia 13 de Agosto
17h – My name is Elza Soares
Direção: Elisabete Martins Campos (BR)
Classificação Indicativa: livre
Duração:1h11min
19:30 –Ex – pajé
Direção: Bolognesi (BR)
Classificação Indicativa: livre
Duração:1h21min

“Bohemian Rhapsody”, que 
conta a trajetória do cantor 
Freddie Mercury na banda 

Queen, está na programação 
do festival

“Chacrinha: o velho guerreiro”, com direção de Andrucha Waddington, será exibido no dia 6 de agosto, no Teatro Íracles Pires

Fotos: Divulgação
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Contingenciamento
Previsto para ser anunciado na segunda-feira (22), o novo Relatório 
Bimestral de Avaliação de Receitas e Despesas não deve trazer um 
novo contingenciamento, disse ontem, Onyx Lorenzoni.  Página 14
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Quatro suplentes disputam a cadeira deixada na Câmara Municipal de João Pessoa pelo deputado estadual do PRTB
Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Vaga de Eduardo Carneiro está
há 6 meses sem uma solução 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A vaga deixada pelo hoje 
deputado estadual Eduardo Car-
neiro (PRTB) na Câmara Munici-
pal de João Pessoa já completou 
seis meses e continua sem qual-
quer sinal de decisão por parte 
da Justiça Comum. Apesar de o 
Ministério Público ter opinado 
que a competência para julgar 
seria da Justiça Eleitoral, a ma-
téria terminou mergulhada na 
protelação porque, como o pro-
cesso eleitoral de 2016 já havia 
terminado e como os eleitos já 
haviam sido diplomados, a com-
petência ficaria mesmo com a 
Justiça Comum que até agora 
não anunciou qualquer posição.

No dia 5 de fevereiro 
deste ano, o desembargador 
Leandro dos Santos indeferiu 
o pedido do suplente Carlão 
do Cristo, que requeria posse 
imediata e contra outra ação 
que alegava que ele não teria 
condições de assumir porque 
não havia atingido os 10% do 
quociente eleitoral.

Em meio ao impasse, o 
também suplente Marcílio Fer-
reira (PMN) entrou com um pe-

dido junto à 64ª Zona Eleitoral 
da capital, para que realizasse 
o cálculo das sobras, indicando 
que seria o suplente a assumir 
a vaga deixada por Eduardo 
Carneiro. Além dele, já havia 
também outros dois suplentes 
requerendo a vaga : Helena Ho-
landa, do Progressista, e Marmu-
the Cavalcanti, do PSD.

Atualmente, nesse caso, vi-
gora a decisão proferida pelo 
juízo da 3ª Vara da Fazenda Pú-
blica da capital, que determinou 
o impedimento de nomeação 
do suplente Carlão do Cristo 
(Pros), em razão de ele não ter 
atingido o quociente eleitoral 
mínimo de 10% (cláusula de 
barreira), decisão esta ratifica-
da pelo Tribunal de Justiça, atra-
vés do Desembargador Leandro 
dos Santos.

Aplicando-se os cálculos 
para chegar à maior média entre 
as coligações que disputaram 
o pleito de 2016, o suplente 
Marcílio Ferreira (PMN), da 
coligação “Força da União por 
João Pessoa IV – PRB/PMN”, 
que obteve 2.159 votos, seria o 
detentor da vaga deixada pelo 
deputado estadual Eduardo 
Carneiro (PRTB). Apesar do Ministério Público ter opinado que a competência para julgar seria da Justiça Eleitoral, a matéria terminou mergulhada na protelação

O deputado estadual Edu-
ardo Carneiro (PRTB) disse 
ontem que destacou a Medida 
Provisória do Governo Federal 
que trata da desburocratização 
dos encaminhamentos em fa-
vor dos pequenos empreende-
dores  será tema de uma ampla 
discussão na Frente Parlamen-
tar de Empreendedorismo e 
Desenvolvimento Econômico 
na Assembleia Legislativa.

Como presidente da Fren-
te Parlamentar, ele disse que a 
medida é de alcance social e 
econômico muito importante e 
que ajudará muito nessa discus-
são. “Essa MP garante liberdade 
econômica e traz em seu texto 
justamente o que o segmento em-
presarial busca nesse momento", 
afirmou Eduardo Carneiro.  Ele 
explicou que  desburocratização, 
diminuição da carga tributária, 
revogação de leis que atrapalham 
os empreendedores garantindo 
igualdade de oportunidade entre 
pequenos e médios são sempre 
bem-vindas. "Com essas medidas, 
conseguiremos resolver proble-
mas graves como altos índices 
de desemprego e estagnação 
econômica”, destacou o deputado.

Para Eduardo Carneiro, o 
Governo Federal vem demons-
trando interesse em garantir a 
geração de emprego e renda 
no país. Além da MP, também 
está realizando reformas im-
portantes para o desenvolvi-
mento econômico do Brasil, 
como a da Previdência, que já 
foi aprovada em primeiro turno 
na Câmara dos Deputados, e a 
Tributária,  que começará a tra-
mitar no início de agosto. “Sem 
dúvidas, estamos no caminho 
certo para garantir um futuro 
promissor ao nosso país”, disse.

Outros benefício da MP
Entre as propostas, a MP 

garante o fim de autorização 
prévia para atividades econô-

micas de baixo risco. "Hoje, 
qualquer atividade econômi-
ca requer licenças, alvarás e 
similares prévios, mesmo para 
situações que não oferecem ris-
co. Com essa MP, as atividades 
de baixo risco não precisarão 
de liberação prévia para gerar 
emprego e renda. Um exemplo 
é a liberação da necessidade 
de alvará de funcionamento 
para costureiras, desde que a 
atividade seja executado em 
propriedade privada.

Outro ponto é a liberda-
de de horário e dia para gerar 
emprego e renda. Restrições 
excessivas sem motivação 
impediam novos empreendi-
mentos de empregar pessoas 
e movimentar a economia, es-
pecialmente os pequenos ne-
gócios. Com a MP, as restrições 
de horários para atividades 
econômicas deverão ser justi-
ficadas, caso contrário a regra 
é a flexibilidade para melhor 
atender o consumidor.

A Medida Provisória 
também destaca que pre-
ços devem refletir oferta e 
demanda. Atos de agentes 
públicos eram usados para 
prevenir novos modelos de 
negócio que beneficiariam 
consumidores e agora, será 
garantida a liberdade de fixar 
e flutuar preços, como conse-
quência da oferta e demanda 
do mercado, observada a le-
gislação trabalhista.

 “São diversos pontos 
importantes que precisamos 
esclarecer e informar aos 
empreendedores paraibanos. 
Por isso, a Frente Parlamentar 
de Empreendedorismo e De-
senvolvimento Econômico vai 
realizar reuniões para esclare-
cer e reforçar essas mudanças 
importantes para a garantia de 
novos negócios e a geração de 
emprego e renda”, comentou 
Eduardo Carneiro.

AL fará debate sobre 
empreendedorismo

69 
a Zona Eleitoral

Promotor Osvaldo Lopes proíbe a 
campanha antecipada em São Bento

A Promotoria da 69ª 
Zona Eleitoral expediu re-
comendação aos agentes e 
servidores públicos de São 
Bento que se abstenham de 
realizar propaganda eleito-
ral, campanha, militância 
de pré-candidatos, candi-
datos, partidos ou coliga-
ções, inclusive com a utili-
zação de adesivos, banners 
ou e-mail funcional.

A recomendação par-
tiu, ontem, do promotor 
eleitoral Osvaldo Lopes 

Barbosa após denúncia de 
propaganda antecipada. No 
documento, é destacado 
ainda que os bens públicos, 
como veículos, combustível 
ou material de expediente, 
não podem ser usados em 
campanhas ou propaganda 
eleitoral. O promotor res-
salta que a Lei nº 9504/97 
proíbe qualquer propagan-
da eleitoral antecipada, an-
tes de 16 de agosto do ano 
da eleição, prevendo multa 
de R$ 5 mil a R$ 25 mil para 

o seu descumprimento.
Ainda de acordo com a 

recomendação, nos eventos 
institucionais realizados 
pela Prefeitura Municipal, 
até as eleições de 2020, 
devem ser observadas as 
regras protocolares institu-
ídas na Lei Eleitoral, nota-
damente a fim de evitar-se 
o desvirtuamento de sole-
nidades e eventos festivos 
para a indevida promoção 
pessoal de pré-candidatos 
que sequer tenham qual-

quer vínculo ou relação 
com o objeto do evento 
oficial.

Conforme a recomen-
dação, devem ser adotadas 
as providências administra-
tivas que entender cabíveis 
para prevenir a ocorrência 
de ilícitos eleitorais relacio-
nados à prática de condutas 
vedadas em geral previstas 
na Lei Eleitoral, bem como 
para prevenir a prática de 
captação de sufrágio ou 
abuso de poder político.

A juíza Higyna Josita Si-
mões de Almeida, da Opera-
ção Xeque-Mate, deve anun-
ciar hoje sua decisão sobre o 
pedido do Ministério Público 
do Estado pelo relaxamento 
de prisão em favor de seis réus 
já ouvidos em Cabedelo, entre 
eles, o ex-prefeito de Cabedelo, 
Leto Viana.

Higyna Josita Simões de 
Almeida foi designada pelo 
presidente do Tribunal de Jus-
tiça, desembargador Márcio 
Murilo,  justificou que precisa-
ria analisar melhor o processo 
para tomada de qualquer po-
sição. Com a designação, se-
rão de responsabilidades da 
magistrada a conclusão dos 
julgamentos sobre os pedidos 
de liberdade de Leto Viana e de 
mais quatro réus, Leila Maria 
Viana do Amaral, Antônio Be-

zerra do Vale Filho, Lúcio José 
do Nascimento Araújo e Tércio 
de Figueiredo Dornelas Filho.

Pelo parecer emitido on-
tem pelo Ministério Público, 
esses réus podem ter a prisão 
preventiva convertidas em 
medidas cautelares, os que 
lhes daria o direito de deixar 
a prisão. O Ministério só não 
se posicionou a favor da liber-
tação do empresário Roberto 
Santiago. O parecer foi encami-
nhado à 1ª Vara da Comarca de 
Cabedelo e caberá agora a juíza 
Higyna Josita decidir.

A magistrada disse on-
tem que ainda não despachou 
nenhum pedido de liberdade 
porque o processo ainda não 
foi concluso para ela delibe-
rar. “O processo penal segue 
um rito e precisa cumprir 
etapas para chegar até o juiz. 

Assim que chegar nas minhas 
mãos  irei analisar todos os 
pedidos e decidir”, adiantou 
Higyna Josita.

No último dia 4, o juiz 
Henrique Jácome autorizou a 
liberação do servidor público 
municipal de Cabedelo, Inaldo 
Figueiredo da Silva, que deixou 
a Penitenciária de Segurança 
Média Hitler Cantalice para 
cumprir medidas cautelares no 
regime semiaberto, devendo se 
recolher à casa dele das 22h às 
6h. O magistrado atendeu ao 
pedido do advogado de Inaldo, 
Robério Capistrano, mas im-
pôs que o servidor não pode se 
ausentar de Cabedelo ou João 
Pessoa sem autorização, além 
de evitar frequentar bares, res-
taurantes e casas de show.

Assim, é possível que o 
mesmo benefício seja esten-

dido aos demais réus que tam-
bém já passaram pela fase de 
instrução do processo, como 
já entendeu o MP. Em relação a 
Inaldo, o magistrado entendeu 
ainda que ele não tinha “con-
siderável influência política e 
econômica”.

Segundo as denúncias, 
os acusados integravam uma 
organização criminosa em 
Cabedelo que teria sido res-
ponsável por vários episódios 
criminosos, dentre eles a com-
pra e venda do mandato do ex-
-prefeito José Maria de Lucena 
Filho, o Luceninha (MDB) e a 
sua consequente renúncia 
ao cargo; irregularidades na 
Prefeitura e na Câmara de Ve-
readores, com contratação de 
servidores fantasmas; e rece-
bimento de dinheiro desviado 
dos servidores municipais.

Decisão sobre réus da Xeque-Mate
deverá ser divulgada nesta sexta

Foto: Secom /ALPB
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Ministro afirmou que será anunciado novo Relatório Bimestral de Avaliação de Receitas e Despesas na segunda-feira

Previsto para ser anun-
ciado na segunda-feira (22), 
o novo Relatório Bimestral 
de Avaliação de Receitas e 
Despesas não deve trazer um 
novo contingenciamento, dis-
se ontem o ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni. 
Ao sair de uma reunião com 
o ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, ele declarou que o 
governo trabalha para evitar 
bloqueios de verbas.

“Recebemos um orça-
mento apertado e temos o 
desafio de continuar as ações 
do governo. Mas não estamos 
pensando em um novo contin-
genciamento de gastos”, disse 
Lorenzoni no início da tarde. 
Ele e Guedes participaram de 
reunião da Junta de Execução 
Orçamentária (JEO), órgão re-
gulamentado no mês passado 
para acompanhar o Orçamento 
e definir ações de política fiscal.

O contingenciamento é o 
bloqueio que o governo faz das 
despesas para cumprir a meta 

fiscal. Neste ano, a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias permite 
um déficit primário (resultado 
negativo das contas do gover-
no sem os juros da dívida pú-
blica) de até R$ 139 bilhões.

Na semana passada, a Se-
cretaria de Política Econômica 
do Ministério da Economia re-
duziu de 1,6% para 0,8% a pre-
visão de crescimento do Produ-
to Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e serviços produzidos) 
para este ano. A nova projeção 
levará o governo a rever para 
baixo a estimativa de receitas 
para este ano no relatório a ser 
divulgado na segunda-feira.

Uma saída para evitar no-
vos contingenciamentos é a 
utilização da reserva de emer-
gência de R$ 1,562 bilhão que o 
governo ainda tem em caixa. Ini-
cialmente de R$ 5,373 bilhões, a 
reserva foi parcialmente usada 
em maio para liberar recursos 
para os Ministérios da Educa-
ção e do Meio Ambiente e para 
prevenir novos bloqueios no 
Orçamento, depois do contin-
genciamento de R$ 29,5 bilhões 
anunciado no fim de março.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Onix diz que o governo não 
fará novo contingenciamento

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, disse que despesas não devem trazer novo contingenciamento e que o governo trabalha para evitar bloqueios de verbas

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Mais polêmica

Toffoli: decisão sobre o Coaf 
não impede investigações 

AGU evita perdas de mais 
R$ 237 bi aos cofres públicos

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, disse 
ontem que sua decisão en-
volvendo o compartilhamen-
to de dados do Conselho de 
Controle de Atividades Fi-
nanceiras (Coaf) e da Receita 
Federal não impede investi-
gações sobre crimes.

Na quarta-feira (17),Tof-
foli determinou a suspensão 
de todas as investigações que 
foram baseadas em dados 
fiscais repassados pelo Coaf 
e pela Receita Federal ao Mi-
nistério Público (MP) sem 
autorização judicial.

Segundo o presidente, 
o Coaf e a Receita podem 
repassar uma comunicação 
de crime ao MP,  por meio de 

um relatório global de dados, 
sem detalhes específicos. De 
acordo com o ministro, para 
ter acesso às informações 
completas do contribuinte, o 
MP precisa de autorização da 
Justiça para quebra do sigilo 
fiscal e bancário.

Durante uma coletiva de 
imprensa em Cuiabá, onde 
participou de um evento, o 
presidente do STF também 
disse que votou pela cons-
titucionalidade do repasse 
de dados globais, em 2016, 
quando o STF autorizou a Re-
ceita Federal a obter dados 
bancários dos contribuintes 
para fins fiscais.

“Se o detalhamento é 
feito sem a participação do 
Judiciário, qualquer cidadão 
brasileiro está sujeito a um 
vasculhamento na sua inti-
midade . Isso é uma defesa do 

cidadão. Essa decisão não im-
pede as investigações. Essa 
decisão, ela autoriza, como 
foi no julgamento do Supre-
mo, no plenário, as investiga-
ções que tiveram origem do 
compartilhamento global e 
depois o detalhamento com 
autorização judicial. É uma 
defesa do cidadão.”

Na quarta-feira (17), 
após a divulgação da decisão, 
a procuradora-geral da Re-
pública, Raquel Dodge, disse 
que vê a decisão com preocu-
pação.

As forças-tarefas da 
Operação Lava Jato em Curi-
tiba, São Paulo e Rio de Ja-
neiro disseram que a decisão 
terá impacto em “muitos 
casos” que apuram corrup-
ção e lavagem de dinheiro. O 
levantamento preciso ainda 
não foi realizado.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) anunciou ontem 
que a atuação do órgão evitou 
perda de R$ 237,2 bilhões para 
os cofres públicos no primeiro 
semestre deste ano. Os valo-
res seriam pagos pelo Gover-
no Federal caso a União fosse 
condenada em processos ju-
diciais envolvendo pagamen-
tos de benefícios indevidos a 
servidores e a paralisação de 
leilões, entre outros casos.  A 
economia também teve ori-
gem em ações nas quais ad-
vogados públicos garantiram 

ressarcimentos ao erário. 
Segundo levantamento 

divulgado pelo órgão, a AGU 
obteve êxito em processos que 
somam R$ 204,9 bilhões, além 
de condenações de ressarci-
mento à União, no valor de 28,6 
bilhões, além de cifras recupe-
radas em acordos de leniência 
no montante de R$ 3,7 bilhões.

A atuação da AGU tam-
bém evitou a paralisação de 
obras de infraestrutura, como 
leilões de 12 aeroportos, dois 
portos, uma ferrovia e no pro-
cesso de compra da Embraer 
pela Boeing. 

De acordo com advogado-
geral da União, André Mendon-

ça, a AGU deu provas concretas 
de comprometimento com a 
“coisa pública”.

“Temos muito a avançar 
e não podemos esquecer que 
não trabalhamos para nós mes-
mos, nós trabalhamos para o 
país. O nosso compromisso é 
com o Brasil. Temos a reflexão 
de onde acertamos e onde po-
demos melhorar para que em 
seis meses vejamos muito mais 
resultados”, diz Mendonça.

A AGU também destaca 
que montou uma força-tarefa 
para atuar nas ações contra a 
tramitação da reforma da Pre-
vidência, que está em tramita-
ção na Câmara dos Deputados.

Com concessões, economia  na 
Previdência cai para R$ 933 bi

Os acordos entre os par-
tidos para aprovar conces-
sões à reforma da Previdên-
cia reduziram para R$ 933,5 
bilhões a economia estimada 
em 10 anos. O número foi 
divulgado ontem pelo secre-
tário especial de Previdência 
e Trabalho do Ministério da 
Economia, Rogério Marinho.

Logo após o fim da vota-
ção que aprovou em primeiro 
turno a reforma da Previdên-
cia, na última quinta-feira 
(11), Marinho disse que o im-
pacto fiscal ficaria próximo de 
R$ 900 bilhões, mas os núme-
ros só foram detalhados hoje. 
A economia virá tanto por 
meio da redução de gastos 
com a Previdência, o abono 
salarial e o combate às frau-
des no Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), como por 
meio do aumento da Contri-
buição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL) dos médios e 
grandes bancos.

Do impacto fiscal de R$ 
933,5 bilhões, R$ 654,7 bi-

lhões virão da redução de 
gastos no Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS), que 
abrange a Previdência dos 
trabalhadores da inciativa 
privada e das estatais, e R$ 
159,8 bilhões deixarão de ser 
gastos no Regime Próprio de 
Previdência Social (RPPS), 
que atende aos servidores pú-
blicos federais.

A restrição do abono sa-
larial a quem ganha até R$ 
1.364,43 gerará economia de 
R$ 76,4 bilhões. A introdução 
na Constituição de critérios 
mínimos de renda para o BPC, 
de forma a prevenir fraudes e 
questionamentos na Justiça, 
reduzirá os gastos em R$ 23,4 
bilhões em 10 anos. Do lado 
das receitas, a elevação de 15% 
para 20% da CSLL dos bancos 
reforçará os cofres federais em 
R$ 19,2 bilhões, abaixo dos R$ 
50 bilhões estimados pela co-
missão especial que aprovou a 
proposta na Câmara.

O secretário de Previdên-
cia do Ministério da Economia, 
Leonardo Rolim, ressaltou que 
os cálculos obedecem a nor-
mas internacionais do Banco 

Mundial e da Organização In-
ternacional do Trabalho (OIT).

 Apesar das concessões 
ao longo dos últimos meses, 
o secretário especial Rogério 
Marinho comemorou a apro-
vação do texto no formato 
atual e disse ter recebido pa-
rabéns do ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes. “Há uma 
concertação nacional favorá-
vel à responsabilidade proati-
va. O país amadureceu, enten-
deu e incorporou o tema. E o 
Parlamento foi o arauto desse 
processo. Acredito que uma 
PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) com esse tipo 
de impacto na vida da socie-
dade, ter esse nível de acei-
tação, é um feito extraordiná-
rio”, declarou.

Marinho ressaltou que 
o impacto fiscal continua 
“extremamente relevante”, 
mesmo tendo ficado abaixo 
do R$ 1 trilhão pedido pela 
equipe econômica, e disse que 
a aprovação da medida pro-
visória que visa à redução de 
fraudes no INSS gerará econo-
mia extra em torno de R$ 200 
bilhões nos próximos 10 anos.

Andre Richter 
Da Agência Brasil

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Andre Richter 
Da Agência Brasil

Proposta previa R$ 1,236 trilhão
A proposta original do gover-

no previa economia de R$ 1,236 
trilhão nos próximos 10 anos. De-
pois da retirada de alguns pontos, 
como capitalização, mudanças na 
aposentadoria rural e redução do 
valor do BPC, a primeira versão 
do relatório na comissão especial 
apresentou economia menor, de R$ 
1,13 trilhão.

Após a retirada de mais pontos, 
como a mudança de destinação de 
receitas do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e Social 
(BNDES) e o fim da isenção para 
exportadores rurais, a economia fi-
nal na comissão especial tinha sido 
estimada em R$ 987,5 bilhões. No 
plenário da Câmara, a proposta 

teve uma emenda e três destaques 
aprovados que reduziram ainda mais 
a economia.

Uma emenda fruto de acordo 
da bancada feminina restringiu o 
pagamento de pensões inferiores 
a um mínimo ao dependente sem 
outra fonte formal de renda e ante-
cipou em cinco anos a integralidade 
da aposentadoria da trabalhadora 
da iniciativa privada. Um destaque 
reduziu a idade mínima para apo-
sentadoria de policiais e agentes de 
segurança que servem à União para 
53 anos (homem) e 52 anos (mulher). 
Outro destaque reduziu para 55 anos 
(homens) e 52 anos (mulheres) a 
idade mínima para aposentadoria 
para professores. 
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Homem espalhou o que aparentava ser gasolina dentro do estúdio Kyoto Animation, causando a tragédia
Da NHK 

Incêndio criminoso em prédio
mata 33 pessoas no Japão

A indústria e a 
Previdência

Marchesan
Empresário

João Carlos

A confirmação da notícia de um PIB negativo, no pri-
meiro trimestre de 2019, após o IBGE ter anunciado, há 
mais de um mês, a queda da produção da indústria, con-
firma a estagnação da economia brasileira, num momento 
em que a posse de um novo governo criava expectativas 
de retomada de um crescimento sustentado,  que era  es-
timado, no começo de 2019 , em algo próximo a 3% ao ano.

Na realidade o novo governo recebeu o país em con-
dições fiscais difíceis, com um déficit nominal de mais de 
5% do PIB, uma dívida pública elevada e, pior, crescente. A 
equipe econômica escolheu priorizar o ajuste fiscal, onde 
a reforma previdenciária tem, certamente, uma impor-
tância capital. Assim, todas as esperanças de crescimento 
foram subordinadas à aprovação rápida de uma robusta 
reforma da Previdência.

Os fatos, por motivos diversos, não correram como 
previsto. A tramitação do projeto na Câmara, sofreu 
atrasos e está sendo objeto de modificações que podem 
reduzir a potência fiscal da economia projetada. Esta rea-
lidade, de certo modo inesperada, reduziu o otimismo do 
mercado o que se reflete na redução do preço dos ativos 
brasileiros, em depreciação cambial e na paralisia dos in-
vestimentos.

Neste cenário os fabricantes de bens de capital, que 
apoiaram a reforma previdenciária desde o início, torcem 
e trabalham para uma tramitação mais rápida do projeto 
nas duas Casas Legislativas, para que o país, uma vez eli-
minado o perigo de um crescimento explosivo da dívida 
pública, possa se dedicar integralmente em recuperar o 
tempo perdido, retomando o crescimento econômico e 
criando empregos e renda.

Com a aprovação do projeto a indústria brasileira 
espera uma reversão nas atuais expectativas, com o au-
mento da confiança, tantos dos empreendedores, quanto 
dos consumidores, a redução do risco país, face à recupe-
ração da solvibilidade das contas públicas no longo pra-
zo e, por consequência, uma ulterior redução dos juros 
básicos, fatores necessários a um ambiente favorável ao 
crescimento.

Como dissemos, são todos fatores necessários para 
criar condições propícias a um novo ciclo de desenvolvi-
mento mas, a aprovação da reforma da Previdência, de 
per si, não será suficiente para dar a partida ao processo. 
A equipe econômica, sem se descuidar do acompanha-
mento do processo legislativo, deve simultaneamente im-
plementar ações que  estimulem a atividade econômica.

Será necessário diminuir o endividamento das famí-
lias e das empresas, com crédito mais fluido e forte redu-
ção dos spreads bancários, bem como reduzir os custos da 
intermediação financeira nos empréstimos do BNDES às 
pequenas e médias empresas tornando os investimentos 
mais atrativos e estimular a demanda, com a retomada 
das obras públicas paradas, utilizando parcialmente as 
receitas não recorrentes, provenientes de privatizações e 
concessões.

Os fabricantes de bens de capital estão cientes que o 
progresso do país depende de uma união de esforços. Tal 
como apoiaram e apoiam a reforma da Previdência, desde 
já, se colocam à disposição da equipe econômica para aju-
dar a detalhar as sugestões acima elencadas e para auxi-
liar na implementação das medidas de desburocratização 
e desregulamentação que estão sendo propostas pelas di-
versas secretarias do Ministério da Economia.

*João Carlos Marchesan é administrador, empresário e 
presidente do Conselho de Administração da ABIMAQ

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Meio ambiente

Vaticano adota a coleta seletiva 
de lixo e proíbe venda de plástico

Animado pelo impulso 
da Encíclica ‘Laudato si’ do 
Papa Francisco, o Vaticano 
avança em direção a altos 
percentuais de coleta sele-
tiva de lixo.

A venda de plástico 
descartável já foi proibida 
e quando terminar o esto-
que, até o final do ano, es-
tará livre do plástico. 

Além disso, o Vati-
cano alcançou um alto 
grau de reciclagem: 55% 
dos resíduos são de fato 
diferenciados, com o ob-
jetivo de atingir 70-75% 
em três anos.

Ilha ecológica
“O mundo dos resíduos 

é dividido em duas grandes 
categorias: a de lixo urbano 
e a de lixo especial, perigoso 
ou não perigoso. Em 2016, 
foi criada uma ilha ecológica 
para onde são destinados to-
dos os resíduos especiais. Em 
2018, a ilha foi reestruturada 
e reforçada, e agora conse-
guimos administrar cerca de 
85 códigos Cer, que são os 
códigos de resíduos da União 
Europeia. Nestes primeiros 
seis meses conseguimos 
reduzir a proporção do não 
reciclável para 2%, portan-
to, uma taxa de seletivo de 
98%”, declarou o responsável 
pelo Serviço de Jardinagem e 

Limpeza Urbana do Vaticano, 
Rafael Ignacio Tornini.

Mais difícil é a situação 
do não reciclável na Praça 
São Pedro, de competência 
vaticana, cheia de milhares de 
turistas todos os dias. “Ali, o 
não reciclável incide um pouco 
sobre todo o resto. Mas, debai-
xo das colunatas, colocamos 
recipientes específicos para o 
plástico e devo dizer que fun-
ciona, pois coletamos cerca de 
dez quilos por dia”, ressaltou.

“Fazemos adubo com 
a coleta do orgânico e com 
a poda das plantas (400 to-
neladas de material). Assim, 
trabalhamos para colocar no 
mercado a menor quantida-
de de resíduo possível. O que 

descartamos, tentamos reuti-
lizá-lo no jardim, no Vaticano 
ou em Castel Gandolfo, como 
fertilizante de boa qualidade”, 
sublinhou Tornini.

Encíclica verde 
Tornini admite que foi 

necessário muito trabalho 
para mudar a “mentalidade”. 
Segundo ele, “foram dados 
cursos para os funcionários 
que gerenciam os resíduos 
especiais”. Rafael Tornini 
afirmou que  “o segredo foi 
acolher no coração as di-
retrizes do Santo Padre na 
‘Laudato si’. A Casa comum 
deve ser salvaguardada e nós 
devemos ser os primeiros a 
fazer isso”.

O Corpo de Bombeiros de 
Kyoto confirmou que 33 pesso-
as morreram e que 36 ficaram 
feridas em razão de um ataque 
criminoso suspeito em um es-
túdio de animação em Kyoto.

Segundo a polícia, um 
homem espalhou o que apa-
rentava ser gasolina dentro do 
estúdio Kyoto Animation e in-
cendiou o prédio pouco depois 
das 10h30 de ontem. Foram 
necessárias aproximadamente 
cinco horas para combater as 
chamas.

As autoridades policiais 
informaram que cerca de 70 
pessoas, empregados do estú-
dio em sua maioria, estavam no 
local quando o fogo teve início. 
A polícia disse acreditar que o 
suspeito é um homem de 41 
anos, de acordo com a carteira 
de motorista que ele portava. O 
suspeito foi detido e está sendo 
tratado em um hospital devido 
a ferimentos. Ao ser transpor-

tado para o hospital, o homem 
teria admitido que espalhou o 
líquido no estúdio de animação 
antes de colocar fogo no local.

Fontes investigativas men-

cionaram testemunhas segun-
do as quais o suspeito mandou 
que as pessoas morressem en-
quanto iniciava o incêndio.

As fontes disseram que 

vários objetos pontiagudos 
semelhantes a facas foram en-
contrados no local, mas elas 
não souberam informar se o 
material pertencia ao homem.

Autoridades policiais informaram que 70 pessoas, empregados do estúdio em sua maioria, estavam no local  do incêndio

Eugenio Serra
Do Vatican News 

Políticos sul-coreanos se unem 
contra as restrições japonesas

O presidente sul-core-
ano Moon Jae-in e os che-
fes dos cinco principais 
partidos políticos do país 
formaram uma frente hoje 
(18) contra as restrições 
impostas pelo Japão às ex-
portações de produtos sen-
síveis de tecnologia para 
empresas sul-coreanas.

Durante uma reunião 
em Cheong Wa Dae (escri-
tório executivo do gover-
no sul-coreano), em Seul, 
eles decidiram lançar um 
“órgão pan-nacional de co-
operação de emergência” 
para lidar com a questão, 
de acordo com um comuni-
cado conjunto da imprensa. 
Em quase 2 anos, é a pri-
meira vez que Moon reali-

za conversações simulta-
neamente com líderes dos 
partidos governistas e de 
oposição.

Eles “compartilharam 
a percepção de que a me-
dida do Japão de restrições 
às exportações é uma in-
justa retaliação econômica 
que contraria a ordem do 
livre comércio”, disseram 
os porta-vozes das partes.

Eles pediram ao Japão 
que retroceda imediata-
mente em relaçãoao con-
trole de exportação mais 
rigoroso dos principais 
componentes de semicon-
dutores e telas digitais, que 
entraram em vigor algumas 
semanas antes.

Cooperação
Prometendo coopera-

ção bipartidária sobre o 
assunto, Moon e os líderes 
do partido deixaram claro 
que a decisão do Japão de 
retirar a Coreia do Sul da 
“lista branca” de importa-
dores está pondo em risco 
não apenas os laços entre 
Seul e Tóquio, mas também 
a cooperação de segurança 
no nordeste da Ásia.

A questão do Japão foi 
aparentemente um item de 
agenda de topo na sessão, 
juntamente com uma lei 
de orçamento suplemen-
tar, que está pendente na 
Assembleia Nacional há 
meses.

“O que é mais urgen-
te e importante agora é 
como reagimos à medida 
de restrições à exportação 
do Japão (contra empresas 

sul-coreanas)”, disse Moon 
no início das negociações.

É necessário reunir 
sabedoria sobre as formas 
de a Coreia do Sul confiar 
menos no Japão para o for-
necimento de materiais bá-
sicos para o setor manufa-
tureiro, acrescentou.

Os líderes partidários 
presentes foram Lee Hae-
-chan, do liberal Partido 
Democrata, Hwang Kyo-
-ahn, do principal parti-
do da oposição, Partido 
Coreano da Liberdade 
(LKP), Sohn Hak-kyu, do 
Partido Bareunmirae de 
centro-direita, Sim Sang-
-jung. do progressista Par-
tido da Justiça e de Chung 
Dong-young, do partido de 
centro-esquerda Democra-
cia e Paz.

Da Agência Yonhap 

Foto: Reuters
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Organização celebrou a passagem do Dia Internacional do líder sul-africano, que ocorreu nesse 18 de julho

“Um extraordinário de-
fensor global da dignidade e 
igualdade e um dos líderes 
mais emblemáticos e inspira-
dores do nosso tempo”. Com 
estas palavras, o secretário-ge-
ral das Nações Unidas, António 
Guterres, celebrou ontem a 
passagem do Dia Internacional 
de Nelson Mandela

Se estivesse vivo, o ex-pre-
sidente da África do Sul e íco-
ne da luta contra o apartheid 
completaria 101 anos nessa 
quinta-feira. Primeiro presi-
dente da África do Sul livre e 
democrática, Nelson Rolihlahla 
Mandela morreu em 2001, 20 
anos após receber o Prêmio 
Nobel da Paz.

A comemoração do Dia 
Internacional de Nelson Man-
dela foi proclamada há uma 
década pela Assembleia Geral 
da ONU. O objetivo é celebrar 
a proteção dos direitos huma-
nos, a igualdade entre raças e 
etnias, a resolução dos confli-
tos entre povos e a integrida-
de da humanidade.

Segundo a mensagem 
divulgada pelo chefe da ONU, 
Nelson Mandela “exempli-

ficou coragem, compaixão 
e compromisso com a liber-
dade, paz e justiça social”. 
Guterres realçou ainda que o 
líder “viveu por esses princí-
pios e estava preparado para 
sacrificar sua liberdade e até 
mesmo sua vida por eles”.

O secretário-geral afir-
mou que os apelos de Nelson 
Mandela pela coesão social e 
pelo fim do racismo são par-
ticularmente relevantes hoje, 
quando “o discurso do ódio 
lança uma sombra crescente 
em todo o mundo”. Para Gu-
terres, aqueles que trabalham 
coletivamente pela paz, es-
tabilidade, desenvolvimento 
sustentável e direitos humanos 
para todos, devem sempre re-
cordar o exemplo de Mandela.

A mensagem ressalta que 
o melhor tributo ao ex-líder 
deve ser demonstrado por 
ações. O chefe da ONU destaca 
que o recado de Mandela para 
o mundo é claro: “cada um de 
nós pode agir para promover 
mudanças duradouras. Todos 
nós temos o dever de fazê-lo”.

No dia de reflexão sobre a 
vida e obra de Mandela, o apelo 
da ONU é que o mundo abrace 
o legado do líder sul-africano.

ONU lembra Nelson Mandela 
como “defensor da igualdade”

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da ONU News 

Mandela, que completaria ontem 101 anos se estivesse vivo, é considerado mundialmente como um símbolo de resistência pela dignidade e igualdade humana

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom-Agência Brasil
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Algodão Paraíba
Dia Especial sobre o Projeto Algodão Paraíba, realizado na 
última quarta-feira , em Alagoa Grande, no Brejo paraibano, 
reuniu dezenas de agricultores familiares. Página 18
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GTH do hospital se consolida no Estado como referência para outras unidades de saúde, pelos êxitos obtidos nos projetos

Grupo de Humanização do 
Trauma de JP é destaque na PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Andei por muitas estradas 
neste país. A pé, em carro, 
ônibus, de carona num cami-
nhão com restos de cimento 
e cal. Faltou-me andar em 
muitas outras, como a BR-3, 
que Antonio Adolfo e Tibé-
rio Gaspar transformaram 
em bela canção para a voz 
de Toni Tornado: 
        “Há um sonho, viagem 
multicolorida, às vezes 
ponto de partida e às vezes 
porto de um talvez. E a gente 
corre na BR-3, e a gente 
morre na BR-3”...

Para o próximo final de 
semana, levanto o polegar 
da mão direita e pego carona em mim para 
entrar na Estrada 66. Nela quem me levará 
sou eu. Sei onde ela começa. Não tenho a 
mínima idéia de onde terminará. 

O tropicalismo está perto de completar 
52 anos e posso olhar para trás, sem medo 
de virar estátua de sal (tendo como referên-
cias discos de Caetano Veloso, entre outros). 
Brasileiramente continuo “beat”, como alguns 
“hermanos” da América do Norte, pois tam-
bém somos argentinos e cubanos. 

Pego carona para entrar na Estrada 66

nnn  Há dificuldades 
naturais encontradas na 
Paraíba que - assim como 
o Rio Grande do Norte, 
Sergipe, Alagoas e Piauí - 
ainda não consolidou um 
mercado cultural, como 
na Bahia e em Pernam-
buco. Dificuldades que 
conheço bem, por ter 
sido gestor cultural no 
Município e no Estado.
nnn No tempo em 
que era mais coerente 
e conseqüente, Chico 
Buarque, em parceria 
com Ruy Guerra, compôs 
o excelente ”Fado tropi-
cal”, do qual transcrevo 
este trecho: “Oh, musa do 
meu fado, oh, minha mãe 

gentil, te deixo consterna-
do no primeiro abril. Mas 
não sê tão ingrata! Não 
esquece quem te amou 
e em tua densa mata se 
perdeu e se encontrou. 
Ai, esta terra ainda vai 
cumprir seu ideal: ainda 
vai tornar-se um imenso 
Portugal!”...
nnn Tudo indica que 
o próximo Augusto das 
Letras (a terceira edição) 
seja realizado numa par-
ceria entre a Fundação 
Cultural de João Pessoa 
(Funjope), a Academia 
Paraibana de Letras e o 
Centro Cultural Ariano 
Suassuna (do Tribunal de 
Contas do Estado).

Geléia geral

“Beat”, sim. A cha-
mada “beat generation” 
apenas nasceu nos EUA, 
consolidada pelo livro 
“On the road” (“Pé na 
estrada”), de Jack Ke-
rouac. Mundializou-se. A 
globalização é muito an-
tiga e não é uma questão 
meramente econômica. 
Então, sou “beat” e entro 
na Estrada 66 - ou Route 
66 (nome da música que 
John Mayer canta no 
final de “Cars”).

nnnnnnnnnnnnn

Herbert Huncke era 
um marginal homossexual que fazia ponto 
em New York, na Times Square. É um bre-
víssimo personagem de “On the road”, sob 
o nome de Elmer Hassel. Foi de sua boca 
que Jack Kerouac ouviu pela primeira vez 
a palavra “beat” (nada teve a ver com Be-
atles). A Kerouac, Hassel disse que “beat” 
significava “exaltada exaustão”.

Insatisfeito pela própria natureza, 
o autor de “On the road” começou a en-
tender as múltiplas ressonâncias que a 

palavra “Beat” tinha, tem e terá simultâ-
neos significados: “batida” (ritmo musi-
cal); “porrada” (como golpe em qualquer 
parte do corpo); “cadência do verso”; 
“furo” (no sentido jornalístico); “trajeto” 
ou “trilha”; “pilantra” ou “aproveitador”. 
E as variações, como “heart beat” (pulsa-
ção) e “beated” (abatido ou exausto).

O que mais sei em torno disso, neste 
19 de julho, é que estou “beatin’ the 
Route 66” (botando o pé na Estrada 66). 
Salve, salve, ave, ave, viva, viva, a todos 
os que andaram, pararam e correram 
comigo.

A Estrada 66 para mim é um símbolo 
tirado da Route 66, com grande impor-
tância cultural, começando em Chicago, 
passando por Missouri, Kansas, Oklahoma, 
Texas, New Mexico, Arizona, e terminando 
na California.

nnnnnnnnnnnnn

Os dois jovens personagens do livro 
de Jack Kerouac atravessam literalmente 
todos os EUA a partir da Route 66. Nessa 
estrada foi filmado “Easy rider”, que muito 
significa para mim quando comecei a rota 
da brasileira Estrada 66.

Ruy Guerra fez parceria  com Chico Buarque

Criado há oito anos, 
em harmonia com a Políti-
ca Nacional de Humaniza-
ção (PNH) do Ministério da 
Saúde, o Grupo de Trabalho 
de Humanização (GTH) do 
Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, se consolidou no 
Estado como referência 
para outras unidades hos-
pitalares, pelos êxitos obti-
dos nos projetos.

Segundo a presidente 
do GTH, Neuma Ribeiro, 
outros hospitais já esti-
veram na instituição para 
aprender e implantar al-
guns dispositivos de su-
cesso em suas unidades 
de saúde. “O nosso acolhi-
mento com classificação 
de risco, padronização das 
cores, além do acolhimento 
familiar, que é um grande 
diferencial em hospitais de 
urgências e emergências 
do país, fazem a diferen-
ça. Este projeto foi reali-
zado com muito cuidado, 
pensamos passo a passo 
junto com a arquiteta e os 
diretores, para promover 
qualidade aos familiares 
que chegavam aflitos sem 
saberem informações dos 
acidentados”, completou.

Neuma Ribeiro relatou 
que a finalidade do grupo 
é intervir na melhoria dos 
processos de trabalho e na 
qualidade da produção de 
saúde para todos, benefi-
ciando os usuários, familia-
res e profissionais de saú-
de do Hospital de Trauma. 
“O GTH criou vários pro-
jetos, com destaque para 
criação da brinquedoteca, 
uma grande aquisição. A 
garantia dos lanches para 
os acompanhantes tam-
bém foi importante. Somos 
um dos poucos hospitais 
do Brasil que oferecem 
seis refeições diárias para 
pacientes e acompanhan-
tes. Além da climatização 
e instalação de televisores 
nas enfermarias, o direito à 

visitação em todas as áreas 
hospitalares e a aproxima-
ção dos médicos e familia-
res para explicar o estado 
de saúde dos pacientes, en-
tre outros”, frisou.

O grupo se reúne men-
salmente com apresen-
tação de relatórios e atas 
para traçar o planejamen-
to. Além disto, também são 
realizadas reuniões sema-
nais com acompanhantes 
para melhoria nos atendi-
mentos. Como foi o caso 
da acompanhante Ivanilza 
Martins, que esteve em uma 
destas reuniões. “Gostei 
muito de poder participar 
das melhorias do hospital. 
Já tive com minha mãe in-
ternada em outra unidade 
de saúde e nunca tinha tido 
esta oportunidade de ser 
ouvida e aprender sobre os 
meus direitos de acompa-
nhante”, ressaltou.

Datas comemorativas 
são lembradas pelo grupo, 
como por exemplo, Dia dos 
Pais, Dia das Mães, Dia das 
Crianças, Outubro Rosa, 
Novembro Azul, Dia da 
Mulher, Natal e etc. Para 
realização destes eventos, 
o GTH conta com colabo-
ração de parceiros como 
universidades, além de 
realização de festas, se-
minários, palestras, wor-
kshops, e outros.

O primeiro encontro com os profissionais de saúde da maternidade aconteceu no último dia 10  e o segundo foi realizado na tarde de ontem

Foto: Divulgação

Frei Damião discute “Linhas de Cuidados” 

A Maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede hospi-
talar do Estado está realizando 
encontros com todos os profis-
sionais de saúde para discutir 
sobre “Linhas de Cuidados” 
com o objetivo de melhorar, 
dinamizar e humanizar ainda 
mais o atendimento aos pa-
cientes. O primeiro encontro 
aconteceu no último dia 10  e 
o segundo aconteceu na tarde 
de ontem (18).

Bergson Vasconcelos, ana-
lista clínico/sanitarista e mem-
bro do   Núcleo de Gestão 
de Processos e da Qualidade 
(NGPQ) da Maternidade Frei 
Damião explicou que para que 
o atendimento humanizado e 
eficiente aconteça, a equipe 
do NGPQ está desenvolvendo 
oficinas para a construção das 
linhas de cuidado da instituição.

 “O atendimento eficiente e 

humanizado deve começar na 
porta de entrada e permanecer 
durante todo o tempo em que 
o paciente esteja   internado 
em nossa unidade de saúde. 
E para que isso aconteça da 
melhor maneira possível, os 
nossos profissionais precisam 
ser capacitados e orientandos 
sabendo qual a sua função 
nesse processo e é isso que es-
tamos fazendo por meio desses 
encontros e oficinas”, destacou 
a diretora geral da maternida-
de, Selda Gomes.

A médica Andréa  Correia, 
diretora técnica da Frei Damião, 
explicou que a construção desse 
projeto surgiu com o apoio e reta-
guarda do Acolhe Sus ( Ministério 
da Saúde), pela necessidade 
de promover a continuidade 
do cuidado, de forma linear 
em todos os setores da ma-
ternidade e em toda rede de 
assistência, desde o pré-natal 
de alto risco; acolhimento no 
internamento para resolução 

da gestação (independente da 
via de parto) até o ambulatório 
de egresso onde essa puérpera 
segue acompanhada até que 
haja uma estabilização de seu 
quadro clínico.

Dessa forma, segundo a 
médica, é possível implementar 
um cuidado efetivo e seguro nas 
diversas indicações clínicas e 
obstétricas, e consequentemen-
te, reduzir os agravos a saúde 
materno fetal.

O sanitarista Paulo Rodri-
gues e que também é membro 
do   Núcleo de Gestão de Pro-
cessos e da Qualidade (NGPQ) 
da Maternidade Frei Damião, 
explica que a discussão está 
sendo realizada em torno do 
alinhamento conceitual da as-
sistência ao parto e nascimento 
com seus aspectos que envol-
vem a gestação de risco habi-
tual e a construção de fluxos e 
critérios de admissão, interna-
ção e assistência do Enfermeiro 
Obstetra.

Neuma Ribeiro relatou 
que a finalidade do 
grupo é intervir na 

melhoria dos processos 
de trabalho e na 

qualidade da produção 
de saúde para todos, 

beneficiando os 
usuários, familiares e 
profissionais de saúde 

Paulo Cosme  
Especial para  A UNIÃO
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Dia Especial foi realizado na última quarta-feira, em Alagoa Grande, reunindo dezenas de agricultores

O Dia Especial sobre o 
Projeto Algodão Paraíba, 
realizado na última quarta-
feira (17), em Alagoa Gran-
de, no Brejo paraibano, reu-
niu dezenas de agricultores 
familiares interessados no 
cultivo do algodão orgâni-
co, atraídos principalmente 
pelas vantagens oferecidas, 
como garantia de mercado, 
sementes selecionadas e 
acompanhamento técnico 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Assistência Téc-
nica e Regularização Fun-
diária (Emaper).

O evento, promovido 
pela gerência regional da 
Empaer de Guarabira, ocor-
reu na comunidade Tapera, 
pertencente ao agricultor 
Marcos Vitorino de Souza, 
em uma Unidade Demons-
trativa de Teste, com área 
de dois hectares de algodão 
herbáceo orgânico consor-
ciado com milho, gergelim, 
fava e girassol. A variedade 
cultivada é a BRS – 286 e 
a perspectiva de produção 
é estimada em 400 quilos 
para o algodão, em torno 
de 300 a 400 para a fava e 
200 para o girassol.

Conduzido pelos téc-
nicos Paulo Luis e Hudson 
de Sousa, da gerência ope-
racional da Empaer de Ala-
goa Grande, o Dia Especial, 
além de apresentar o Pro-
jeto Algodão Paraíba aos 
agricultores e autoridades 
presentes, demonstrou to-
dos os aspectos técnicos da 
cultura, dentro dos princí-

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Projeto Algodão Paraíba é 
tema de evento no Brejo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pererira

pios da agroecologia, a par-
tir do preparo do solo até a 
comercialização.

Na ocasião, o escritor e 
historiador José Avelar fez 
uma explanação histórica 
sobre o algodão e o sisal no 
município, culturas que, se-
gundo ele, impulsionaram 
por muitas décadas, o de-
senvolvimento econômico 

na Paraíba, principalmen-
te em Alagoa Grande, até o 
aparecimento da praga do 
Bicudo, que devastou os 
campos de algodão, levando 
à falência milhares de pro-
dutores rurais. “Os paraiba-
nos comemoram a retoma-
da da cultura do algodão de 
forma sustentável, por meio 
do Projeto Algodão Paraíba, 

idealizado pelo Governo do 
Estado, por intermédio da 
Empaer”, ressaltou.

Prestigiaram o evento, 
além dos agricultores, repre-
sentantes do Banco do Nor-
deste, da Câmara Municipal 
de Vereadores, de associa-
ções rurais e do Conselho Mu-
nicipal de Desenvolvimento 
Rural Sustentável (CMDRS).

Evento, promovido pela gerência regional da Empaer do município de Guarabira, ocorreu na comunidade Tapera

Foto: Secom-PB

Começou ontem (18) 
a 20ª edição da Festa 
Bode na Rua, na cidade de 
Gurjão, no Cariri paraiba-
no. A programação vai até 
o próximo domingo (21) 
e conta com feiras, expo-
sições de animais, artesa-
natos e shows gratuitos 
em praça pública. Segun-
do o prefeito Ronaldo 
Queiroz, a cidade aguar-
da o ano inteiro pelo 
lançamento de evento, 
quando todos ficam sa-
bendo quais atrações ani-
marão a festa, além das 
inovações. “Para nós esse 
é um momento de muita 
expectativa, trabalhamos 
o ano inteiro buscando 
melhorias para nosso 
município e não poderia 
ser diferente com ‘O Bode 
na Rua’, este ano vamos 

surpreender com uma 
festa que será ainda mais 
sucesso”, disse.

Na programação  de 
ontem aconteceu a recep-
ção dos animais durante 
todo o dia, além um forró 
pé-de-serra, à tarde, na 
principal praça da cidade. 
Por volta das 19h aconte-
ceu a abertura oficial do 
evento com uma missa so-
lene. Às 22h teve o pré-bo-
de com a apresentação da 
banda Forró Stylo Novo e 
em seguida a Chapé de Aço 
(evento privado). O prefei-
to Ronaldo Ramos disse 
que a partir da próxima 
edição da festa, a prefeitura 
vai buscar parcerias  para 
que a cidade de Gurjão te-
nha condições de promo-
ver a cada ano, sempre a 
melhor festa.

Gurjão promove a
Festa Bode na Rua 

Intercâmbio

Jovens agricultores de cinco países 
da América Latina visitarão a PB

Um intercâmbio de jovens agri-
cultores da Paraíba e de Pernambu-
co, vai acontecer entre os dias 22 e 
26 deste mês, com jovens agriculto-
res de cinco países da América La-
tina. Durante o evento, as experiên-
cias agroecológicas desenvolvidas 
por jovens paraibanos e pernambu-
canos, servirão de exemplo.

Será o terceiro encontro dos in-
tercâmbios de saberes nas regiões 
semiáridas da América Latina. Nes-
ta etapa que começa segunda-feira, 
o tema a ser abordado será “Juven-
tude e Agroecologia”. O Encontro 
vai reunir cerca de 100 pessoas. 
Trata-se de jovens, mulheres, agri-
cultores e técnicos.

Essas pessoas trabalham com 
desenvolvimento rural no Brasil, 
Argentina, Bolívia, Paraguai, Nica-
rágua e El Salvador. Uma parcela 
recebe o apoio do Fundo Interna-
cional de Desenvolvimento Agrícola 
(FIDA).

Do Brasil, os projetos apoiados 
pelo FIDA estão sendo sendo de-
senvolvidos nos estados da Paraíba 
(Procase); Piauí (Viva o Semiárido);  
Sergipe (Dom Távora), Bahia (Pró 
Semiárido) e Ceará (Paulo Freire). 
Eles vão enviar  representantes 
para os cinco dias de evento. Tam-
bém farão parte da programação,  
representantes do projeto Dom 

Helder, que atua em vários estados 
brasileiros. Esse projeto é fruto de 
uma parceria entre o FIDA e o Go-
verno Federal.

Em formato de caravana, o 
evento iniciará no município de 
Caruaru (PE), seguindo para Cam-
pina Grande (PB), com visitas às 
comunidades rurais que se desta-
cam na produção agroecológica, 
organização comunitária e acesso 
à água entre jovens. “Visitaremos 
experiências e conheceremos traje-
tórias consolidadas em práticas de 
agroecologia envolvendo a juventu-
de”, frisou a gerente de Cooperação 
Sul-Sul, do Programa Semear Inter-
nacional, Ruth Pucheta.

A intenção das visitas é fazer 
com que as experiências que serão vi-
sitadas possam servir de inspirações 
tanto dentro como fora do Brasil. Em 
cada visita, cada prática identifica-
da será conferida em detalhes pelos 
participantes, eliminando dúvidas e 
gerando informações que possam ser 
replicadas em suas regiões.

Esta é a terceira etapa dos in-
tercâmbios que foram iniciados em 
novembro de 2018, com uma pri-
meira edição realizada na província 
de Salta na Argentina, onde foram 
visitadas iniciativas que se desta-
cam na área do mapeamento parti-
cipativo e acesso à água. Na segun-
da etapa, técnicos e beneficiários 
receberam uma capacitação inten-
siva em técnicas de mapeamento 

participativo, com aplicação prática 
na comunidade quilombola do Ba-
toque, no município de Sobral, no 
Ceará.

Visita à Paraíba
O grupo de visitantes chegará a 

Campina Grande no dia 24 de julho, 
quarta-feira e tem programação o dia 
inteiro no Hotel Fazenda Day Camp, 
no Sítio Lucas, zona rural do municí-
pio. Já na quinta-feira, dia 25, o grupo 
se divide em quatro visitas de campo 
onde irão conhecer experiências de 
jovens agricultores locais.

As visitas são simultâneas e 
acontecerão em propriedades ru-
rais dos municípios de Queimadas, 
Juazeirinho, Caraúbas e Mogeiro. Na 
sexta-feira, dia 24, o grupo de visi-
tantes participará da 7ª Feira Agroe-
cológica e Cultural da Juventude 
Camponesa do Polo da Borborema, 
que acontecerá das 8h às 12h, em 
Solânea-PB.

O Intercâmbio é uma realização 
do FIDA, Instituto Interamericano 
de Cooperação para a Agricultura 
(IICA), Programa Semear Interna-
cional, Plataforma Semiáridos da 
América Latina, Centro de Desen-
volvimento Agroecológico Sabiá, 
Centro de Estudos do Trabalho e de 
Assessoria ao Trabalhador (Cetra), 
PATAC e ASPTA, em parceria com a 
FUNDAPAZ, International Land Coa-
lition, terre des hommes e Serviço 
Mundial de Igrejas (CWS).

A Escola de Serviço Pú-
blico do Estado da Paraíba 
(Espep), está com inscrições 
abertas para cursos que se-
rão realizados durante o mês 
de agosto, tanto presenciais 
quanto na modalidade de 
Ensino a Distância (EAD). As 
vagas são destinadas aos ser-
vidores públicos de qualquer 
órgão da administração dire-
ta ou indireta. 

“Os cursos ofertados por 
nós possuem uma grande im-
portância para todos os servi-
dores. Sabemos da necessida-
de recorrente de qualificação 
profissional e a Espep atua 
justamente neste sentido, ofe-
recendo cursos, minicursos, 
workshops e capacitações e 
aos servidores”, comentou 
Andreia Sobreira, coordena-
dora do Núcleo de Seleção e 
Treinamento da Espep. 

A Espep atua há mais 
de cinquenta anos ofertando 
cursos de qualificação para os 
servidores.  A promoção dos 
cursos acontece tanto par-
tindo diretamente da Escola 
de Serviço Público, com uma 
programação que muda a 
cada mês, como também por 
solicitação de outros órgãos 
por meio de um Termo de Co-
operação.  

Ainda segundo Andreia, 
a procura por parte dos ser-
vidores é grande e acontece 
tanto individualmente, como 
por demanda de cada setor 

do Estado. Ela menciona al-
gumas parcerias já firmadas, 
entre elas a Fundac, Detran 
e Fundação Casa de José 
Américo. Os cursos aconte-
cem tanto na sede da Espep, 
como em outros municípios 
da Paraíba.  

Os cursos são realizados 
durante os turnos da manhã 
e tarde, de segunda a sába-
do. A novidade é que des-
de o mês passado os cursos 
passaram a ser realizados 
também no turno da noite. 
As inscrições da modalidade 
presencial vão até o dia 31 de 
julho. Já os cursos da moda-
lidade de Ensino a Distância 
(EAD), podem ser feitas até 
o dia 26 de julho. A carga 
horária varia de acordo com 
cada curso e os participantes 
recebem certificados após a 
conclusão. 

Consulta pública
Adreia Sobreira alerta 

para a Consulta Pública que 
está sendo realizada pela Es-
cola de Serviço Público do 
Estado que é direcionada a 
todos os servidores e que tem 
como objetivo saber justa-
mente dos usuários da Espep 
os cursos que eles desejam fa-
zer. A ideia é que futuramente 
possam estar sendo ofertados 
também cursos de especiali-
zações e mestrado. 

Os servidores poderão 
responder a Consulta Pública 
até o final de julho, para isso 
basta acessar o site: espep.
pb.gov.br/consulta-publica.

Espep está com inscrições 
abertas para novos cursos  
Nilber Lucena 
Especial para A União

SERVIÇO 

n As inscrições podem ser feitas pelo e-mail:nuse-
tinscricoes@espep.pb.gov.br. Para isso, basta aces-
sar o site: espep.pb.gov.br/, fazer o download da 
ficha de inscrição, preencher e enviar por e-mail. 
n Mais informações, 83 3214-194, Núcleo de Sele-
ção e Treinamento – NUSET.



Decisão sobre FGTS fica 
para a próxima semana
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Estimativa é de que sejam destinados R$ 19,3 bilhões a 23,6 milhões de trabalhadores em todo o país

O pagamento do abono 
salarial do Programa de In-
tegração Social (PIS) e do Pa-
trimônio do Servidor Público 
(Pasep), exercício 2019/2020, 
começa na quinta-feira (25) 
da próxima semana. A libera-
ção do dinheiro para os cadas-
trados no PIS vai considerar 
a data de nascimento e os do 
Pasep, o dígito final do núme-
ro de inscrição.

Os trabalhadores que 
nasceram entre julho e dezem-
bro receberão o abono do PIS 
ainda este ano. Já os nascidos 
entre janeiro e junho terão o 
recurso disponível para saque 
em 2020. Recebem também 
este ano os servidores públi-
cos cadastrados no Pasep com 
dígito final do número de ins-
crição entre 0 e 4. Os com final 
entre 5 e 9 receberão no pró-
ximo ano.

A data para o fechamento 
do calendário de pagamento 
do exercício 2019/2020 está 
prevista para o dia 30 de ju-
lho de 2020. A estimativa é de 
que sejam destinados R$ 19,3 
bilhões a 23,6 milhões de tra-
balhadores. O pagamento do 
abono salarial referente ao 
PIS será feito pela Caixa em 
suas agências em todo o país; 

e o abono do Pasep será pago 
no Banco do Brasil.

Quem tem direito
Para ter direito ao abo-

no salarial do PIS/Pasep é 
necessário ter trabalhado 
formalmente por pelo menos 
30 dias em 2018, com remu-
neração média de até dois 
salários mínimos. Além dis-
so, o trabalhador tem de es-
tar inscrito no PIS/Pasep há 
pelo menos cinco anos e ter 
tido seus dados informados 
corretamente pelo emprega-
dor na Relação Anual de In-
formações Sociais (Rais).

Para os trabalhadores que 
tiverem os dados declarados 
na Rais 2018 fora do prazo e 
entregues até 25 de setembro 
de 2019, o pagamento esta-
rá disponível a partir de 4 de 
novembro de 2019, conforme 
calendário de pagamento apro-
vado, e, após este prazo, so-
mente no calendário seguinte.

Aécio Amado 
Repórter da Agência Brasil  

Marcelo Brandão 
Repórter da Agência Brasil  

Agência Brasil  

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil  

Abono do PIS/Pasep começa 
a ser pago na próxima quinta

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O Índice Geral de 
Preços-Mercado 
(IGP-M) é usado 
no reajuste dos 
contratos de 
aluguel

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Custo de vida

IGP-M acumula inflação de 6,53% em 
12 meses, diz Fundação Getúlio Vargas

O Índice Geral de 
Preços-Mercado (IGP-M), 
usado no reajuste dos con-
tratos de aluguel, regis-
trou inflação de 0,53% na 
segunda prévia de julho 
deste ano. A taxa é inferior 

à observada na segunda 
prévia de julho (0,75%). 
Segundo a Fundação Getú-
lio Vargas (FGV), o IGP-M 
acumula inflação de 6,53% 
em 12 meses.

A queda da taxa de ju-
nho para julho foi provoca-
da pelos preços no atacado. 
O Índice de Preços ao Pro-

dutor Amplo, que mede o 
atacado, registrou inflação 
de 0,62% na segunda pré-
via de julho, ante o 1,15% 
da prévia de junho.

Por outro lado, as ta-
xas do varejo e da cons-
trução civil tiveram alta. 
O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o 

varejo, passou de uma de-
flação (queda de preços) 
de 0,05% em junho para 
uma inflação de 0,10% 
na prévia de julho. O Ín-
dice Nacional de Custo da 
Construção, que não ti-
nha variado na prévia de 
junho, registrou taxa de 
0,93% em julho.

Índice de confiança do empresário 
cresce pelo segundo mês consecutivo

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(Icei) cresceu 0,5 ponto na 
comparação a junho e al-
cançou 57,4 pontos em ju-
lho. Foi o segundo aumento 
consecutivo do indicador, 
que está 2,9 pontos acima 
da média histórica de 54,5 
pontos. Os dados são da 
pesquisa feita pela Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI) e divulgada ontem 
(18). Os indicadores do le-
vantamento variam de zero 
a 100 pontos. Quando estão 
acima dos 50 pontos mos-
tram que os empresários es-
tão confiantes.

De acordo com a pes-
quisa, o otimismo dos in-
dustriais aumentou como 
consequência da melhora 
das expectativas do setor 
em relação ao desempenho 
da economia e das empresas 

nos próximos seis meses. O 
índice de expectativas su-
biu de 61,7 pontos em junho 
para 62,1 pontos em julho. 
“As expectativas em rela-
ção à economia brasileira 
aumentaram um ponto em 
relação a junho”, disse o ge-
rente-executivo de Política 
Econômica da CNI, Flávio 
Castelo Branco.

Segundo Flávio, “essa 
melhora pode estar ligada 
às perspectivas de aprova-
ção da reforma da Previ-
dência. O levantamento co-
briu os primeiros dez dias 
de julho, quando a reforma 
estava sendo encaminhada 
para votação com perspec-
tivas bastante positivas de 
aprovação”. O texto-base da 
reforma da Previdência foi 
aprovado no último dia 10 e 
a pesquisa foi realizada en-
tre 1º e 11 deste mês.

Quanto à percepção 
atual dos negócios e da eco-

nomia, a pesquisa consta-
tou uma piora. O indicador 
de condições atuais caiu 
de 47,6 pontos em junho 
para 47 pontos em julho e 
permanece abaixo dos 50 
pontos, o que indica falta de 
confiança.

Na avaliação por tipo 
de empresa, o levantamen-
to indica que a confiança é 
maior nas grandes empre-
sas, segmento em que o Icei 
aumentou para 58,2 pontos 
este mês. Nas médias empre-
sas, o índice também subiu e 
alcançou 57,5 pontos. Já nas 
pequenas indústrias, o Icei 
diminuiu 0,4 ponto em rela-
ção a junho e ficou em 55,4 
pontos em julho.

Por região, a pesquisa 
indicou que a confiança é 
maior entre os empresários 
do Centro-Oeste, onde o o 
índice chegou a 59,6 pontos. 
No Nordeste, ele subiu 1,4 
ponto em relação a junho 

e ficou em 58,2 pontos em 
julho. No Norte, o indicador 
deste mês foi de 57,7 pontos, 
no Sul, de 57,1 e, no Sudeste, 
de 56 pontos.

Para Castelo Branco, 
a informação sobre a con-
fiança é importante porque 
aponta a predisposição dos 
empresários para tomar 
riscos e tocar projetos de 
investimentos, de aumento 
da produção e contratação 
de trabalhadores. “Um em-
presário confiante no de-
sempenho da empresa e da 
economia está disposto a 
levar à frente seus projetos. 
Com baixa confiança, ele se 
torna uma pessoa mais con-
servadora, mais temerosa do 
futuro e, portanto, reduz os 
investimentos”, disse.

Esta edição do Icei ou-
viu 2.391 empresas. Des-
sas, 942 são pequenas, 904 
são médias e 545 são de 
grande porte.

Os trabalhadores 
que nasceram entre 
julho e dezembro 

receberão o abono do 
PIS ainda este ano

O ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzo-
ni, afirmou que o anúncio 
da liberação de saques das 
contas ativas do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) ficará para 
a próxima semana. Onyx 
falou sobre o assunto com 
jornalistas no início da tar-
de de ontem (18), ao sair 
do Ministério da Economia.

Ele disse que os de-
talhes técnicos ainda es-
tão sendo ajustados pela 
equipe econômica e isso 
motivou o prazo de uma 
semana para o anúncio. 
Além dos saques das con-
tas ativas do FGTS, o gover-
no deve liberar o acesso a 
contas inativas dos fundos 
dos programas de Integra-
ção Social (PIS) e de For-
mação do Patrimônio do 
Servidor Público (Pasep).

“Os técnicos estão 
fazendo ajustes e nós to-
mamos a decisão de que 
na semana próxima vai 
ser feita a apresentação 
da medida provisória que 
trata do Fundo de Garantia 
e também do PIS/Pasep. 
Os dois serão apresenta-
dos conjuntamente, pro-
vavelmente entre quarta 
e quinta-feira da semana 
que vem”, disse o ministro.

Ainda ontem, pela 
manhã, o presidente Jair 
Bolsonaro chegou a levan-
tar a possibilidade de fazer 
o anúncio ontem, durante 

o evento sobre os 200 dias 
de governo. Na ocasião, Bol-
sonaro lembrou que a equi-
pe econômica ainda estava 
trabalhando no assunto. 
“Faltam alguns ajustes, não 
quero me antecipar à equi-
pe econômica”, disse o pre-
sidente ao deixar o Palácio 
da Alvorada pela manhã.

Em sua fala aos jorna-
listas, Onyx ainda afirmou 
que o governo não fará al-
terações no financiamento 
das moradias do Programa 
Minha Casa, Minha Vida. 
“Agora, uma garantia já está 
tomada: toda aquela parte 
que faz o financiamento da 
construção da casa própria, 
do Minha Casa, Minha Vida, 
será mantido. É um progra-
ma importante, isso estará 
preservado.”

A ideia de liberar as 
contas ativas do FGTS para 
saque vem sendo estudada 
há alguns meses pelo go-
verno. O objetivo é injetar 
recursos capazes de estimu-
lar a economia. Em 2016, 
o então presidente Michel 
Temer liberou saques de 
contas inativas do FGTS 
também com o objetivo de 
incentivar o consumo.

Inicialmente, a ideia 
do governo era liberar os 
saques apenas após a apro-
vação da reforma da Previ-
dência, que ainda tramita 
no Congresso. A aprovação 
definitiva, no entanto, só de-
verá ocorrer – caso confir-
madas as expectativas dos 
aliados do governo – a partir 
de setembro.
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Diversidade

Por Dandara Costa

Arlindo Cavalcanti Pedrosa, Betinho 
Barros Pinto, Daniella Ronconi, Gló-
ria Fragoso, Iramirton Moura, Julião 
Ferreira da Silva, Manoel Jaime 
Xavier Filho, Maria Eduarda Klaus, 
Maria Helena Cardoso, Nitinha Zác-
cara, Vicente Vanderley Nogueira 
de Brito e Zélia Suassuna.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Os terraplanistas
É assustador o número de pessoas 

ao redor do mundo que acreditam que a 
Terra é plana. No Brasil, (pasmem!) cer-
ca de 11 milhões de indivíduos maiores 
de 16 anos, segundo pesquisa do Data-
folha, podem ser considerados terrapla-
nistas: para eles a Terra não é redonda. 
Com a popularização da internet, estão 

surgindo correntes afirmando diversas 
teorias conspiratórias, a maioria das 
quais fere o senso comum. O documen-
tário “Behind the Curve” (A Terra é Pla-
na), disponível na Netflix, mostra como 
surgiu e como se espalhou - no século 
XXI - a teoria de que a Terra é plana. 
Interessante e quase engraçado. 

Ruth Avelino, presidente da PBTur, Chico Pereira, curador do Museu de 
Arte Contemporânea, eYara Mariz Maia, na exposição sobre Jackson do Pandeiro

Ui!
BLACK MIRROR - O CEO da Tesla e DA Spa-

ceX informou, nesta semana, seus planos de 
instalar implantes que conectem cérebros 
humanos a smartphones. O Neuralink, que 
vai funcionar como um “bluetooth cerebral” 
começará a ser testado no ano que vem. 
Será que já estamos vivendo em um episódio 
de Black Mirror e ainda não sabemos?

NO DESERTO - O casal Pollyana Saraiva e Phe-
lipe Caldas decidiu incluir nas férias uma viagem 
ao Saara. Após alguns dias conhecendo os en-
cantos de Marrakech, eles seguiram na última  
segunda-feira (15) em direção ao deserto, de 
onde viajaram por duas horas em cima de came-
los até tendas Bérbères, localizadas no meio 
mesmo do Saara. Sensacional! 

LUXUOSO

ESPETáCULO-EXPERIêNCIA

PROTEçãO ANIMAL

Os ingressos para a última temporada do espetáculo-experiência 
“CRIATIVO, EU?”, em João Pessoa, já estão à venda no site OnTickets 
e nas Lojas Furtacor. A produção une arte, tecnologia e interatividade 
para mostrar que todos podem desenvolver a criatividade para inovar e 
solucionar problemas nas empresas e na vida. A apresentação acontece 
no dia 10 de agosto, no Teatro Paulo Pontes, a partir das 20h.

Quem pedir qualquer risoto do Du Bistrô de hoje até o dia 19 de agos-
to, além de degustar uma refeição deliciosa e saudável, vai estar ajudando 
a “Missão Patinhas Felizes” com R$ 2. Localizada em Cabedelo, a ONG de 
proteção animal está construindo um abrigo para os cerca de 100 animais 
sem dono com o propósito de reabilitá-los antes da adoção.

Phelipe Caldas e Pollyana Saraiva curtem férias no Saara

Após anunciar a interrupção de suas ati-
vidades como grupo por tempo indetermina-
do, a banda 5 a Seco se despede do público 
paraibano nesta sexta-feira (19), no Teatro de 
Arena do Espaço Cultural José Lins do Rego. 
A abertura será conduzida pelo cantor Daniel 
Pina, a partir das 20h. Os ingressos para o 
show estão à venda na loja Furtacor do MAG 
Shopping, em Manaíra, e também online no 
site Bilheteria Virtual. A realização local é da 
Coisa Boa Produções com o apoio da Rede 
Nord de hotéis e da Rádio Tabajara.

A boa de hoje

CAMERON DIAS GIAN PIERO BONA

 A crítica rasteja, a criação voa                                                                                                                                            Rejuvenescer nossos rostos não altera nosso destino final. Beleza vem de dentro. Não tenho 
nenhum desejo de ter essa aparência para sempre                                                                                                                                           

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Hélia Botelho organiza festa de aniversário

Os músicos paulistas na banda 5 a Seco se apresentam hoje no Teatro de Arena da capital

A linda Sara Crispim enfeitando nossa coluna

Foto: Reprodução/InstagramFoto: Arquivo pessoal

Foto: Divulgação

PEçA
Estreou ontem (18) o espetáculo “Instruções para ser humano“ no Tea-

tro Lima Penante. O Grupro Graxa de Teatro acertou ao convidar Daniel 
Porpino para dirigir a peça. O texto trata sobre a suposta lavagem cerebral 
pela qual temos que passar para nos tornar humanos padrões. Super atual 
e necessário no atual momento. Hoje e amanhã, às 20h. 

Estão a todo o vapor os preparativos para o aniversário de Hélia Bo-
telho, a dama mais notável do colunismo social paraibano. Como no ano 
passado, a festa acontecerá na Maison Blu’nelle, a partir das 18h. O traje 
solicitado é a cara da colunista: “Luxuoso”. Será no dia 13 de agosto. 
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Mudanças no Belo
Evaristo Piza deve fazer várias alterações no time do Botafogo 
para o jogo contra o ABC, neste sábado, no Almeidão, 
algumas delas por motivo de indisciplinas.  Página 24
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CBF sorteia no próximo dia 22 os mandos de campo para os jogos Inter x Cruzeiro e Athletico-PR x Grêmio

Quatro clubes na briga por
R$ 52 mi na Copa do Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na próxima segunda-fei-
ra, às 15h, na sede da CBF, será 
realizado o sorteio dos mandos 
de campo da sétima fase da 
Copa do Brasil de 2019, e terá 
transmissão ao vivo da CBF 
TV.  As semifinais serão os con-
frontos Athlético-PR x Grêmio 
e Internacional x  Cruzeiro. Os 
classificados foram definidos 
na rodada dessa quarta-feira.

O Cruzeiro, mesmo per-
dendo por 2 a 0 para o Atlético 
Mineiro avançou, já que tinha 
ganho no jogo de ida por 3 a 0.  

O Internacional venceu o 
Palmeiras por 1 a 0 - tinha per-
dido em São Paulo pelo mesmo 
placar - e levou a melhor nos 
pênaltis por 5 a 4. Já o Grêmio 
depois de empatar em casa por 
1 a 1 com o Bahia, conseguiu 
uma vitória por 1 a 0. E final-
mente o Athletico Paranaense 
que eliminou o Flamengo, no 
Maracanã. No jogo de ida, em-
pate de 1 a 1 e repetição do pla-
car no Rio de Janeiro, mas nas 
penalidades, o time paranaen-
se ganhou de 3 a 1 com a desta-
cada atuação do goleiro Santos, 
paraibano de Cabaceiras, que 
defendeu dois pênaltis.

VAR
Mesmo se classificando, 

a direção do Internacional 
protestou contra a atuação do 
VAR que anulou um gol nos 
acréscimos da partida. O vice- 
presidente Roberto Melo, na 
entrevista coletiva, fez severas 
críticas à CBF e disparou:

“O VAR é uma boa ferra-

Geraldo Varela 
gvarellajp@gmail.com

Goal

Diego simboliza decepções
como jogador do Flamengo

Diego – que entrou para a 
história apenas com o primeiro 
nome, mas hoje também vem 
acompanhado pelo sobrenome 
Ribas – chegou ao Flamengo, 
em 2016, nos braços do tor-
cedor. O campeão brasileiro 
mais jovem de sempre, com 
passagens por seleção brasilei-
ra e grandes clubes da Europa, 
foi contratado sem custos de 
transferência e mostrava a mu-
dança de patamar pretendida 
pelo Rubro-Negro, que vinha 
de eliminação vergonhosa para 
o Fortaleza, na segunda fase da 
Copa do Brasil.

Três anos depois, a rea-
lidade é muito abaixo da ex-
pectativa. Ao invés de já ser 
lembrado por grandes feitos, 
Diego Ribas é o símbolo maior 
de boa parte dos insucessos 
que os cariocas somaram 
desde então. Sem considerar 
o estadual, hoje mais do que 
nunca uma obrigação para o 
clube, o meia teve exibições 
decepcionantes em momentos 
decisivos de Brasileirão, Liber-
tadores, mas acima de tudo na 
Copa do Brasil: desperdiçou a 
sua cobrança na final perdida 
para o Cruzeiro, em 2017, es-
teve sumido na derrota de se-

mifinal para o Corinthians no 
ano passado e, nesta quarta-
feira (17), escreveu o seu pior 
capítulo no revés para o Athle-
tico-PR, nas quartas.

Os rubro-negros de Rio 
de Janeiro e Paraná vinham de 
empate por 1 a 1 na ida, e o re-
sultado se repetiu no Maracanã 
mais cheio de 2019 – com mais 
de 69 mil torcedores. Durante o 
tempo regulamentar, a camisa 
10 de Diego até teve seus mo-
mentos: fez o seu papel como 
meio-campista que recua, mas 
também aparecendo para criar 
no 4-1-3-2 montado recente-
mente por Jorge Jesus. Desta 
forma, logo nos minutos ini-
ciais, conseguiu recuperar uma 
bola e serviu o jovem Lincoln 
[escalado no lugar do lesionado 
Bruno Henrique], que arrema-
tou mal. Mas depois repetiu o 
enredo constante de não deci-
dir nos momentos mais difíceis. 
A sua equipe abriu o placar 
com Gabigol arrematando após 
assistência de Everton Ribeiro, 
que recebeu cruzamento de 
Vitinho após bela jogada in-
dividual na ponta. O Athletico 
igualou no segundo tempo.

Com a insistência do em-
pate, vieram os pênaltis. É im-
portante destacar que as co-
branças de Vitinho [por cima da 
trave] e Everton Ribeiro [chute 

fraco entre o canto esquerdo e 
o meio, defendido pelo goleiro 
Santos] também foram péssi-
mas. O Flamengo perdeu por 
3 a 1. Mas o erro de Diego, logo 
no primeiro chute, é o que mais 
será lembrado nesta elimina-
ção de Copa do Brasil. Pelo seu 
histórico ruim no Flamengo e 
pela forma como aconteceu. O 
camisa 10 demorou, correu e 
bateu no meio do gol. A ima-
gem do goleiro parado, defen-
dendo aparentemente da for-
ma mais fácil possível - como se 
fosse alguém querendo acabar 
logo com a brincadeira de um 
ser inferior – ajuda no ímpeto 
de criticar impiedosamente.

Quase três anos após a 
sua chegada no aeroporto, 
carregado nos braços dos seus 
torcedores, Diego entrou no 
túnel do Maracanã cabisbaixo 
e foi alvo da ira dos torcedores 
– que inclusive também erra-
ram ao terem atirado, segundo 
relatos, objetos em sua dire-
ção. Depois, explicou que havia 
treinado a batida. Garantiu ter 
tomado, segundo o seu juízo, a 
melhor decisão possível para 
o momento: “Eu treinei exa-
tamente igual esta batida. Ele 
[Santos, goleiro] estava sain-
do muito antes”, disse na zona 
mista do estádio.

Muitas das batidas no 

meio do gol dão certo, e Diego 
também fugiu do rótulo de dis-
plicente ao não ter, por exem-
plo, dado uma ‘cavadinha’. O 
seu chute, nem forte nem fra-
co, sem muita vida, simbolizou 
perfeitamente o que é a sua 
passagem pelo Flamengo até 
agora: decepcionante. O cami-
sa 10 também falou sobre a 
dor pela derrota e reconheceu 

o aproveitamento ruim em ba-
tidas desde a marca da cal no 
Rubro-Negro [um retrospecto 
péssimo, na verdade, com cin-
co desperdiçados de um total 
de 13]. Focou no futuro, que 
ainda reserva disputas de Li-
bertadores e Brasileirão.

“Dor no peito muito gran-
de. Não vou esconder, mas tenho 
que seguir em frente”, disse.

Foi melhor falando, pas-
sando a impressão de alguém 
que não foge dos questiona-
mentos, do que com a bola no 
pé. Infelizmente para o tor-
cedor, ser o porta-voz de de-
cepções, prometendo sempre 
uma recuperação que ainda 
não veio, foi uma das coisas 
que Diego mais vez dentro do 
Flamengo.

menta, mas se as pessoas que 
interpretam ele usarem de ma-
neira errada, não tem muito o 
que fazer”,

A Copa do Brasil deste 
ano teve uma aumento na pre-
miação. O campeão, que no 
ano passado levou R$ 50 mi-
lhões vai receber R$ 2 milhões 

a mais. Em 2018, o vencedor 
da disputa foi o Cruzeiro. O 
vice-campeão vai levar R$ 21 
milhões. Em todas as fases da 
competição existe premiação. 
As quartas de final que foram 
realizadas nesta quarta-feira, 
17, rendeu, a cada um dos oito 
clubes, a quantia de R$  3,15 mi-

lhões. Quem se classificou para as 
semifinais vai ganhar R$ 6,7 mi-
lhões. Nas outras fases, os clu-
bes das oitavas ficaram, cada, 
com R$ 2,5 milhões; na quarta 
fase foi de R$ 1,9 milhão; na 
terceira o valor de R$ 1,45 mi-
lhão. A primeira fase pagou R$ 
525 mil e a segunda R$ 625 mil. 

A Copa do Brasil teve início no 
dia 6 de fevereiro em sua pri-
meira fase e tem a participação 
de 91 clubes, sendo os clubes 
da Libertadores, campeão da 
Série B, da Copa do Nordeste 
e da Copa Verde só entram na 
disputa nas oitavas de final. O 
maior campeão da competição 

é o Cruzeiro com seis títulos 
que pode chegar ao sétimo por 
estar ainda na disputa. O Grê-
mio que tem cinco conquistas 
também pode aumentar a sua 
coleção. O Internacional con-
quistou apenas uma vez a Copa 
do Brasil e o Athletico-PR ainda 
não levantou o troféu.

Diego Ribas perdeu um pênalti contra o Athletico-PR e tem um histórico bastante negativo com a camisa do Flamengo

Jogadores do Cruzeiro fazem a festa no estádio Independência mesmo depois de perder de 2 a 0 para o Atlético e alcançar a classificação. A Raposa é o clube com mais títulos na Copa do Brasil

Foto Vinnicius Silva/Cruzeiro

Foto:Alexandre Vidal



O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) já está em Lima 
acertando todos os detalhes 
para a chegada dos atletas 
do Time Brasil que disputa-
rão os Jogos Pan-Americanos. 
Daqui a alguns dias, a capital 
peruana receberá as princi-
pais estrelas da maior festa 
esportiva do continente. As 
equipes masculina e feminina 
de ginástica artística são as 
primeiras a desembarcar no 
Peru, amanhã, dia 20. No do-
mingo, 21, chegam quase 120 
pessoas, entre eles atletas de 
nove modalidades: basquete 
3x3, boliche, handebol (sele-
ção feminina), levantamento 
de pesos, patinação artística, 
pentatlo moderno, rugby de 7, 
squash e vôlei de praia. 

Na competição, o Brasil 
terá 487 atletas, sendo 251 
homens e 236 mulheres, em 
49 modalidades. Esta será a 
maior delegação brasileira do 
atual ciclo olímpico, com qua-
se 800 pessoas no total.

“Falta pouco agora. Es-
tamos na reta final. Parte da 
equipe do COB já está na Vila 
Pan-Americana preparando 
tudo para receber nossos pri-
meiros atletas que chegam 
neste fim de semana. A ex-
pectativa é grande e cresce a 
cada dia, o friozinho na bar-
riga dos atletas aumenta, a 
adrenalina sobe e um impor-
tante momento para cada um 
deles se aproxima”, afirmou 
o chefe da missão brasileira, 
Marco La Porta.   

“Sabemos que para al-
guns atletas ou modalidades, 
estes Jogos são cruciais para o 
seu desenvolvimento, portan-
to todo cuidado na reta final 
de preparação é muito grande 
para que nada atrapalhe a me-
lhor performance. E esse é o 
nosso papel, deixar toda a in-
fraestrutura necessária pron-
ta para a delegação brasileira. 
O desafio é gigante. São mais 
de 480 atletas, mas o COB está 
pronto”, disse La Porta. A aber-
tura dos Jogos Pan-americanos 
será realizada no próximo dia 26 
mas, antes disso, os brasileiros já 

têm um compromisso marcado. 
A cerimônia de boas-vindas da 
delegação brasileira na Vila será 
no dia 24, às 11h.

Além da Vila Pan-Ame-
ricana, os atletas brasileiros 
ficarão espalhados por outras 
seis bases no Peru, em insta-
lações oferecidas pela orga-
nização do evento. Em Callao, 
ficarão boxe, taekwondo e 
wrestling. Huacho será a sede 
do remo e da canoagem ve-
locidade. Esqui aquático, wa-
keboard e maratona aquática 
ficarão em Bujamas. Paracas 
será a casa da vela, enquan-
to Lunahuaná, da canoagem 
slalom. Haverá suporte do 
COB em todos os locais. Já em 
Punta Rocas, local de compe-
tição do surfe, o COB alugou 
uma casa para os atletas, onde 
haverá alimentação com culi-
nária nacional preparada por 
uma chef brasileira. 

Em Lima, o principal 
objetivo do COB é classificar 
o maior número de atletas 
e modalidades para Tóquio 
2020. Ao todo, 22 modali-
dades esportivas garantirão 

vagas diretas para os Jogos 
Olímpicos ou contarão pon-
tos para o ranking mundial, 
classificatório para Tóquio. 

Handebol, hipismo 
adestramento, hipismo CCE, 
hipismo saltos, nado artísti-
co, pentatlo moderno, polo 
aquático, saltos ornamen-
tais, surfe, tênis, tiro com 
arco, tiro esportivo e vela 
(laser standard e laser ra-
dial) são as modalidades 
com classificação direta 
para Tóquio. As demais são 
atletismo, basquete, hóquei 
– em que o Brasil não estará 
na disputa -, karatê (kata), 
karatê (kumitê), natação e 
levantamento de pesos.

O maior evento esporti-
vo do continente terá a par-
ticipação de 6.680 atletas e 
2.672 oficiais de 42 países, 
totalizando 9.352 pessoas 
na capital peruana, durante 
os 17 dias da competição, 
que se encerra no dia 11 de 
agosto. Serão mais de 400 
provas de 38 esportes em 
cinco grandes complexos es-
portivos.
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Jogos começam no dia 26  e Brasil será representado por 487 atletas que começam a chegar na Vila Olímpica amanhã 

COB 

Delegação brasileira pronta
para disputar o Pan em Lima

Parece que o Brasil finalmente acordou para 
entender que nossos treinadores não estão no mes-
mo nível do futebol mundial. Há muito se discute o 
quanto o comando tático no futebol brasileiro está 
aquém do patamar dos jogadores, e sobre esse as-
sunto ronda um grave preconceito - ou orgulho - a 
respeito da importação de técnicos estrangeiros. 
Grandes clubes brasileiros já fizeram suas apos-
tas e se decepcionaram, no entanto, nenhum deles 
teve a paciência necessária de dar tempo para que 
alguém se mantivesse o suficiente no cargo para 
conseguir consolidar seu trabalho. 

O mesmo treinador que fez sucesso na última 
Copa América ao levar a seleção do Peru até a fi-
nal contra o Brasil, o argentino Ricardo Gareca, foi 
pouco compreendido em sua rápida passagem pelo 
Palmeiras. Era ruim e depois ficou bom? Acho pou-
co provável.

O uruguaio Diego Aguirre teve boas passagens 
no futebol brasileiro. Comandou Internacional, 
Atlético Mineiro e São Paulo. Em nenhum dos três 
clubes ele teve a oportunidade de montar um time 
e fazer seu trabalho. A pressão após os maus re-
sultados é sempre cruel contra quem tenta impor 
uma mentalidade diferente da boa e velha retran-
ca brasileira. 

Esse modelo retranqueiro com um ou outro 
lampejo de genialidade individual de um astro que 
esteja no elenco é tradição dos treinadores brasi-
leiros, desde Carlos Alberto Parreira, passando 
por Mano Menezes, Luxemburgo, Abel, Tite e tan-
tos outros. Muricy Ramalho se destacava por apre-
sentar uma forma peculiar no comportamento de 
seus times, um 3-5-2 horroroso, mas ao menos di-
ferenciado daquele ‘mais do mesmo’ da escola gaú-
cha de técnicos brasileiros. 

É preciso dar crédito e ressaltar como exceção 
Renato Gaúcho, que joga pra frente e, apesar de 
não colecionar cursos no currículo, tem apresenta-
do um trabalho moderno com o Grêmio. 

Outro que busca se destacar é Rogério Ceni. 
Se preparou, encheu a bagagem antes de começar 
a trabalhar e se cercou de uma comissão técnica 
bastante preparada. Teve uma passagem contur-
bada pelo São Paulo, mas com números que justifi-
cavam até sua permanência. Hoje faz um excelente 
trabalho com o Fortaleza. 

O São Paulo bem que poderia ter sido o clube 
de vanguarda a abrir caminho no país para técni-
cos mais preparados. Quando contratou o excelen-
te Juan Carlos Osorio, perdeu o treinador por conta 
de uma desastrada gestão da diretoria, que des-
montava o elenco enquanto seus dirigentes tro-
cavam socos nos corredores do clube. Tentaram 
Bauza, um argentino retranqueiro, Rogério Ceni, 
Aguirre, entre outros nesse meio tempo. Não dei-
xaram nenhum trabalhar.

Além da falta de opções no Brasil, circunda no 
imaginário coletivo, à sombra do fantasma do  a 
1 na Copa de 2014, se teríamos ou não sido cam-
peões sob o comando de Pep Guardiola. O orgu-
lho da CBF de não poder trazer um treinador de 
fora, mais o boato que circulou da boca do próprio 
Guardiola após o desastre da Seleção mexeu com 
nosso íntimo. E Tite, cá pra nós, não é, nem nunca 
será, solução. 

Talvez a contratação de Pia Sundhage, a trei-
nadora sueca que pode assumir o comando da 
seleção feminina, seja uma porta de entrada para 
novos treinadores se consolidarem por aqui, nos 
grandes clubes e também na Seleção. Por enquan-
to nos resta aguardar e observar o bom trabalho 
desenvolvido por Jorge Sampaoli, no Santos, e ain-
da torcer para que o Flamengo, o maior clube do 
país, tenha a maturidade de manter Jorge Jesus no 
cargo. Seja gringo ou brasileiro, o bom treinador 
precisa estar bem preparado, e estudo não faz mal 
a profissional algum. 

Nova 
mentalidade 
tática

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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Basquete feminino intensifica a preparação
A Seleção Brasileira Adulta 

Feminina de basquete iniciou 
nesta semana a fase final de 
treinamentos para os Jogos Pan
-Americanos de Lima, que serão 
disputados no Peru de 26 de julho 
a 11 de agosto. 

As atividades com bola da 
equipe comandada pelo técnico 
José Neto são realizadas na Are-
na Coronel Wenceslau Malta, no 
Parque Olímpico de Deodoro, um 
dos legados dos Jogos Rio 2016.

O período de treinamentos 
segue até 30 de julho (terça-fei-
ra). O basquete feminino estreia 
no dia 6 de agosto. Serão oito 
equipes, divididas em dois gru-
pos. 

O Brasil está na chave A, ao 
lado de Paraguai, Porto Rico e 
Canadá. O Grupo B tem Estados 
Unidos, Argentina, Colômbia e 
Ilhas Virgens. 

As equipes jogam entre si em 
turno único e as duas melhores 

de cada chave seguem para a 
semifinal. O primeiro compro-
misso das brasileiras será no dia 
6, contra o Canadá.

Das 16 jogadoras convoca-
das, oito já se apresentaram na 
última terça-feira (16): Stephanie 
Carmen Soares (The Master's 
University/EUA), Mariane Roberta 
de Carvalho (The University of 
Kansas/EUA), Débora Fernandes 
da Costa (Sesi Araraquara), Lays 
da Silva (Blumenau Basquete), 
Izabella Frederico Sangalli (Itua-
no FC) e Aline Cristina Cezário 
de Moura (Sesi Araraquara), além 
das convidadas Lorena Vitória 
Barbosa Anunciação (ADC Bra-
desco) e Catarina Helena Ferreira 
de Oliveira (ADC Bradesco).

"A minha expectativa é a 
melhor possível. Estou anima-
da e empolgada. Acredito que 
daqui para frente o Brasil tende 
a crescer e construir resultados 
positivos. A chegada do José Neto 

vai agregar bastante, o grupo é 
jovem e espero contribuir dando 
o meu melhor. Da última edição 
do Pan-Americano para essa, me 
vejo mais madura, o que é impor-
tante para quem atua na arma-
ção: pretendo passar isso para 
as meninas mais novas, além de 
estar bem segura para ajudar o 
grupo”, comentou a armadora 
Débora da Costa.

“Eu quero ajudar com a mi-
nha defesa, que é agressiva, mas 
creio que contamos com elenco 
forte; vai ser um trabalho boni-
to. As minhas expectativas são 
as melhores. Vou treinar forte 
para seguir no grupo, mas temos 
condições de fazer uma excelen-
te preparação e buscar o ouro”, 
complementou a lateral Izabella 
Sangalli. 

As oito atletas que se apre-
sentaram foram submetidas aos 
testes físicos e às avaliações 
médicas.

A equipe de tiro que vai representar o Brasil nos Jogos Pan-Americanos de Lima este mês também já está garantida na Olimpíada de Tóquio, em 2020

Foto: COB/CBTArco
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Cabo Branco, Bonança, SM Raça e Philipeia/Botafogo-PB são os clubes classificados para as semifinais da competição

Liga de Futsal ainda tem 4
equipes na briga pelo título

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A Liga Paraibana de 
Futsal finalizou na última 
terça-feira (16) a sua fase de 
quartas de final na primeira 
divisão da competição e de-
finiu os classificados para a 
próxima fase da principal liga 
da modalidade no Estado. 
Dos 20 clubes que iniciaram 
a competição, agora apenas 
quatro seguem com chances 
de título, Cabo Branco, Bo-
nança, SM Raça e Philipeia/
Botafogo-PB. A Liga ainda di-
vulgará as datas dos confron-
tos, local e horário dos jogos.

A definição das semi-
finais decretou a tônica da 
competição para este ano, 
equilíbrio e surpresas. Após 
a realização da primeira fase 
que definiu os 16 classifica-
dos para o mata-mata e as 
quatro equipes rebaixadas 
para a segunda divisão no 
próximo ano (Laranja Me-
cânica, Independente Lago 
de Dentro, UEPB Futsal e 
Boi Bravo), apenas o Cabo 
Branco, dos quatro melho-
res colocados na tabela clas-
sificatória, permanece para 
as semifinais. O tradicional 
clube do Miramar, que ficou 
na segunda colocação ge-
ral, agora tem a companhia 
do oitavo colocado (Bonan-
ça), do décimo segundo (SM 
Raça) e do décimo quarto 
(Philipeia/Botafogo-PB).

Nas quartas de final to-
dos os jogos ocorreram no 
Ginásio Odilon Ribeiro Cou-
tinho no bairro do Valenti-
na em João Pessoa. Para se 

classificar, o Cabo Branco 
derrotou a equipe da UCD 
Bananeiras por 5 a 3 no tem-
po normal em jogo bastante 
movimentado. Já o Bonança 
eliminou a equipe do Cobiça-
dos, primeira colocada geral 
da competição e favorita ao 
título, por 2 a 1 também no 
tempo normal. Esses dois 
confrontos ocorreram na se-
gunda-feira (15).

Nos jogos da terça-feira, 
dois confrontos emocionan-
tes, o primeiro deles entre 
o SM Raça e Dokimos, atual 
campeão da competição, um 
jogo para marcar a história 
da liga, no tempo normal, 
3 a 3, resultado que levou a 
partida para as penalidades 
máximas. Ao todo, foram 
cobrados 31 pênaltis, encer-
rando o placar em 15 a 14 
para o Raça. No outro jogo, 
a emoção vinha de fora das 
quadras e da história das 
camisas de Auto Esporte e 
Botafogo. Dentro de quadra, 
vitória do Philipeia/Botafogo
-PB por 2 a 0 sobre a equipe 
automobilista, no Botauto do 
Futsal.

Agora, com a definição 
dos classificados, os confron-
tos das semifinais também 
já estão confirmados. Serão 
dois jogos em partida única, 
o primeiro deles entre Cabo 
Branco e Philipeia/Botafo-
go-PB e o segundo entre Bo-
nança e SM Raça. A organiza-
ção do evento deve anunciar 
até o fim da semana os locais 
das partidas, horários e data 
para a realização da penúlti-
ma fase da primeira divisão 
da Liga Paraibana de Futsal.

Mariana D’Andrea ficou a 
1kg de conquistar a primeira 
medalha adulta do Brasil no 
Mundial Paralímpico de Halte-
rofilismo, em Nur-Sultan, no Ca-
zaquistão. Na madrugada dessa 
quarta-feira, 17, a paulista de 21 
anos ergueu 120kg, estabeleceu 
um novo recorde das Américas 
para a divisão até 67kg femini-
na, mas ficou com a quarta posi-
ção da categoria. O desempenho 
é o melhor do país nesta edição 
do evento adulto, que vai até  
amanhã e conta com 11 brasi-
leiros entre os 488 atletas de 76 
países. 

Mariana melhorou em 1kg 
a sua própria marca continen-
tal, que era de 119kg, em sua 
segunda tentativa. Ficou atrás 
da campeã paralímpica e recor-
dista mundial, a chinesa Yujiao 
Tan, que venceu com 137kg. Em 
segundo lugar ficou a nigeriana 
Olaitan Ibrahim (127kg). Com-
pletou o pódio a egípcia Fatma 
Omar, que levantou 121kg em 
um controverso movimento 
validado pelos árbitros. A bra-
sileira optou por tentar 122kg 
em sua última chance, mas não 
logrou sucesso.  “Por muito pou-
co não consegui a sonhada me-
dalha neste Mundial. Sinto-me 
feliz, pois lutei até o fim por esse 

lugar no pódio com as melho-
res do mundo. Isso só me deixa 
confiante e me faz acreditar que 
eu estou próxima da meta. Meu 
técnico sempre me disse para 
acreditar que tenho condição 
de disputar com as melhores, 
e acho que não deixo nenhuma 
dúvida disso após este Mundial. 
Subir ao pódio é só uma questão 
de tempo”, disse, emocionada, 
Mariana D’Andrea, que participa 
de seu primeiro Mundial Adulto. 

 Além de Mariana, também 
subiu ao palco do Congress Cen-
ter o medalhista paralímpico 
Evânio Rodrigues. O baiano de 
Cícero Dantas não conseguiu 
repetir a medalha de bronze 

que conquistou há dois anos, 
no Mundial da Cidade do Mé-
xico. Evânio queimou suas três 
tentativas (duas a 206kg e uma 
a 212kg). O ouro ficou com o 
chinês Jixiong Ye, que regis-
trou 228kg. Ontem, dois atletas 
encerraram a participação in-
dividual do Brasil no Mundial 
de Nur-Sultan 2019, mais sem 
medalhas. A carioca Tayana Me-
deiros competiu na categoria 
até 86kg feminina. Um pouco 
depois, foi a vez do mineiro Ma-
teus de Assis entrar em ação na 
divisão com atletas até 107kg 
masculina.  Amanhã, o Brasil 
encerra a participação com 
dois times na inédita disputa 

por equipes. O Brasil tem três 
medalhas até aqui nesta edição, 
todas no Mundial Júnior. Lucas 
Manoel (ouro até 49kg), Marcos 
Terentino (ouro até 54kg) e Vi-
nicius Freitas (prata até 80kg) já 
subiram ao pódio. 

Em 2017, no Mundial do 
México, foram ao todo quatro 
medalhistas: Lucas Manoel 
(ouro), Mateus de Assis (prata) 
e Vitor Afonso (bronze) entre os 
jovens, e, ainda, o bronze obtido 
pelo baiano Evânio Rodrigues, 
na divisão até 88kg, entre os 
adultos.  

*Republicada por in-
correção da edição ante-
rior.

Paratleta ganha destaque em Mundial de Halterofilismo
Ministério da Cidadania

Mariana ergueu 120 kilos

SM Raça eliminou o Dokimos, atual campeão da Liga Paraibana, na última terça-feira, nos pênaltis, e agora aguarda a definição dos jogos das semifinais

Michael Douglas

Atleta do Unipê vai em busca de
novas conquistas no taekwondo

Depois de conquistar a a 
medalha de ouro da categoria 
58 Kg na etapa final do Cam-
peonato Paraibano de Taek-
wondo, realizado em Santa 
Rita (PB), no domingo passa-
do, na sua cidade natal, o atleta 
Michael Douglas vai em busca 
de novas conquistas. O próxi-
mo desafio será o Campeona-
to Brasileiro de Taekwondo 

que acontecerá entre os dias  
14 e 16 de agosto, no Parque 
Olímpico do Rio de Janeiro 
(RJ). No mês de setembro, ele 
competirá no Open Chile G1, 
no Chile. Já em outubro, parti-
rá para os Estados Unidos no-
vamente, onde competirá no 
Taekwondo President’s Cup.

O esportista possui um 
histórico de conquistas em 

outras competições interna-
cionais. Em 2010, participou 
do Campeonato Mundial MEX 
e ficou em 5º lugar na catego-
ria 51 Kg. No ano seguinte, 
repetiu o lugar do pódio no 
Campeonato Pan-America-
no dos EUA, na categoria 55 
Kg. Em 2017, garantiu o 5º 
lugar na XXIX Universíade 
de Verão na cidade de Taipei 

na China. No ano passado, 
chegou nas oitavas de finais 
no Taekwondo Argentina 
Open. Neste ano, ficou em 2º 
lugar da categoria 58 Kg no 
Campeonato Pan-Americano 
Open de Taekwondo, realiza-
do em Portland, nos Estados 
Unidos, e obteve 10 pontos 
para o ranking internacional 
de classificações. O próximo desafio de Michael Douglas será o Campeonato Brasileiro

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Divulgação
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Técnico Evaristo Piza sinaliza com várias alterações para o jogo deste sábado, até por motivos disciplinares

Quando Botafogo e 
ABC entrarem em campo 
amanhã, às 17 horas, no 
Almeidão, estarão fazen-
do a sexta partida entre 
eles pela Série C do Cam-
peonato Brasileiro, desde 
que o Botafogo, começou 
a participar da Série C, 
em 2014. Nos cinco con-
frontos anteriores, o Belo 
levou vantagem, com 3 
vitórias, contra apenas 1 
do adversário e 1 empa-
te. A última partida entre 
os dois clubes foi no atual 
campeonato, em Natal, e o 
Botafogo venceu por 2 a 1. 
E em João Pessoa, o último 
jogo foi no ano passado, 
também pela 13ª rodada, 
e deu Belo 2 a 0.

No confronto de ama-
nhã, os dois times vão en-
trar em campo em situa-
ções opostas. O Belo luta 
para voltar ao G4, com 17 
pontos, enquanto o Alvi-
negro do Rio Grande do 
Norte tenta fugir da zona 
de rebaixamento, com 
apenas 9 pontos. Numa 
coisa as duas equipes se 
assemelham, ambas preci-
sam desesperadamente da 
vitória para alcançar seus 
objetivos no momento.

Para o jogo de ama-
nhã, o Botafogo deverá ter 
uma escalação bastante 
diferente do que seria o 
time titular mais usado. 
Isto, porque os laterais 
Neuton e Itaqui estão en-
tregues ao departamento 
médico, e não devem ser 
relacionados para a par-
tida. Fora isto, o goleiro 
Saulo e os volantes Rogé-
rio e Marcos Vinícius se 
envolveram, juntamente 
com outros atletas, em  
atos de indisciplina extra-
campo, foram advertidos 
pela direção do clube, e 
não vêm treinando entre 
os titulares.

De acordo com o que 
se viu nos treinos desta 
semana, o Belo poderá en-
trar em campo com João 
Guilherme, Neilson, Fred, 
Lula e Enercino, Wellin-
gton César, Serginho e 
Marcos Aurélio, Erivelton, 
Nando e Clayton.

Botafogo leva vantagem nos
confrontos diante do ABC-RN

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Clube ainda precisa de 10 pontos para garantir classificação

Com 17 pontos e na sexta 
posição, o Botafogo precisa vol-
tar a vencer para chegar, pelo 
menos, na quarta colocação da 
competição, e assim se classifi-
car para a próxima fase da Série 
C. Esta é a sexta participação do 

Belo na Série C, e em apenas 
2 vezes, o time chegou à se-
gunda fase da competição. Isto 
aconteceu em 2016, quando 
foi eliminado pelo Boa Esporte, 
e no ano passado, quando foi 
eliminado pelo Botafogo de 
Ribeirão Preto.

Nas duas vezes em que 
se classificou, o Belo ficou em 

terceiro em 2016, e em quar-
to em 2018. Estas colocações 
fizeram com que o tricampeão 
paraibano perdesse a vantagem 
de decidir a vaga para as semi-
finais em casa. Caso este ano o 
clube termine no G4, mas não 
chegue entre os dois primeiros 
colocados, a história se repetirá. 

Baseado nos números apre-

sentados pela Série C, de 2014 
para cá, a menor pontuação do 
G4 foi 25 pontos, conseguida 
pelo Confiança, em 2017. A 
média atingida para a quarta 
colocação é de 26,8 pontos, ar-
redondando 27 pontos. Como 
o Belo tem 17, ele precisará 
no mínimo de 10 pontos nos 6 
jogos restantes.

Se mistério ganha jogo, 
o Treze pode ser conside-
rado favorito para o jogo 
do próximo domingo, con-
tra o Náutico, no Estádio 
dos Aflitos, em Recife. Nem 
torcedores nem a imprensa 
tem mais acesso ao clube, 
e os treinos são de portões 
fechados. Comissão técnica 
e jogadores estão proibidos 
de dar entrevistas. 

Mesmo com toda proi-
bição, a reportagem de A 
União teve acesso a uma fon-

te, que faz parte do dia a  dia 
do clube, que informou que 
Kleber Romero vem priori-
zando treinos técnicos e tá-
ticos, em dois expedientes. 
A primeira preocupação 
dele foi em encurtar as três 
linhas da equipe, que esta-
vam jogando muito separa-
das, segundo ele. 

De acordo com a fonte, 
ele já definiu que adotará o 
sistema 4-4-2, e só tem uma 
dúvida para escalar a equipe, 
Copetti ou Diego Silva como 
segundo volante. O treinador 
já comandou dois coletivos, e 
neles ele escalou a seguinte 

equipe: Mauro Iguatu, Edy, 
Anderson Penna, Adriano Al-
ves e Silva; Robson, Coppetti 
ou Diego Silva, Júlio Pacato e 
Marcelinho Paraíba; Vanger 
e Eduardo. 

Os treinos devem acon-
tecer hoje também em dois 
expedientes, e a delegação 
viaja para Recife às 18h30. 
Lá, a equipe ainda fará ama-
nhã um treino apronto, no 
Centro de Treinamento do 
Sport. O Galo está na lanter-
na do grupo A, com apenas 
9 pontos, e precisa vencer 
para tentar sair da zona de 
rebaixamento.

Lei do silêncio impera no
Treze para jogo em Recife

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogadores do Treze se aquecendo antes do jogo contra o Imperatriz, no Amigão, na derrota que aumentou a crise

Na primeira fase do Campeonato Brasileiro da Série C, disputado no Frasqueirão, o Botafogo levou a melhor sobre o ABC, vencendo por 2 a 1. O time norte-rio-grandense está na zona de rebaixamento

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB

Foto: Ascom/Treze
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Nasceu em João Pessoa, 
então Paraíba do Norte, 
a 29 de janeiro de 1838; 
aderindo logo ao movimento 
republicano, ele e seu 
irmão João, também militar, 
“fizeram-se políticos da 
noite para o dia”, forçando a 

nomeação de um outro irmão, Venâncio Neiva, para 
assumir o governo da Paraíba. Morreu aos 63 anos

Henrique Pedro Carlos de 
Beaurepaire-Rohan foi vice-

presidente da província do Paraná, 
de 27 de julho de 1855 a 1º de 

março de 1856; presidente das 
províncias do Pará, de 29 de maio 
de 1856 a 26 de outubro de 1857, 

e da Paraíba, nomeado por carta 
imperial de 3 de setembro de 1857, de 9 de dezembro de 

1857 a 4 de junho de 1859. Morreu aos 82 anos

1894 — Visconde de Beaurepaire-Rohan, 
militar e político (PB)

1901 — Tude Soares Neiva, militar 
e político (PB)

1987 — Clementina de Jesus, 
cantora brasileira

2008 — Dercy Gonçalves, atriz e 
humorista brasileira

2009 — Gilberto Mestrinho, político brasileiro (Caio Fernando Abreu)

“A dor de perder alguém 
em vida é pior do que a 
dor da morte, porque é 
o nunca mais de alguém 
que se poderia ter, já que 

está vivo e por perto.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia
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Obituário

Estudo indica que a mortalidade é quase 63 vezes maior em mulheres com pouca massa magra em braços e pernas

Avaliar a composição cor-
poral de pessoas com mais 
de 65 anos – particularmente 
a massa muscular localiza-
da nos braços e nas pernas 
(apendicular) – pode ser uma 
estratégia eficaz para estimar 
a longevidade, mostrou um 
estudo feito na Faculdade de 
Medicina da Universidade de 
São Paulo (FM-USP).

Depois de acompanhar 
um grupo de 839 idosos ao 
longo de quatro anos, os pes-
quisadores observaram que 
o risco de mortalidade geral 
durante o período foi quase 63 
vezes maior entre as mulheres 
com pouca massa muscular 
apendicular. Entre os homens 
que já na primeira avaliação 
apresentavam baixa porcen-
tagem de músculos nos mem-
bros, a chance de morrer foi 
11,4 vezes maior.

“Avaliamos a composição 
corporal com ênfase na massa 
muscular apendicular, gordura 
subcutânea e gordura visceral. 
Em seguida, buscamos iden-
tificar quais fatores poderiam 
predizer a mortalidade nos 
anos seguintes. A quantidade 
de massa magra nos mem-
bros superiores e inferiores 
foi o que mais se destacou na 
análise”, disse Rosa Maria Ro-
drigues Pereira, professora da 
Disciplina de Reumatologia 
da FM-USP e coordenadora da 
pesquisa, à Agência Fapesp.

Os voluntários foram 
examinados por uma técnica 
conhecida como densitome-

Pouca massa muscular é risco 
de morte entre os mais idosos

Mudanças hormonais explicam as diferenças
De modo geral, os indivíduos 

que morreram eram mais velhos, 
faziam menos atividade física, 
sofriam mais de diabetes e de 
problemas cardiovasculares. além 
disso, no caso das mulheres, apre-
sentavam um IMC mais baixo. No 
caso dos homens, apresentavam 
maior chance de sofrer quedas. 
Todas essas variáveis foram acres-
centadas no modelo estatístico e 
ajustadas para o resultado final, 
que indicaria qual fator da com-
posição corporal estaria associado 
com o risco de morte.

No caso das mulheres, con-
sideradas as variáveis de ajuste, 
apenas o índice de massa muscular 
baixo se mostrou significativo. Já 
entre os homens, a gordura visceral 
também foi um fator relevante. a 
chance de morrer tornava-se duas 
vezes maior a cada aumento de 
seis centímetros quadrados na adi-
posidade abdominal. Curiosamen-
te, um índice mais alto de gordura 
subcutânea teve efeito protetor 
para os homens estudados.

“observamos que nos ho-

mens outros parâmetros também 
influenciaram negativamente a 
mortalidade, diminuindo do pon-
to de vista estatístico o peso da 
massa muscular apendicular. Nas 
mulheres, por outro lado, a massa 
muscular se destacou de forma iso-
lada e, por esse motivo, teve maior 
influência”, disse Pereira.

Segundo a pesquisadora, as 
mudanças hormonais relacionadas 
à menopausa também ajudam 
a explicar a diferença entre os 
sexos. “Talvez a transição rápida 
e significativa de um ambiente 
estrogênico protetor para um am-
biente hipoestrogênico deletério – 
principalmente no que se refere ao 
sistema cardiovascular – faça com 
que o papel metabólico protetor 
da musculatura esquelética, que 
inclui a produção de citocinas anti
-inflamatórias, ganhe importância 
na pós-menopausa. essa alteração 
hormonal é muito menos abrupta 
nos homens”, disse.

a perda de massa muscular, 
que naturalmente ocorre após os 
40 anos, pode passar despercebi-

da pelo ganho de peso, também 
comum após essa idade. estima-se 
que, após os 50 anos, entre 1% e 
2% da massa muscular seja per-
dida anualmente. entre os fatores 
que podem acelerar o fenômeno 
estão sedentarismo, dieta pobre 
em proteínas, doenças crônicas e 
hospitalização.

além da importância evidente 
para a postura, o equilíbrio e o mo-
vimento, a musculatura tem outras 
funções essenciais ao organismo. 
ajuda a regular os níveis de glicose 
no sangue (consome energia du-
rante a contração), a temperatura 
corporal (o corpo treme quando 
sentimos frio) e produz mensagei-
ros hormonais, como a mioquina-
se, que promovem a comunicação 
com diferentes órgãos e influen-
ciam respostas inflamatórias.

a boa notícia é que a sarco-
penia é um problema que pode 
ser evitado e até mesmo revertido 
com a prática de exercícios físicos, 
principalmente musculação. Cui-
dados com a ingestão de proteínas 
também são recomendados.

tria por emissão de raios X de 
dupla energia (DXA, na sigla 
em inglês). O equipamento 
foi adquirido com auxílio da 
Fapesp durante um projeto 
anterior coordenado por Pe-
reira, cujo objetivo era avaliar 
a prevalência de osteoporose 
e de fraturas em idosos resi-
dentes no Bairro do Butantã, 
zona oeste da capital paulista. 
Em ambos os projetos foi es-
tudada a mesma população 
acima de 65 anos.

“Selecionamos os volun-
tários com base nos dados do 
censo do IBGE. Trata-se de uma 
amostra representativa da po-
pulação de idosos do Brasil”, 
disse Pereira. Na análise final 
foram incluídos 323 (39%) ho-
mens e 516 mulheres (61%). 
A frequência de baixa massa 
muscular foi em torno de 20% 
em ambos os sexos.

Mal silencioso
A perda generalizada e 

progressiva de massa muscular 

associada ao envelhecimento 
é conhecida como sarcopenia. 
Dados da Sociedade Brasileira 
de Geriatria e Gerontologia in-
dicam que a condição chega a 
afetar 46% dos indivíduos aci-
ma de 80 anos. Principalmente 
quando combinada à osteo-
porose, a sarcopenia pode au-
mentar a vulnerabilidade dos 
idosos, tornando-os mais pro-
pensos a quedas, fraturas e ou-
tros traumas físicos. A relação 
entre baixa densidade mineral 
óssea no fêmur e mortalidade 
foi também demostrada em es-
tudos feitos com essa comuni-
dade, publicados em 2016.

O grupo coordenado por 
Pereira desenvolveu uma equa-
ção para determinar, com base 
nas características da popula-
ção estudada, quais indivíduos 
poderiam ser considerados 
sarcopênicos.

“Pelos critérios mais usa-
dos (ajuste da massa muscular 
apendicular pela altura ao qua-
drado), a maioria dos indivíduos 

identificados como sarcopêni-
cos é magra. Como a população 
que estudamos apresentava, 
em média, um IMC (índice de 
massa corporal) mais elevado, 
ajustamos o cálculo da massa 
muscular de acordo com a gor-
dura corporal dos voluntários. 
Aqueles que apresentavam um 
índice de massa muscular 20% 
abaixo da média foram classifi-
cados como sarcopênicos”, ex-
plicou Pereira.

O tema foi abordado pelos 
pesquisadores da Disciplina de 
Reumatologia da FM-USP em 
artigos publicados na revista 
Osteoporosis International em 
2013 e 2014. Além do exame 
de densitometria, também fo-
ram realizadas análises de san-
gue e aplicados questionários 
para avaliação da dieta, grau 
de atividade física, consumo de 
tabaco e álcool e presença de 
doenças crônicas, como diabe-
tes, hipertensão e dislipidemia.

Após quatro anos de se-
guimento, 15,8% (132) dos 
voluntários haviam morrido. 
Desses, 43,2% por problemas 
cardiovasculares. O índice de 
óbito entre os homens foi de 
20%; nas mulheres foi de 13%. 
“Fizemos então uma série de 
análises estatísticas para en-
tender em que os voluntários 
que morreram se diferencia-
vam dos que permaneceram 
vivos. A pergunta do trabalho 
era: com base na composição 
corporal medida pela densito-
metria é possível predizer se a 
pessoa vai morrer?”, disse.

Hélio Amoni
15/7/2019 – Aos 89 anos, em Belo Hori-
zonte (MG), de insuficiência respiratória. 
Condômino dos Diários Associados. Ex-
diretor financeiro da empresa, dedicou 
quase 60 anos ao grupo. Foi gerente ad-
ministrativo e financeiro da Rádio Gua-
rani e da TV Itacolomi, em 1969, participando, inclusive, da 
estruturação da TV Uberaba.; e gerente-geral de Finanças do 
Grupo Associados em Minas, sendo responsável também pela 
Rádio TV Vitória, no Espírito Santo.

Sonia Infante
16/7/2019 – Aos 75 anos, na Cidade 
do México, em Durango (México). Atriz 
era portadora de uma doença rara, que 
paralisa o corpo. Atuou em cerca de 50 
filmes, entre os quais ‘Eles também são 
rebeldes’ (1961), ‘Os Leandras’ (1961), 
‘Mate-se, meu amor’ (1961) e ‘Os lutadores contra o médico 
assassino’ (1963).

Robert Waseige
16/7/2019 – Aos 79 anos, por problemas 
renais e insuficiência cardíaca. Ex-jogador 
e técnico belga que treinou a seleção da 
Bélgica entre 1999 e 2002. Jogou por RFC 
Liège, Racing White Daring Molenbeek e 
KFC Winterslag antes de iniciar a carreira 
de técnico.

Robério Chaves
16/7/2017 – Aos 38 anos, no Distrito de 
Zumbi, em Alagoa Grande (PB), vítima de 
acidente. Militar e músico, o vocalista da 
banda ‘Jackson Envenenado’ também in-
tegrava a Banda de Música da Polícia Mi-
litar da Paraíba. Foi encontrado morto na 
noite da quarta-feira (17) junto à sua motocicleta, às margens 
da Rodovia PB-079. Estava desaparecido desde o dia anterior.

Hugo Grazziotin
17/7/2019 – Aos 93 anos, em Caxias do 
Sul (RS), em decorrência de problemas 
pulmonares. Engenheiro responsável 
por projetar o prédio mais alto do Rio 
Grande do Sul, o edifício Parque do Sol, 
inaugurado em 1976, com 125 metros 
de altura.

Giuseppe Merlo (Beppe)
17/7/2019 – Aos 91 anos, na Itália. Ex
-atleta italiano, semifinalista de Roland 
Garros em 1955 e 1956 e um dos pri-
meiros tenistas da história a apresentar 
uma esquerda a duas mãos ao mais alto 
nível. Nasceu a 11 de outubro de 1927, 
em Merano, Itália.

Foto: aureliza Corrêa

Foto: Divulgação

Foto: Tim de Waele

Foto: TV Cabo Branco

Foto: Rodrigo Lopes

Foto: Bola amarela

# Lagartixa – Para vencer uma aposta, um 
homem de 34 anos comeu uma lagartixa e 
acabou morrendo dez dias depois após contrair 
uma infecção por salmonella. O caso aconteceu 
na Austrália, no último Natal, mas só veio à tona 
recentemente. David Dowell tinha três filhos. 
De acordo com a família, o homem começou 
a “apodrecer” de dentro para fora. Ele foi 
encaminhado para o hospital após se sentir mal.

Foto: Wavebreakmedia
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AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 027/2019

REGISTRO Nº 19-00658-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA NORMAL SÃO JOSÉ, EM SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

      SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 096/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 01/08/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE ADMINISTRAÇÃO E 
GERENCIAMENTO DE FROTA, destinado ao CORPO DE BOMBEIROS MILITAR DA PARAÍBA - 
CBMPB/FUNESBOM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00623-8                                              
  João Pessoa, 18 de julho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

                  

 SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 309/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 02/08/2019, às 09:00 horas para:

 REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE TRANSPORTE RODOVIÁRIO 
DE CARGA, destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - 
SEAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00651-9                                             
   João Pessoa, 18 de julho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

A empresa PATOLOGIA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 08.327.231-0006-20, torna público que 
em 16/07/2019 deu entrada no processo de nº1575/19requerendo a licença de Operação da  
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G  
para um laboratório de analises clinicas, em uma área de 120 m², localizado a Rua João Quirino, 
n° 820 , bairro do Catolé, Campina Grande/PB; CEP.: 58.410-370.

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
CNPJ: 09.112.236/0001-94

ERRATA EDITAL DE LICITAÇÃO TP 001/2019
A FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO através de sua Comissão de Licitação torna público a 

ERRATA referente ao processo de licitação na modalidade Tomada de Preço nº 001/2019:
Consta na Seção – B.1, item 3.1, onde se lê o valor R$ 610.079,00, leia-se: R$ 530.393,69, 

conforme planilha orçamentária orientativa.
João Pessoa, 18 de julho de 2019

Tadeu Bandeira Arnaud
Presidente da Comissão de Licitação

INSTITUTO HISTÓRICO E GEOGRÁFICO PARAIBANO
Edital Eleição de Diretoria 2019

O Presidente do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano - IHGP, Guilherme da Silveira d’Avila 
Lins, no uso de suas atribuições e de acordo com o Estatuto (alínea b do art. 18 c/c os §§ 1º e 
2º do art. 19 c/c o § 1º do art. 20 c/c o art. 27 e 28) e o Regimento Interno (Título VI – art. 25 até 
39) do IHGP, CONVOCA os Sócios Efetivos para ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA para 
ELEIÇÃO DA DIRETORIA para o triênio 2019/2022 que ocorrerá no dia 31 de agosto de 2019 na 
Sede do IHGP (rua Barão do Abiaí, 64, centro), das 08:00 às 12:00 horas, abrindo-se o prazo até 
o dia 23 de agosto de 2019 às 12:00hs para registro de candidatura para os cargos de Presidente, 
Vice-Presidente, Membros do Conselho Fiscal e das Comissões Permanentes de Estudo. 

João Pessoa, 19 de julho de 2019
Guilherme Gomes da Silveira d’Avila Lins

Presidente do IHGP

S I N T E C T – P B
SINDICATO DOS TRABALHADORES EM CORREIOS E TELÉGRAFOS NA PARAÍBA, EM-

PREITEIRAS E SIMILARES.
A u t ô n o m o,  C l a s s i s t a   e  de  L u t a!

FUNDADO EM 08/12/1988 – CNPJ. 12.933.198/0001-45
RUA DUQUE DE CAXIAS, 105 - CENTRO – 
JOÃO PESSOA – PB        CEP 58010-820

FONES: 3533-1627 / 3533-1600  
Email: sintect.pb@sintectpb.com.br         Site: www.sintectpb.com

Face: www.facebook.com/sintectpb        Instagran: @sintectpb
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos na 
Paraíba, Empreiteiras e Similares.

Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos 
na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto Social da entidade, faz 
saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em gozo de seus direitos de 
associados, que será realizada a Assembleia Geral Extraordinária da categoria, a realizar-se na 
Sede do sindicato, situada a Rua Duque de Caxias, 105 – Centro – nesta capital, a instalar-se nesta 
quinta-feira, dia 25 de julho de 2019, às 19:00h, tendo a seguinte ordem do dia: 1) Informes Gerais; 
2) Avaliação da Campanha Salarial 2019/2020; 3) Indicativo de Greve para o dia 1º de agosto de 
2019; 4) Encaminhamentos. O quórum para instalação das Assembléia é de 50% (cinqüenta por 
cento) dos associados, no mínimo, quando se tratar de primeira convocação e, em seguida meia 
hora depois, com qualquer número. As decisões serão tomadas na Assembleia na Sede do Sindicato 
de forma presencial. João Pessoa (PB), 18 de julho de 2019.

Tony Sergio Rodrigues Cavalcante.
Secretário Geral do SINTECT/PB

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na citada 

licitação, cujo objeto éacontratação do serviço de integração, relativo à concessão de bolsas de 
estágio para o Poder Judiciário Estadual, de acordo com as especificações, detalhamentos e quanti-
tativos constantes no Anexo I do Edital, à empresa: CIEE – CENTRO DE INTEGRAÇÃO EMPRESA 
ESCOLA com o valor total mensal de R$ 24.500,00perfazendo o valor anual de R$ 294.000,00.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
NÉLSON DE ESPINDOLA VASCONCELOS

Pregoeiro TJ-PB

LASER COMERCIO DE COLCHOES EIRELI, CNPJ: 15.676.972/0001-78, torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
parao Comercio de Artigos de Cama, Mesa e Banho; Artigos de Colchoaria, situado na BR 230, KM 
13, Sala 04 Térreo Casa Tudo Center, Jardim América– Cabedelo/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS TÉCNICAS

CONCORRÊNCIA PUBLICA Nº 01/2019-MELHOR TÉCNICA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 458/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 (nove) horas do dia 25 de julho de 2019, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, a segunda sessão para apuração do resultado das propostas técnicas da Concorrência Pública 
nº 01/2019, tipo “melhor Técnica”, que tem como objeto a contratação de Agência para prestação 
de serviços de publicidade institucional. Demais informações poderão ser obtidas na Comissão 
Permanente de Licitação, situada à Praça Vida de Negreiro nº 276 - 1º andar - Centro, salas 121/125, 
no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes 
horários: Segunda-feira a sexta-feira das 8h às 13h.

João Pessoa, 17 de julho de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Presidente da CPL.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00642-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 12 de agosto de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará 
a LICITAÇÃO Nº. 020/2019. Objeto: Serviços Continuados de Manutenção da Infraestrutura dos 
Sistemas de Esgotos nas cidades de Guarabira, Sapé, Alagoa Grande e Araruna (Regional do 
Brejo) no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Flávio Pereira Coutinho

Presidente da CPL em Substituição

SUENYA MARIA MARCONE DE SOUSA, CPF: 056.056.864-96, torna público que REQUEREU 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 10 
CONDOMINIO ALAMOANA QD 25 LT 364, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

DENILSON COSTA, CPF: 049.065.678-19, torna público que REQUEREU da SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE 
DE INTERMARES QD ‘A’ LT 11, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

LAMARCK MEIRA ARAUJO, CPF: 036.668.874-06, torna público que REQUEREU da SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE 
DE INTERMARES QD ‘A’ LT 21, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

ANTONIO DUARTE DE OLIVEIRA – CNPJ/CPF Nº 152.452.298-89. Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 473/2019, em 
João Pessoa, 27 de fevereiro de 2019 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Venda de estacas 
de Sabiá no SÍTIO MACAQUINHOS, S/Nº, ZONA RURAL, REMÍGIO/PB. Processo: 2017-004542/
TEC/LP-2950

A POUSADA TAMBAU MAR EIRELI - ME e nome fantasia: HOTEL POUSADA TAMBAU MAR  
CNPJ: 20.354.164/0001-24, torna público que requereu a renovação de sua licença ambiental da 
SEMAM-SECRETÁRIA DO MEIO AMBIENTE do município de João Pessoa-PB para atividade 
deHotéis  a empresa está situada na RuaSILVINO LOPES , 811- Bairro: TAMBAU- CEP: 58.039-
190– João Pessoa-PB.

Juíza considerou que Jeremias Nascimento cometeu crimes contra o ex-gestor durante programa de rádio

A juíza Vanessa Andrade 
Dantas Liberalino da Nóbrega 
julgou procedente a queixa-
crime  para condenar Jeremias 
Nascimento dos Santos pelos 
crimes de injúria e calúnia, 
proferidas contra Marcelo Ro-
drigues da Costa, quando este 
era prefeito de Alhandra. O 
acusado deverá, ainda, pagar, 
a título de indenização por da-
nos morais, o valor de R$ 3 mil, 
ao autor da Ação (querelante).

A pena, totalizada em dois 
anos e três meses de detenção 
e 80 dias-multa, foi substituída 

por duas restritivas de direito, 
na modalidade de prestação de 
serviço à comunidade.

A ação foi instaurada 
para apurar responsabilidade 
penal de Jeremias dos Santos 
em programa de rádio com 
palavras dirigidas ao então 
prefeito de Alhandra, Marcelo 
Rodrigues da Costa, o que, em 
tese, teria configurado crimes 
contra a honra. 

De acordo com os autos, 
no dia 30 de agosto de 2014, 
Jeremias, utilizando-se de 
programa de rádio, proferiu, 

publicamente, palavras ofen-
sivas à honra e à dignidade do 
então prefeito, chamando-o 
de “idiota”, “ladrão”, “ditador”, 
“frouxo”, “covarde”, “prefeito 
desmoralizado, despreparado, 
inoperante, incompetente, per-
seguidor e covarde”, “o prefeito 
está confinando dinheiro”, e “o 
prefeito de Alhandra manda 
um vice-prefeito com o carro 
adesivado entregar cestas bási-
cas para beneficiar o candidato 
dele”, entre outras falas.

Ao analisar as afirma-
ções, a juíza entendeu que o 

crime de calúnia está confi-
gurado e explicou que este 
se constitui quando alguém, 
afirmando falsamente, atri-
bui a outra pessoa a prática 
de determinado delito. 

Já o crime de injúria se 
caracteriza quando se ofende 
a honra subjetiva do sujeito 
passivo, atingindo seus atri-
butos morais, físicos, inte-
lectuais ou sociais, conforme 
elucidou o magistrado, ao 
entender que as menções de-
sonrosas estavam presentes 
no áudio analisado.

Ex-prefeito de alhandra vai ser
indenizado por injúria e calúnia

Compromisso com a vida

Doação de leite humano cresce mais 
de 300% no HGM após campanhas

O Posto de Coleta de 
Leite Humano (PCLH) loca-
lizado no Hospital Geral de 
Mamanguape está comemo-
rando o aumento da quan-
tidade de doações de leite 
materno pelo segundo mês 
consecutivo. O volume, que 
em abril era de 1.610 ml, pas-
sou para 6.280 ml em maio, 
e 6.700 ml em junho, um 
aumento de mais de 300% 
que faz uma grande diferen-
ça na vida das crianças que 
necessitam dessa doação. Os 
números positivos são  refle-
xos das campanhas de divul-
gação e das ações realizadas 
pela unidade de saúde, a fim 
de sensibilizar a população 
local a respeito da importân-
cia da doação.     

Amanda Figueiredo, pro-
fissional responsável pelo 
posto de coleta, destacou 
que o leite materno é essen-
cial nos primeiros seis meses 
de vida e quem se torna doa-
dora está contribuindo com 

a saúde do receptor. “Doar 
leite materno é assumir um 
compromisso com a vida, 
pois está possibilitando que 
várias crianças tenham aces-
so ao melhor e mais rico ali-
mento que pode ser ofertado 
após o nascimento, o que di-
minui a mortalidade infantil 
e previne várias doenças”, 
destacou a supervisora.

As mulheres da região 
do Vale do Mamanguape que 
sentem o desejo de contri-

buir e vivenciar este ato de 
amor que é a doação de leite 
materno devem procurar a 
maternidade do HGM para 
serem direcionadas ao PCLH. 
Logo em seguida, a interessa-
da receberá uma consultoria 
em amamentação e, caso não 
tenha exames que compro-
vem a ausência de HIV, sífilis 
e hepatite, ela pode fazê-los 
na própria unidade de saúde 
e, a partir daí, doar o exce-
dente de leite que, depois de 

coletado, segue para o Banco 
de Leite Anita Cabral, onde 
será tratado e distribuído.

Para atender também às 
mães que não podem com-
parecer ao Hospital Geral de 
Mamanguape para realizar a 
entrega das doações, a uni-
dade de saúde desenvolve 
o projeto ‘Rota Domiciliar’, 
no qual uma equipe do pos-
to de coleta visita a casa das 
doadoras para recolher essas 
doações e tirar dúvidas das 
mães a respeito do processo 
de amamentação.

Outra ação relacionada 
às doações é o recolhimen-
to de frascos de vidro com 
tampa plástica, como os de 
café solúvel, pois são reci-
pientes que se adequam ao 
processo que tem como fi-
nalidade o armazenamento 
do leite doado. Quem dese-
jar fazer essa doação deve 
se dirigir ao HGM e fazer a 
entrega na recepção da ma-
ternidade. 

Leite materno doado ajuda a salvar vida de bebês e previne doenças

Foto: Secom-PB

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) e ór-
gãos de proteção e defesa 
do consumidor realiza-
ram ontem fiscalização 
no município de Guara-
bira em supermercados 
e agências bancárias. O 
Banco do Brasil, Santan-
der, Caixa Econômica, 
Bradesco e Banco do Nor-
deste foram autuados por 
descumprimento das nor-
mas de acessibilidade. 

As ações fazem parte 
do programa permanente 
de prevenção de aciden-
tes de consumo, tendo 
como objetivo atual am-
pliar e interiorizar as fis-
calizações no Estado.

Foram fiscalizados 
dois supermercados. O 
primeiro foi o supermer-
cado Real, sendo notifi-
cado pela Vigilância Sa-
nitária para regularizar a 
organização do estoque, 
separar os produtos ali-
mentícios dos produtos de 
limpeza adequadamente; 
apresentar comprovação 
de dedetização atualizado. 
O Procon Estadual lavrou 
auto de infração por des-
cumprimento às normas 
que tratam a precificação 
dos produtos.

Já o Corpo de Bombei-
ros constatou extintores 
de incêndio em desacordo 
com o projeto; sinalização 
de emergência em desa-
cordo com o projeto; ilu-
minação de emergência 
insuficiente; brigada de 
incêndio ausente; ausên-
cia de ART de execução do 
projeto. O supermercado 

Fiscais autuam bancos 
e dois supermercados

Real foi notificado para 
corrigir as irregularida-
des em 30 dias.

O segundo super-
mercado fiscalizado, o 
Mercantil Santo Antônio, 
foi totalmente interditado 
devido às irregularidades 
sanitárias encontradas, 
como produtos vencidos, 
acondicionamento inade-
quado de produtos, fra-
cionamento de produtos 
sem validade e sem os da-
dos do frigorífico forne-
cedor. O proprietário foi 
preso em flagrante.

O Corpo de Bombeiros 
também apontou diversas 
irregularidades como au-
sência do projeto de com-
bate contra incêndio, de 
certificado de aprovação; 
extintores em desacordo 
com o projeto de combate 
contra incêndio.

A fiscalização está 
sendo coordenada pelo 
5º promotor de Justiça 
de Guarabira, Eduardo 
Barros Mayer; pelo di-
retor-geral do Programa 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor do Minis-
tério Público da Paraíba 
(MP-Procon), promotor 
Glauberto Bezerra e pelo 
Procon-PB, superinten-
dente Kessia Liliana Dan-
tas Bezerra Cavalcanti, e 
conta com a participação 
da Secretaria de Estado 
da Receita, Polícias Civil 
e Militar, Corpo de Bom-
beiros, Agência Estadual 
de Vigilância Sanitária 
(Agevisa) e Vigilância Sa-
nitária do Município de 
Guarabira.

Geral
Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para executar serviços na Reforma na 

E. M. E. F. MARIA DO CARMO CASTRO.. LICITANTES HABILITADOS: PSP PROTENSAO E 
SERVICOS DE ENGENHARIA ESTRUTURAL LTDA; SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO; 
SST CONSTRUTORA EIRELI. . LICITANTE INABILITADO: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 29/07/2019, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 27 de Novembro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: Contratação de Serviços 
de Internet cabeada Banda Larga 24 horas por dia, com serviço de IP Real e Fixo para atender as 
necessidades da Administração Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: LEMOS & MORAIS LTDA - ME - R$ 27.000,00.

Arara - PB, 18 de Julho de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de Serviços de Internet cabeada Banda Larga 24 horas por dia, com serviço de IP 
Real e Fixo para atender as necessidades da Administração Municipal; DESIGNO os servidores 
Antonio Marcos Venancio de Alcantara, Secretario, como Gestor; e Ramon Felipe de Oliveira da 
Costa, Surpervisor de Compras, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão 
Presencial nº 00025/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Arara - PB, 18 de Julho de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DO SAMU. LICITANTE DECLARADO VEN-

CEDOR e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP 
- Valor: R$ 165.737,28. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Ara-
runa - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: 
licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de julho de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. 

DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE ARARUNA/
OUTROS RECURSOS (FEDEAIS) 02.000 - PODER EXECUTIVO 03.000 - FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 10 301 0012 2066 COORD.DAS ATIV.DO PROG.DE ATENCAO BASICA-PAB-FIXO 10 
301 0012 2069 COORD.DAS ATIV.DO PROG.SAUDE DA FAMILIA-PSF 03.001 SEC.DE SAUDE 
10 302 0012 2080 MANUT.DAS ATIV.DOS SERV.PUBL.EM SAUDE COM O FMS ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.39 99 1211 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até 08/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 
00035/2019 - 09.07.19 - ANDREA DE LIMA OLIVEIRA SOARES 05228641475 - R$ 47.340,00; 
CT Nº 00036/2019 - 09.07.19 - ANTONIO JOSE FELIX PINHEIRO 89324994468 - R$ 32.400,00; 
CT Nº 00037/2019 - 09.07.19 - EDILMA DA SILVA PONTES 11722677406 - R$ 22.800,00; CT Nº 
00038/2019 - 09.07.19 - EDMILSON FERREIRA DO NASCIMENTO 05428838485 - R$ 22.740,00; 
CT Nº 00039/2019 - 09.07.19 - EXPEDITO FERREIRA DA COSTA 76819680406 - R$ 41.940,00; 
CT Nº 00040/2019 - 09.07.19 - FRANCISCO GONCALVES GALVAO 26606792827 - R$ 40.740,00; 
CT Nº 00041/2019 - 09.07.19 - JOSE DA SILVA FERNANDES 44159951449 - R$ 57.480,00; CT Nº 
00042/2019 - 09.07.19 - MANOEL FERREIRA DE LIMA JUNIOR 01452200440 - R$ 47.940,00; CT 
Nº 00043/2019 - 09.07.19 - ROBERTO CARLOS DA SILVA SENA 03671955422 - R$ 34.620,00; CT 
Nº 00044/2019 - 09.07.19 - ROGERIO DE SOUSA SILVA 12479107418 - R$ 22.740,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 31 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veículo Tipo Caminhonete 
Pick-up Cabine Dupla para a Secretaria de Educação - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 19 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00005/2019

OBJETO: Contratação de prestadores de serviços para realização de procedimentos labora-
toriais relacionados à confecção e fornecimento personalizado de próteses totais mandibulares e 
maxilares, próteses parciais removíveis mandibulares e maxilares, conforme termo de referência. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 09:00 horas do dia 12 de Agosto de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. Neste mesmo local, data e horário 
será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. 

Bernardino Batista - PB, 18 de Julho de 2019
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00022/2019
Aos 17/07/2019, na sede da CPL da STTP, Pref. Municipal de Campina Grande - Rua Cazuza 

Barreto - Estação Velha - Campina Grande - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 
17/07/2002, Decreto Federal nº 7.892, de 23/01/2013, e Lei Federal nº. 8.666, de 21/06/1993 e suas 
alterações posteriores, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 
00022/2019 - Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de tachão e tachas 
(sinalização horizontal), para atender as necessidades da Superintendência de transito e transportes 
Públicos; resolve registrar o preço nos seguintes termos: A referida Ata de Registro de Preços terá 
a vigência de 12 meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial. 
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00022/2019 e seus anexos, e a seguinte proposta 
vencedora do referido certame: VISINAL - COMERCIO E SERVICOS DE SINALIZACAO LTDA. 
CNPJ: 23.208.808/0001-64. Item: 1-2-3-4. Valor: R$ 197.400,00.

Campina Grande - PB, 17/07/2019
FELIX ARAUJO NETO 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 02 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE IMPRES-
SÃO DE MATERIAL PARA USO PUBLICITÁRIO, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS QUE COMPÕEM A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, 
CONFORME SOLICITAÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 18 de Julho de 2019
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60006/2019, que objetiva: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DELVALLE MATERIAIS 
ELETRICOS EIRELI - R$ 270.335,10.

Cajazeiras - PB, 17 de Julho de 2019.
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 08:30 horas do dia 31 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de material de Construção para todas Secretarias do município de Curral Velho-PB, a medida de 
suas necessidades. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 18 de Julho de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Locação de 01 (um) Veículo tipo passeio em tempo integral, com condutor, quilometragem livre, 
para atendimentos das atividades administrativas da Mesa Diretora e Parlamentares do Poder Le-
gislativo Municipal, até dezembro de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: JOSINALDO CLEMENTINO - R$ 14.400,00. 

Casserengue - PB, 01 de julho de 2019. 
FRANCISCO GREGÓRIO DE ARAÚJO

Vereador Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de 01 (um) Veículo tipo passeio em tempo integral, com condutor, quilome-
tragem livre, para atendimentos das atividades administrativas da Mesa Diretora e Parlamentares 
do Poder Legislativo Municipal, até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários: 3390.36 99 - Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Física. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Câmara Municipal de Casserengue e: CT Nº 0003/2019 - 01.07.19 - JOSINALDO CLEMENTINO 
- R$ 14.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição por compra de uma motocicleta 0 km, para melhor atender as necessidades 
do Programa Bolsa Família. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00013/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 – 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e PARENTE MUNIZ 
FILHO & CIA LTDA - ALIANÇA MOTOS - R$ 9.400,00 – Nove Mil e Quatrocentos Reais - CT Nº 
00368/2019 – 17.07.2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00013/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2019, 
que objetiva: Aquisição por compra de uma motocicleta 0 km, para melhor atender as necessida-
des do Programa Bolsa Família; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: PARENTE MUNIZ FILHO & CIA LTDA - ALIANÇA MOTOS  - R$ 9.400,00 – Nove Mil e 
Quatrocentos Reais.

Guarabira - PB, 17 de Julho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra em injeção 
eletrônica em veículos pertencentes a Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00063/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00362/2019 - 10.07.19 - ALICE DE 
SOUZA COSTA - R$ 60.000,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00063/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra em injeção eletrônica em veículos pertencentes 
a Prefeitura Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALICE 
DE SOUZA COSTA - R$ 60.000,00.

Guarabira - PB, 10 de Julho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Serviços de roçada e 
capinação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 18 de Julho de 2019
IZAEL DOS SANTOS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

TORNAR SEM EFEITO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.045/2019

A Secretaria de Administração do Município de João Pessoa/PB, por intermédio da sua Pregoeira 
Substituta, vem por meio deste, tornar sem efeito o Aviso de licitação publicado no Diário Oficial do 
Estado, edição nº 16.912 de 18/07/2019 e publicado no Jornal da União edição do dia 18 de julho 
de 2019, pág. 27, referente ao Pregão Eletrônico SRP nº 04.045/2019, que tem por objeto o Registro 
de Preços para eventual contratação de empresa especializada na prestação de serviço continuado, 
sem dedicação exclusiva de mão de obra, de locação de impressoras e máquinas copiadoras, para 
atender as necessidades das Secretarias/Órgãos demandantes, conforme condições e exigências 
estabelecidas neste edital e seus anexos.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
LUCELIA ALVES SILVA
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEDURB – SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 90003/2019 – SEDURB
PARTES:
CONTRATANTES:
SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO E
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATADA: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA
OBJETO: Construção da Eco Praça Jardim Oceania em João Pessoa, conforme informações e 

especificações constantes do edital e anexos da Concorrência n.º 33001/2019.
PRAZO EXECUÇÃO: 120 (cento e vinte) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 150 (cento e cinqüenta) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33001/2019.
VALOR: R$ 429.966,06 (quatrocentos e vinte nove mil e novecentos e sessenta e seis reais 

e seis centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 09.102.15.452.5189.4254 – Construção, revitalização, recupe-

ração de praças e áreas de lazer.
b) Natureza das despesas: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários.
d) PPA 2018/2021    
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 04 de julho de 2019.

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO
ZENNEDY BEZERRA

CONTRATANTE
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATANTE 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 22.887/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.040/2019

DATA DE ABERTURA: 06/08/2019 – ÀS: 08:45h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 

ÓRTESES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DE 
JOÃO PESSOA-PB.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Bruna da 
Silva Cartaxo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número 
da chave 775806, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIO/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 18 de Julho de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
PROCESSO Nº. 12.769/2019 CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.004/2019 

INEXIGIBILIDADE Nº 10.005/2019
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE TRANSPLANTE DE MEDULA ÓSSEA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 31/07/2019, ÀS 09:00HS
DATA DA 2ª SESSÃO: 07/08/2019, ÀS 09:00HS
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Se-

torial de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da 
SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2019: TABELA SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08h:00 às 
12h:00 e de 13h:00 às 17h:00, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 18 de Julho de 2019.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
PROCESSO Nº. 12.768/2019 CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.003/2019 

INEXIGIBILIDADE Nº 10.004/2019
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE TRANSPLANTE DE CORAÇÃO, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA 
POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 29/07/2019, ÀS 14:00HS
DATA DA 2ª SESSÃO: 02/08/2019, ÀS 09:00HS
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Se-

torial de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da 
SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2019: TABELA SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08h:00 às 
12h:00 e de 13h:00 às 17h:00, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 18 de Julho de 2019.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS, 
ELETRODOMÉSTICOS E ELETRÔNICOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DE 
TODAS AS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: BUDEGA DA MUSICA COMERCIO E SERVI-
COS EIRELI - ME - R$ 8.440,00; CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA - R$ 291.125,00; 
JOSE WALTEMAR ROLIM - EPP - R$ 760.725,00.

Monte Horebe - PB, 17 de Julho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS, ELETRODOMÉSTICOS E ELETRÔNICOS DESTINADOS 

A ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE MONTE HOREBE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00075/2019 
- 17.07.19 - BUDEGA DA MUSICA COMERCIO E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 8.440,00; CT Nº 
00076/2019 - 17.07.19 - CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA - R$ 291.125,00; CT Nº 
00077/2019 - 17.07.19 - JOSE WALTEMAR ROLIM - EPP - R$ 760.725,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contatação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação em 

paralelepípedo da Rua Projetada 05 - Barra do Camaratuba. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DV00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca:1017 - Const./ 
Rec. Calçamentos, Meio-Fio, Galerias e Pavimentação e Drenagem; 4490.51 - Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 14/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 
00076/2019 - 15.07.19 - B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 13.600,66.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 034/2019
OBJETIVO contratação dos serviços parcelados de confecção de impressos gráficos destinados 

as atividades do município e seus programas, conforme termo de referencia em anexo
A reunião dia 07 de agosto  as 09:30hs INFORMAÇÕES: na sala da CPL informação no endereço 

sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/  
Malta - PB, 17 de julho 2019 

MILENA RODRIGUES FONTES 
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2019

OBJETO: Contratação dos serviços especializados em urologia, de consultas médica procedi-
mentos cirúrgicos e exames clínicos conforme termo de referência do edital.

ABERTURA: 07 de agosto  as 11:00hs INFORMAÇÕES: na sala da CPL informação no endereço 
sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/  

Malta - PB, 17 de julho 2019 
MILENA RODRIGUES FONTES 

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2019 3º Reunião

Aquisição parcelada material para construção tipo (tintas, solventes e outros materiais para 
pintura, madeira), conforme especificações no edital e seus anexos. 

ABERTURA: 08:00 hs do dia 07  de agosto de 2019 
INFORMAÇÕES: na sala da CPL informação no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques 

nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/  
Malta - PB, 17 de julho 2019 

MILENA RODRIGUES FONTES 
Pregoeira Oficial/PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos 
diversos, destinado as secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 18 de Julho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 31 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transportes diversos, destinado para diversas secretaria deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 18 de Julho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de peças para veículos diversas, destinadas a atender as ne-

cessidades da frota deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 2004 - Secretaria de Transportes; 2008 
- Manut. das Atividades do Ensino Fundamental; 2018 - Manut. do Fundo Municipal de Assist. 
Social; 2027 - Manut. da Secretaria de Agricultura e Abastecimento; 2029 - Manut. das Ativ. da 
Secretaria de Obras Publicas e Serv. Urbanos; 3390.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca 
e: CT Nº 00078/2019 - 18.07.19 - MB AUTO PECAS LIMITADA - R$ 97.293,48; CT Nº 00079/2019 
- 18.07.19 - TERESA CRISTINA PEREIRA GOMES - R$ 499.600,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 000152/2018, em 28.11.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços com a reforma da Praça Salviano Leite, na sede do município, 

atendendo ao Contrato de Repasse nº 848062/2017/MTUR/CAIXA. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 17 de Julho de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antônio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, 10 – 1º andar, Centro.

Comunicado 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó notifica funcionários por abandono injustiçado do cargo por 

mais de trinta dias, após terem sido revogadas as licenças sem remuneração, o que gera afronte 
ao disposto no art. 124 da Lei Complementar 12/2002. 

A Comissão Processante de Processo Administrativo Disciplinar (Portaria n° 1620/2018), resolve 
indiciar os servidores listados abaixo, por abandono injustificado do cargo por mais de trinta dias, 
nos termos do art. 124 da Lei Complementar 12/2002.

Nessas condições, resolve a presidente da Comissão Processante NOTIFICAR os servidores 
relacionados para que, no prazo de 10 (dez) dias, contados da publicação deste mandado de 
notificação, apresente defesa escrita contra a acusação que lhe éatribuída.

Dar-se ciência, ainda, que decorrido o prazo estipulado acima sem manifestação por parte do 
(a) servidor (a), será aberto procedimento administrativo para apurar a irregularidade nos termos 
da Lei Complementar Municipal nº 12/2002.

Os servidores que já foram notificados pessoalmente ficam desobrigados a apresentar nova-
mente opção ou comprovação.

OBS.: a defesa deverá ser apresentada no setor de protocolo, a qual será encaminhada a 
comissão. 

Piancó/PB, 18 de julhode 2019.
NIMÁRIA RAYANE AMORIM AMÂNCIO

Presidente da Comissão
CONFIRA A RELAÇÃO DOS SERVIDORES:
ERYKA VICENTE DE ARAÚJO
DIEGO LACERDA LOPES
FERNANDO MESQUITA LEITE
HERMISON CLEIVERR URCULINO
JOYCE D’FÁTIMA BENEDITO E MACEDO
MARIA JOSÉ SANTOS PESSOA
MARIA RUTHLENE BERMAN LEITE
PRISCILA ANGELINA VALE DE ALBUQUERQUE
RAABE DE ALMEIDA CRUZ
RENATHA SOARES GALDINO DE CARVALHO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00054/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa C. M CONSULTÓRIO MÉDICO 
EIRELI- ME - CNPJ nº 34.023.826/0001-98, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 15.000,00 
(quinze mil reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 75.000,00 (setenta e cinco mil 
reais), com o objeto a Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para o 
atendimento no Programa de Saúde da Família (PSF), referente a chamada pública 00002/2019.

Piancó-PB, 18 de Julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de lentes e armações 
oculares personalizadas, destinadas a doação para pessoas carentes. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 18 de Julho de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 11:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Registro de preços visando Frete de veículos por quilometragem, 
em bom estado de conservação, destinados a diversas viagens, de acordo com termo de referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 18 de Julho de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB

AVISO DE CHAMAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 003/2019

A Prefeitura Municipal de Queimadas, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO, para PRO-
CEDIMENTO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE, PARA A REALIZAÇÃO DE ESTUDOS DE 
MODELAGEM TÉCNICA, ECONOMICO-FINANCEIRA E JURÍDICA PARA A MODERNIZAÇÃO, EFI-
CIENTIZAÇÃO, EXPANSÃO, OPERAÇÃO E MANUTENÇÃO DA INFRAESTRUTURA DA REDE DE 
ILUMINAÇÃO PÚBLICA DE QUEIMADAS-PB, com a finalidade de subsidiar a administração pública 
na estruturação de Parceria Público-Privada, nos termos das Leis Federal nº8.987/95;11.079/2004, 
Lei Municipal nº 587/2019, Decreto Municipal nº 019/2019 e demais legislação aplicável, conforme 
disposto no Edital de Chamamento, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos os inte-
ressados, na sala da Comissão de Licitação, localizada à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, 
no horário de expediente das 07:30 as 11:00 hrs e no link https://www.queimadas.pb.gov.br/portal/
ppp-parceria-publico-privado/editais. As manifestações de interesse deverão ser apresentadas até 
o dia 12 de agosto de 2019, com endereçamento ao Comitê Gestor de Parcerias Público-Privadas, 
devendo ser protocolado na Sede da Prefeitura de Queimadas-PB. Maiores informações poderão 
ser obtidas através do e-mail: cgpppq@gmail.com.

Queimadas, 18 de julho de 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira - Presidenta da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00006/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE NO 
SISTEMA DE GERENCIADOR DE INFRAÇÕES DE TRÂNSITO; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: LRL TECNOLOGIA EIRELI - R$ 39.000,00.

Remigio - PB, 12 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE NO SISTEMA DE GE-

RENCIADOR DE INFRAÇÕES DE TRÂNSITO. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de 
Preço nº AD00006/2019 - Ata de Registro de Preços nº 00101/2018, decorrente do processo 
licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00101/2018, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.060 SECRETARIA 
DE TRÂNSITO 02060 26 122 2002 2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE TRÂNSITO 3390 39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 
1001 RECURSOS ORDINARIOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00147/2019 - 17.07.19 - LRL TEC-
NOLOGIA EIRELI - R$ 39.000,00.

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
Torna-se público aos proponentes a RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DO RESULTADO DE HABI-

LITAÇÃO, assim onde se lê: licitantes habilitados: PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMEN-
TOS EIRELI - EPP - CNPJ: 20.949.329/0001-00; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-40; NOBREGA E SOUZA CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ: 
22.576.181/0001-31; JMSV CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26. Consideração 
da Comissão: Licitantes inabilitados por sua documentação não atenderem ao disposto no instru-
mento convocatório: B2 CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 27.944.573/0001-20 (Não Apresentou 
Certidão de Falência e Concordata, item 8.4,1, apresentou apenas Certidão Cível); CONSTRUTORA 
SUASSUNA & MARTINS LTDA - CNPJ: 04.441.785/0001-99 (Não Apresentou Prova de Inscrição 
ou registro de licitante de Pessoa Jurídica, apresentou apenas Pessoa Física); COVALE CONS-
TRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58 (Não apresentou Comprovação de 
visita ao local da obra conforme item 8.6.1); DB CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 
18.578.731/0001-84 (Não apresentou Comprovação de visita ao local da obra conforme item 8.6.1). 

Leia-se: 
licitantes habilitados: B2 CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 27.944.573/0001-20; PRIIMEE 

CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP - CNPJ: 20.949.329/0001-00; E L F TEI-
XEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-40; NOBREGA E SOUZA 
CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ: 22.576.181/0001-31; JMSV CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 
30.999.688/0001-26. Consideração da Comissão: Licitantes inabilitados por sua documentação não 
atenderem ao disposto no instrumento convocatório: CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS 
LTDA - CNPJ: 04.441.785/0001-99 (Não Apresentou Prova de Inscrição ou registro de licitante de 
Pessoa Jurídica, apresentou apenas Pessoa Física); COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58 (Não apresentou Comprovação de visita ao local da obra 
conforme item 8.6.1); DB CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 18.578.731/0001-84 
(Não apresentou Comprovação de visita ao local da obra conforme item 8.6.1) e não apresentou 
Certidão de Falência e Concordata, item 8.4,1, apresentou apenas Certidão Cível). Portanto fica a 
partir desta publicação informado aos licitantes que a documentação está a disposição dos mes-
mos e que está reaberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, incisos, da Lei 
8.888/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

São José de Espinharas/PB, 18 de julho de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 00033/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB, com sede na Praça Bossuet Wanderley, 

61 - Centro - São José de Espinharas - PB, através do Prefeito Constitucional, no uso das suas 
atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação supra-
citada, objetivando a Contratação de serviços para Liberação de sinal de provedor da internet e 
manutenção dos equipamentos junto ao mesmo provedor da Prefeitura Municipal de São José de 
Espinharas/PB, motivada por razões de interesse público.

São José de Espinharas, 18 de julho de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE RESULTADO DAS AMOSTRAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

A Pregoeira da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, torna público o resultado das amostras 
apresentado pela Secretaria de Educação, referente ao objeto: Aquisição de material didático (Kit de 
Língua Portuguesa e Matemática) para apoio a realização da Prova Brasil, composto por módulos 
para aluno e professor do 2º ao 9º ano, conforme Plano de Ações Articuladas (PAR) e Termo de 
Compromisso Nº 201803839-8, através da Secretaria Municipal de Educação do município de Santa  
Luzia/PB.  Foi analisado as Amostras da Empresa classificada em primeiro lugar: INCA TECNOLOGIA 
DE PRODUTOS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 14.239.192/0001-06 onde a Comissão da Equipe 
Técnica Pedagógica, não apresentou parecer favorável as Amostras do material didático da referida 
empresa, ficando este material Reprovado. Dessa forma será realizado a Análise das amostras da 
empresa classificada em segundo lugar: MVC EDITORA LTDA - CNPJ: 02.425.822/0001-40, uma 
vez que a mesma protocolou as suas amostras no mesmo dia da abertura do certame.

Santa Luzia/PB, 18 de julho de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 014/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como 
toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de 
Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, no dia 01 de Agosto de 2019 as 14h00min, tendo como objetivo: Eventual Locação 
de tendas, Cadeiras, Mesas e Freezer, destinados a atender as diversas secretarias municipais; 
A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na Rua 
Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores informações e através 
do telefone: 83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 18 de julho de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reforma de 
duas unidades escolares, neste Município - EMEIEF Minervino Miranda e EMEIEF São Vicente 
de Paula. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 17 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Locação de Veículo 
para o Fundo Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - R$ 31.025,00.

Sertãozinho - PB, 18 de Julho de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para “dar 

continuidade” à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de Areia 
em diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do 
projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00110/2018 - R 
F Servicos de Construcao Civil Eireli - 3º Aditivo - redução de R$ 20,00. ASSINATURA: 18.07.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00030/2019. OBJETO: Locação de Veículo para o Fundo 
Municipal de Saúde Deste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81 (A recusa injustificada do adjudicatário em assinar o con-
trato, aceitar ou retirar o instrumento equivalente, dentro do prazo estabelecido pela Administração, 
caracteriza o descumprimento total da obrigação assumida, sujeitando-o às penalidades legalmente 
estabelecidas), da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Matrix Construtora Eireli 
- CNPJ 18.920.924/0001-71. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro 
- Sertãozinho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3685-1073.

Sertãozinho - PB, 18 de Julho de 2019
Maria Frascinete Pontes Soares - Secretário(a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO RESULTADO DE JULGAMENTO DE FASE DE RECURSO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 e Nº 00002/2019

A Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, atreves do Assessor Jurídico e 
CPL, em conformidade com a Lei Federal Nº. 8.666/93, e disposição dos editais de Licitação, torna 
público aos interessados das Tomadas de Preços 0001/2019 e Tomada de Preços 0002/2019, 
que a após a analises dosrecursos impetrado pela Empresa Ângelo Diniz Eirelli EPP, Produziu o 
seguinte relatório: Decidiu pelo não recebimento em comento, de modo que seja INDEFERIDO os 
pedidos formulados pela recorrente, Devendo ser mantida a decisão que a declarou INABILITADA de 
modo que a empresa Construtora Ângelo Diniz EirelliEpp, seja declarada Inabilitada a Participar do 
certame. Ficando assim mantido para o dia 24/07/2019 as 09:00,O Prosseguimento dos Certames 
para abertura dos envelopes de Propostas da TP 00001/2019 e para o dia 24/07/2019 as 10:00 
abertura dos envelopes de Propostas da TP0002/2019.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 17 de Julho de 2019.
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação -  Tomada de Preços  Nº  018/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês - PB,  realizará Licitação Tomada de Preço do tipo 

menor preço,  cujo objetivo é a Contratação de empresa para prestação dos serviços especializados 
na realização de exames de ultra-sografias e atendimentos médicos especializados em pacientes 
encaminhados pela Secretaria de Saúde do  Município de Santa Inês-PB., especificações conforme 
anexo I do Edital. No dia 06 de Agosto de 2019, as 09:00 horas, na Sala de Licitações localizada 
na Av. 29 de Abril,96-Centro, Santa Inês – PB. 

Santa Inês – PB 18 de Julho de 2.019 
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação -  Tomada de Preços  Nº  019/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês - PB,  realizará Licitação Tomada de Preço do tipo 

menor preço,  cujo objetivo é a Contratação de empresa para prestação dos serviços na realização 
de exames laboratoriais encaminhados pela Secretaria de Saúde do Município, especificações 
conforme anexo I do Edital. No dia  06 de Agosto de  2019, as 10:00 horas, na Sala de Licitações 
localizada na Av. 29 de Abril,96-Centro, Santa Inês – PB. 

Santa Inês – PB 18 de Julho de 2.019 
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação -Tomada de Preços  nº  020/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês - PB, realizará licitação, Tomada de Preço do tipo 

menor preço global,  cujo objetivo é a Contratação de empresa para prestação de serviços de asses-
soria técnica, para assuntos ligados a recursos humanos, como individualizações de FGTS, acerto 
de vínculos empregatícios, individualizações previdenciária, contemporâneas e extemporâneas 
da Prefeitura Municipal e fundo municipal e conselhos de escola do Município de Santa Inès-PB., 
especificações conforme anexo I do Edital. No dia 06 de Agosto de 2019, as 11:00 horas, na Sala 
de Licitações localizada na Av. 29 de Abril,96-Centro, Santa Inês – PB., 

Santa Inês – PB 18 de Julho de 2.019. 
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para reconstrução de unidades habitacionais, 

com ação de melhoria habitacional para controle da doença de chagas (MHCDC) no Município de 
São José do Bonfim/PB, conforme Convênio FUNASA Nº CV 0103/2017. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - 
Valor: R$ 219.125,36. PROPOSTAS CLASSIFICADAS: 2. PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES E 
ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 223.313,63; 3. JMSV CONSTRUCOES EIRELI - JMSV ENGENHA-
RIA EIRELI - Valor: R$ 249.289,79; 4. M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA - Valor: R$ 280.907,39. 
PORPOSTAS DECLASSIFICADAS: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI e 
MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA – ME, propostas não atenderem as exigências 
contidas no instrumento convocatório. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Ferreira, Nº. 5 - Centro 
- São José do Bonfim - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

São José do Bonfim - PB, 18 de Julho de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, empreitada por preço global, 
para: Contratação de empresa especializada para continuação da construção de 01 (uma) quadra 
escolar coberta com vestuário para o município de São José do Bonfim/PB, conforme termo de 
compromisso PAC207821/2014. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José do Bonfim - PB, 18 de Julho de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Assessora Técnica

PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO
AVISO DE ABERTURA DE PROCESSO ADMININISTRATIVO PARA APLICAÇÃO 

DE PENALIDADE RESSSÃO E EXTINÇÃO DO CONTRATO Nº 00071/2015 
– TOMADA DE PREÇO Nº 00001/2015.

A prefeitura Municipal de Triunfo – PB, torna público que está aberto processo administrativo para 
aplicação de penalidade contra a empresa PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, 
inscrita no CNPJ Nº 21.784.773/0001-86, com sede à Av Comandante Vital Rolim, nº 1475, Sala 101, 
Jardim Adalgisa, Cajazeiras – PB, em decorrência de rescisão unilateral do Contrato 00071/2015, 
referente a Tomada de Preço nº 00001/2015, decorrência de paralização dos serviços de execu-
ção e indícios que a empresa Subcontratou serviços de Mão de Obra, Para execulsão do Objeto 
Contratação de Empresa de Engenharia para Construção de Um Campo de Futebol, localizado na 
Sede do Município de Triunfo, sem justa causa e previa comunicação à Administração Municipal, 
nos termos, do Contrato administrativo nº 00071/2015 Clausula nona, letra f, em consonância,  do 
Art. 79, I c/c Art.77 e 78, V, da Lei nº 8.666/93, conforme publicação no Diário Oficial do Estado. 
Após a circulação nos meios ide comunicação, abre-se prazo de 05 (cinco) dias uteis para defesa, 
nos termos do Art. 87, §2º, da Lei 8.666/93, sob pena de aplicação de penalidade de 02 (dois) anos 
de suspensão temporários de participação e impedimento de contratar com a Prefeitura Municipal 
de Triunfo – PB e qualquer outra prefeitura ou entidade publica filantrópica no âmbito do estado da 
Paraíba, nos termos do Art. 86, § 1º, 2º, 3º, Art. 87, I, II, III e IV da Lei nº 8.666/93.

Triunfo – PB, 17 de Julho de 2019.
JOSE MANGUEIRA TORRES

Prefeito de Triunfo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos destinados 
ao transporte de alunos da rede estadual e municipal, da zona rural para a sede do município, cujo 
percurso em estradas carroçais de difícil acesso, conforme solicitação da Secretaria de Educação 
do Municipio de Triunfo - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.
com. Edital: http://www.triunfo.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 15 de Julho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N°136/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03, Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações realizarálicitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 775623, no dia 31/07/2019, às 09:00horas (horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, destinada àSECRETARIA ESTADUAL DE DESEN-
VOLVIMENTO AGROPECUARIO E DE PESCA SEDAP - FUNDAGRO,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada a Rua 
João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 e no 
site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº19-00615-6
João Pessoa,17 de julhode 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 094/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776020, no 
dia  1º/08/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

Aquisição de Gêneros Alimentícios, destinado à Secretaria de Estado da Educação e da Ciência 
e Tecnologia - SEECT

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 CADASTRO CGE Nº  19-00632-9
João Pessoa, 18 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executiva de Licitação

TERMO DE INDICIAÇÃO – Nº 54
Processo Inicial nº 0019169-8/2018

Processo de instrução nº 0008397-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 487 de 25 de março de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 11 de abril de 2019, após ultimar a coleta de todas as provas 
hábeis à formação de seu convencimento e em face do encerramento da instrução processual, decide 
por INDICIAR o(a) servidor(a) MARIA DA CONCEIÇÃO MORAIS – matrícula nº 160.816-9, nos ter-
mos do Art. 149  da Lei Complementar 58/2003, pelas razões de fato e de direito a seguir expostas: 

Dos fatos - Trata-se da AUSENCIA INJUSTIFICADA E OMISSÃO da prestação de contas do 
Programa PDDE MAIS EDUCAÇÃO EVERCÍCIO 2011, 2012 e 2013, referente  à EEEF FREDE-
RICO LUNDGREN, no Município de RIO TINTO, de acordo com o Art. 2º e 5º, § 1º, da Resolução 
15/2014 e Art.  45, da Resolução 26/2013.

Da norma violada - Descumprimento DOS DEVERES capitulados no Art. 106, incisos I, III, IX, 
bem como violação DAS PROIBIÇÕES contidas no Art. 107, inciso XV, todos do Regime Jurídico 
dos Servidores Públicos e Civis do Estado da Paraíba (LC 58/2003).

Tendo sido colhidos, assim, dados suficientes para que a CPI formasse sua convicção, nesta fase 
processual, sobre os fatos em apuração, delibera-se pela CITAÇÃO do indiciado, para apresentação 
de DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, nos termos do disposto no art. 149, § 1º, da Lei 
Complementar nº 58, de 2003. 

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

CARTÓRIO CARLOS ULYSSES
Serviço Notarial do 1º Ofício e Registral imobiliário da zona Sul 

Titular: Bel. Walter Ulysses de Carvalho
AV. Epitácio Pessoa ,105, bairro dos Estados , CEP: 58030-000, João Pessoa

EDITAL DE LOTEAMENTO
O Bel. Walter Ulysses de Carvalho, Oficial do Registro de Imóveis da Zona Sul, da Comarca 

desta Capital, por Virtude da Lei , etc. FAZ SABER a todos os interessados que a requerimento 
formulado pelo Sr. ANIBAL DE SÀ NÒBREGA , brasileiro, casado no regime de comunhão total de 
bens, nascido em 31/05/1940, natural de Soledade/PB, portador da CI nº 78.217- SSP/PB emitida 
em 06.05.1975 e do CPF: 020.374.324-53 , residente e domiciliado na Avenida Giácomo Porto, 
nº 145, apto 1401,bairro Miramar, João Pessoa/PB neste ato representando a Empresa CIAGRO 
INCORPORAÇÕES, CONSTRUÇÕES ,IMOBILIÁRIA E AGROPECUÁRIA LTDA –EPP,com sede 
na Rua João Maria de Araújo, nº 271,loja 104, bairro Gramame, João Pessoa, Estado da Paraíba, 
CEP: 58.067-300, inscrita no CNPJ/MF sob nº 10.946.564/0001-75, nesta data, edito o Edital do 
Loteamento denominado “ PARQUE DO SOL III”- localizado entre a Rua Benedito Damásio da 
Silva, Rua Francisco Medeiros e Silva, Avenida Carlos André Ferreira Narciso, bairro Gramame, 
nesta Capital, em Zona Residencial 2, com uma área total de 135.557,42m² , composto de 12 (doze) 
quadras, identificadas de Quadras “191”,”192”,”193”,”194”,”195”,”196”,”197”,”198”,”199”,”200”,”201”,”
202”, sendo as Quadras “191”,”192”,”193”,”194”,”195”,’196”,”197”,”198”,”199”,”200”,”201” destinadas 
a unidades residenciais e a Quadra “202” destinada a área de equipamento comunitário e à área 
verde, totalizando 386 (trezentos e oitenta seis) lotes residenciais, com os seguintes índices de 
aproveitando: I- área habitacional: 84.408,94m², corresponde a 62,75% II- área destinadas a vias: 
21.191,03m² , correspondente a 15,75%; III- equipamento comunitário: 7.044,50m², correspondente 
a 5,24%, e VI – área verde: 13.586,09m², correspondente a 10,10%; objeto da matricula nº186.386, 
conforme documentação necessária apresenta , planta aprovada pela Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, em data de 03/07/2019, alvará de licença de aprovação expedido pela Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, em 03/07/2019 sob nº 2019/000916, expedido através do processo nº2018/111688, 
publicado o Decreto nº 2019/009307 no semanário Oficial de 22/06/2019, e demais documentações 
exigidas pelo art. 18 da Lei 6.766/79 (arquivadas). E, para que chegue ao conhecimento de todos, 
expediu-se este edital que será publicado do Diário Oficial do Estado e Jornal local, por três dias 
consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de 15 (quinze) dias, contados da data 
da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6.766/79. Eu, Djavan 
Arlindo da Silva, Escrevente Auxiliar, editei o presente Eu, Bel. Walter Ulysses de Carvalho,Oficial 
do Registro de imóveis e Anexos, o subscrevi João Pessoa, 11 de julho de 2019. 

COMPANHIA DE PROCESSAMENTO DE DADOS DA PARAÍBA – CODATA
CNPJ (MF) Nº 09.189.499/0001-00

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os Senhores acionistas da Companhia de Processamento de Dados da 

Paraíba – CODATA, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária no dia 30/07/2019, às 15h 
(quinze) horas, em sua sede social à Rua Barão do Triunfo, 340, nesta capital do Estado da Paraíba, 
para deliberarem sobre os seguintes itens:

1.  Deliberações sobre assuntos de interesse social.
João Pessoa, 15 de Julho de 2019

Krol Jânio P. Remígio
Conselho de Administração

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 030/2019

REGISTRO Nº 19-00635-4
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NO MUNICÍPIO DE POCINHOS-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 17 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 031/2019

REGISTRO Nº 19-00634-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de agosto de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 17 de julho de 2019.

Alexandre Dinoá Duarte Guerra
Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 032/2019

REGISTRO Nº 19-00633-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NA E.E.E.F.M TEODORO NETO, NO MUNICÍPIO DE SOUSA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de agosto de 
2019 às 15h30hrs.

João Pessoa, 17 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 024/2019

REGISTRO Nº 19-00637-0
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECI FRANCISCO PESSOA DE BRITO, EM ARAÇAGI-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 025/2019

REGISTRO Nº 19-00653-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.M AGROPECUARISTA JOSÉ WILSON DE ALBUQUERQUE 
MELO EM CAPIM DE MAMANGUAPE, E.E.I.E.F.M PEDRO POTI EM BAÍA DA TRAIÇÃO E E.E.F.M 
PEDRO POTI EM MATARACA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 028/2019

REGISTRO Nº 19-00652-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F.M DANIEL CARNEIRO EM RIACHO DOS CAVALOS E 
E.E.E.F.M JOÃO SILVEIRA GUIMARÃES EM SÃO BENTO-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de agosto de 
2019 às 15h30hrs.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 026/2019

REGISTRO Nº 19-00627-1
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F.M ANTÔNIO TEODORO NETO, EM SOUSA, E E.E.F.M 
NESTORINA ABRANTES EM LASTRO-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de agosto de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 18 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE TURISMO S/A, NIRE 25 3  00010169- 
COMPANHIA FECHADA –CNPJ/MF 04.833.238/0001-59.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

São convidados os Senhores Acionistas da G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE 
TURISMO S/A., assim como investidores diretos e/ou indiretos, para se reunirem em Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, que realizar-se-á nos dia 05 (cinco)  do mês de Agosto (08) do ano 
de dois mil e dezenove (2019), às 09:00 horas, onde as matérias serão discutidas e votadas por 
decisão da maioria dos presentes, caso os estatutos societários não disponham de forma contrária, 
na sua sede do Banco Angolano de Investimentos , S.A., situado no edifício Garden Towers, Torre A, 
Travessa Ho Chi Min, Maianga, Luanda - Angolaa fim de deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1- Leitura e homologação da Ata de Assembleia Geral anterior, 
2- Prestação de Contas das Gestões da Diretoria Financeira e Administrativa relativa anos de 

2017 e 2018, 
3- Apreciação e decisão sobre a alienação do Mussulo Resort
4- Outros assuntos 
Somente poderão participar da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, os Acionistas cujas 

ações escriturais estiverem inscritas em seu nome nos registros da Instituição até 5 (cinco) dias 
antes da realização da mesma, assim como, eventuais investidores, desde que comprovada a 
situação de realização de investidores na sociedade anônima, a diretoria e os seus procuradores, 
assim como, a administração.

Para ciência e conhecimento  de todos os acionistas, encontram-se à disposição, na sede da 
companhia os seguintes documentos: a)  edital de convocação; b) relatório da administração sobre 
os negócios sociais e os principais fatos administrativos do exercício findo; c) cópia das demons-
trações financeiras; d) e demais documentos pertinentes a assuntos que eventualmente venham 
a ser incluídos na ordem do dia.

Nos 5 (cinco) dias que antecederem a Assembleia Geral ficarão suspensos os serviços de 
transferência de ações.

Os acionistas da Companhia deverão comparecer à Assembleia munidos dos seguintes documen-
tos: (a) documento de identidade; (b) se for o caso, instrumentos de mandato para representação do 
acionista por procurador, outorgado nos termos do Artigo 126, §1o, da Lei n°6.404/1976; (c) Prova 
da condição de investidor na sociedade anônima.

Conde/PB., 05 de julho de 2019
JOÃO CARLOS GUERRA ALVES PINA FERREIRA

Diretor Presidente

JOSÉ CARLOS DE CASTRO PAIVA
Presidente do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira.

PANKAJ AGARWALA
Membro do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira

ARCOS  EMPREENDIMENTOS  IMOBILIÁRIOS   LTDA -  CNPJ  Nº 28.397.983/0001-60, torna 
público que recebeu da SEMAM , a licença de operação nº 402/2019, conforme  Processo nº  
2018/120635. Para construção de residencial  multifamiliar  - 08 (oito) unidades , Área: 437,37m2 
no endereço Rua:  Nereide  Barbosa dos Anjos Martins, Setor 53, Quadra 291 LOTE 0388, Bairro 
de Mangabeira  Município de João Pessoa PB.
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